
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин на 
съезде «Единой Рос-
сии» объявил о но-
вых мерах социаль-
ной поддержки и про-
граммах развития, 
которые коснутся 
здоровья, образова-
ния и качества жизни 

людей. Так, в ближайшие годы 
будет расширена линейка соц-
выплат, чтобы семьи получали 
поддержку от рождения ребен-
ка до окончания им школы. Об-
ещанные разовые выплаты по-
лучат все без исключения пен-
сионеры, военные, а также 
курсанты и сотрудники право-
охранительных органов. Еще 
президент предложил запу-
стить в стране новую програм-
му по расселению аварийного 
жилья и ввести запрет на спи-
сание социальных выплат и по-
собий в счет погашения долгов, 
а уже списанные средства соц-
поддержки банки должны лю-
дям вернуть.

Владимир Путин во вторник 
лично принял участие во вто-
ром этапе съезда «Единой Рос-
сии», который прошел в «Эк-
споцентре». Президент внес 
свои предложения в предвы-
борную программу партии. 

«Как действующий глава 
российского государства, как 
гражданин России считаю не-
обходимым внести свои пред-
ложения и отдельно затронуть 
вопросы, важные для устойчи-
вого, стабильного развития 
страны: для ее суверенитета, 
для безопасности наших гра-
ждан», — заявил Владимир Пу-
т и н ,  в ы с т у п а я  н а  с ъ е зд е . 
Он подчеркнул, что «Единая 
Россия» берет на себя мораль-
ное обязательство добиться 
 заявленных планов. Путин за-
метил, что жители практи-
чески всех регионов страны 
стали «настоящими соавтора-
ми партийной программы», 
и  поэтому сам документ, без-
условно, можно назвать народ-
ным. 

«Понимаю, и мы с вами зна-
ем, что на правящей политиче-
ской силе всегда лежит ответ-
ственность за все, за все про-
блемы страны. И всегда это пе-
рекладывается на ваши плечи. 
Но вы вели себя до сих пор от-
ветственно, и программа полу-
чилась такой, которая испол-
няется, которую можно испол-
нить», — оценил президент. 

Пенсионерам — 10 тысяч 
быстро и без сбора справок

Одна из приоритетных за-
дач — забота о людях старшего 
поколения. «Здесь нужно ре-
шить целый комплекс проблем, 
в том числе в здравоохранении, 
в развитии системы помощи на 
дому. «Единая Россия» на ме-
стах, в регионах должна дейст-
вовать по этим направлениям 
буквально в ежедневном режи-
ме», — призвал Путин. 

Президент поручил прави-
тельству максимально опера-
тивно организовать единовре-
менные выплаты пенсионерам 
в размере 10 тысяч рублей. 
«Главное, чтобы сами люди при 
этом были избавлены от хло-
пот, от сбора каких бы то ни 

было справок», — подчеркнул 
он. Путин отметил, что именно 
пенсионеры в пандемию боль-
ше всего времени провели в до-
машних условиях, у них было 
много незапланированных рас-
ходов — на лекарства, средства 
защиты, другие непредвиден-
ные траты. 

Президент подчеркнул, что 
выплата в размере 10 тысяч ру-

блей будет проведена всем пен-
сионерам — и работающим, 
и неработающим. Кроме того, 
ее получат военные пенсионе-
ры. На будущий год также пред-
усмотрена индексация пенсий 
выше инфляции. «Именно так, 
как мы делаем это ежегодно, 
как договорились несколько 
лет назад», — добавил прези-
дент.

Военным — 15 тысяч 
без учета звезд на погонах

Путин заявил, что все воен-
нослужащие вне зависимости 
от должностей и званий получат 
единовременную выплату в раз-
мере 15 тысяч рублей. Прези-
дент также предложил распро-
странить эту выплату на воен-
ных курсантов и сотрудников 
правоохранительных органов. 

«Пусть эту выплату получат 
все в одинаковом размере вне 
зависимости от количества 
звезд на погонах. В данном слу-
чае все равны должны быть, из-
вините, как в бане», — подчер-
кнул президент. Путин отметил, 
что знает об определенных ди-
спропорциях в уровнях дохода 
военнослужащих министерства 

обороны, правоохранительных 
органов.

«Здесь, безусловно, должны 
быть приняты решения, кото-
рые гармонизируют эту ситуа-
цию. Соответствующее поруче-
ние у правительства есть. Если 
нужна будет какая-то поддер-
жка на уровне законодателей — 
тоже обращаю ваше внимание 
на это», — сказал президент.

Глава государства также по-
просил депутатов провести по-
вышенную индексацию доволь-
ствия военнослужащих и со-
трудников правоохранитель-
ных органов выше ин-
фляции в 2022 и 2023 
годах.

Владислав Куликов

Р
оссийские суды обязаны 
принять иски к иностран-
ным компаниям, если они 

целенаправленно предлагают 
свои товары российским гра-
жданам. Такие ключевые разъ-
яснения сделал Верховный суд 
России на примере конкрет-
ных дел.

В одном случае россияне по-
пытались вылечить зубы в со-
седнем государстве, но отноше-
ния с тамошними стоматолога-
ми что-то не заладились. В дру-
гом деле граждане потребовали 
от администрации иностранной 
соцсети разблокировать их ак-
каунты. Ответчики по обоим 
искам находятся за границей. 
Вправе ли российские суды по-
слать им повестку? Теперь — да.

Специальные разъяснения — 
по каждому делу отдельно — 
даны в двух свежих обзорах су-
дебной практики Верховного 
суда России. Это значит, что нам 
не придется ехать судиться за 

границу, если нас обидит какой-
то иностранный интернет-охот-
ник за нашими рублями.

Сегодня многие популярные 
у россиян сервисы зарегистри-
рованы на территории ино-
странных государств. Не будем 
их называть поименно, они 
и так известны. Но многие из 
нас привыкли покупать билеты, 
бронировать гостиницы и даже 
заводить знакомства в режиме 
онлайн. Хорошая новость: все, 
кто нам что-то продает или ока-
зывает по Сети какие-то услуги, 
должны соблюдать российские 
законы о защите прав потреби-

теля. И даже если за товаром 
или услугами нас зовут в гости, 
как те же стоматологи, отвечать 
им придется здесь.

Прецедент создала житель-
ница Мурманска Елена К., ре-
шившая поставить импланты за 
рубежом.

«К. обратилась в суд с иском 
к частному медицинскому уни-
тарному предприятию о растор-
жении заключенного между 
сторонами договора на оказа-
ние медицинской услуги с при-
менением дентальных имплан-
татов, взыскании стоимости 
услуг, — рассказывают в Верхов-

ном суде России. — В обоснова-
ние иска К. ссылалась на оказа-
ние ей ответчиком медицин-
ской услуги с существенными 
недостатками».

Нижестоящие суды понача-
лу отказались рассматривать 
иск, полагая, что у них нет соот-
ветствующих полномочий. Мол, 
у тамошних врачей есть свои су-
дьи. Верховный суд России не 
согласился с такой позицией, 
решения об отказе были отме-
нены, материалы были вновь 
направлены в первую инстан-
цию, как сказано в обзоре, «для 
решения вопроса о принятии 
искового заявления к производ-
ству суда».

Как пояснили в суде, из кон-
тента официального сайта от-
ветчика следует, что на нем 
размещена информация о пре-
доставлении ответчиком как 
медицинским учреждением 
стоматологических услуг ино-
странным гражданам, 
в том числе гражда-
нам РФ.

ПРАВО Верховный суд России разрешил подавать иски
к иностранным интернет-магазинам и соцсетям

Штрафы — за границу
А К Ц Е Н Т

Сама стоматологическая клиника
находится за границей. Но ее сайт
активно зазывает граждан России,
цены указаны в российских рублях

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 53,4485
Азербайджанский манат 43,5235
Армянский драм** 15,0252
Белорусский рубль 29,5090
Болгарский лев 44,3590
Бразильский реал 13,7409

Венгерский форинт** 24,8393
Вон Республики Корея*** 63,3779
Гонконгский доллар* 94,9286
Датская крона 11,6666
Доллар США 73,9465
Евро 86,8058

Индийская рупия** 99,7027
Казахстанский тенге** 17,3849
Канадский доллар 58,5483
Киргизский сом** 87,3955
Китайский юань 11,4157
Молдавский лей* 41,8605

Новый туркменский манат 21,1578
Норвежская крона* 83,1860
Польский злотый 18,9281
Румынский лей 17,6030
СДР  104,8909
Сингапурский доллар 54,5208

Таджикский сомони* 64,8085
Турецкая лира* 87,7370
Узбекский сум**** 69,4911
Украинская гривна* 27,7109
Фунт стерлингов 101,3141
Чешская крона* 34,0000

Шведская крона* 84,9364
Швейцарский франк 81,0106
Южноафриканский рэнд* 48,9265
Японская иена** 67,3864

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.08.21

Николай Патрушев:
Страны, несогласные
с диктатом США,
объявляются
угрозой или изгоями

Лекарство от коронавируса — 
почему 
так сложно
его изобрести?

Федор Лукьянов:
Тема беженцев
снова грозит стать
европейским
кошмаром

Сборная России
по пляжному футболу
сыграет с Испанией
в плей-офф
ЧМ-2021
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ПЛАНЫ Россия увеличит 
производство овощей, 
плодов и ягод

Что еще 
не окучили

Татьяна Карабут

Зерна в России производится в полтора раза больше, 
чем нужно для внутреннего рынка. А фруктов — мень-
ше половины. Отечественные семена лучше переносят 
катаклизмы погоды, а большинство сеем импортных. 
Поэтому теперь среди стратегических задач россий-
ского АПК — увеличение производства овощей и бахче-
вых, плодов и ягод, заявил в рамках выставки «Всерос-
сийский день поля-2021» министр сельского хозяйст-
ва Дмитрий Патрушев.

Для этого минсельхоз планирует увеличить пло-
щадь сельхозземель. Уже со следующего года зарабо-
тает госпрограмма — за десять лет планируется во-
влечь в оборот 13 млн га. Также нужно повысить объ-
ем внесения минеральных удобрений — с 55 кг на га 
в этом году до научно обоснованных показателей 
80 кг на 1 га. 

Кроме того, предстоит увеличить использование 
семян отечественной селекции. В этом году сибирские 
и уральские сорта яровой пшеницы в условиях экстре-
мально жаркого лета на Урале смогли показать уро-
жайность 30—45 центнеров с га, тогда как ев-
ропейские образцы дали результат всего 
лишь 20—30 центнеров с га.

ИНТЕРНЕТ Мошенники 
устроили охоту на счета 
родителей школьников

Деньги вывели 
из класса

Анастасия Алексеевских

Накануне 1 сентября под ударом кибермошенников 
оказались родители школьников, студенты, препо-
даватели и учебные организации: их заманивают 
на фишинговые сайты, использующие тематику 
праздника. Об этом «Российской газете» рассказали 
в компании Digital Security. Таких сайтов выявлено 
больше сотни. Цель мошенников — кража платежных 
данных рос сиян.

В последних числах августа 2021 года специали-
сты по кибербезопасности обнаружили 110 фишин-
говых ресурсов (от fishing «рыбная ловля, выужива-
ние» — вид интернет-мошенничества, целью которого 
является получение доступа к конфиденциальным 
данным пользователей). Выявленные сайты маскиро-
вались под интернет-магазины, торгующие канце-
лярскими товарами, формой и техникой по выгодной 
цене, отмечают в Digital Security. По данным аналити-
ков, в прошлом году было зафиксировано 80 фишин-
говых ресурсов, использующих тематику Дня зна-
ний.

По словам специалистов компании, на таких ре-
сурсах мошенники предлагают внести предоплату 
и ввести данные карты (имя держателя, но-
мер, CVV-код). В результате жертва теряет 
как деньги, так и платежную информацию.

СОЦЗАЩИТА Россиян 
раз в три года будут 
информировать о размере 
будущей пенсии 

Во входящих 
накопилось

Ольга Игнатова

С 2022 года Пенсионный фонд России (ПФР) начнет 
проактивно информировать россиян о предполагае-
мом размере страховой пенсии по старости, а также 
о пенсионных накоплениях. Соответствующий поря-
док утвердил глава минтруда Антон Котяков. 

Как пояснил замминистра труда и социальной за-
щиты — статс-секретарь Андрей Пудов, вся информа-
ция будет приходить человеку в личный кабинет на 
портале госуслуг. Те же, кто не использует портал госу-
слуг, смогут получить такие сведения при личном об-
ращении в территориальный орган ПФР. 

«Проактивно уведомления будут приходить раз 
в три года мужчинам с 45 лет и женщинам с 40 лет. 
В уведомлениях будет отражено, каким является раз-
мер пенсии по старости исходя из уже накопленных 
пенсионных прав», — уточнил Пудов.

В уведомлении также будет содержаться напомина-
ние об условиях выхода на пенсию по старости. Напри-
мер, сколько еще лет стажа необходимо для этого при-
обрести. Кроме того, как сообщает минтруд, в персо-
нальных уведомлениях будут представлены 
сведения о размере пенсионных накоплений 
по накопительной части пенсии.
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ПРЕЗИДЕНТ Вчера Владимир Путин выступил на съезде партии
«Единая Россия»

Найти решение для каждого

Владимир Путин пришел на съезд 
с новыми предложениями. 
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Национальной идеей, образом
будущего России должна стать
большая крепкая семья
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ФИНАНСЫ ЦБ предложил 
ограничить время сбоев 
онлайн-приложений 
банков

Деньгам нашли 
часы работы

Роман Маркелов

Банк России предложил ограничить допустимое время 
недоступности банковских онлайн-приложений из-за 
сбоев двумя часами. Об этом говорится в проекте по-
ложения, опубликованном регулятором.

В приложении к документу говорится, что двухча-
совое ограничение по недоступности услуг касается 
операций, связанных с вкладами, переводами, откры-
тием и ведением счетов, операциями на финансовом 
рынке, кассовыми операциями и сервисами дистан-
ционного обслуживания, с идентификацией по биоме-
трическим данным. В случае размещения и обновле-
ния биометрических данных для крупных банков с ак-
тивами больше 500 млрд рублей время недоступности 
сокращается до получаса.

Обо всех сбоях и мерах, которые в связи с ними при-
няли банки, они должны будут сообщать ЦБ. Но толь-
ко этим дело не ограничивается: в проекте говорится о 
том, что банки должны будут сообщать заранее также 
и о размещении сообщений о сбоях у себя на сайтах, 
публикации пресс-релизов и проведении пресс-кон-
ференций на эту тему. «Банк России должен получать 
информацию о произошедших инцидентах не из СМИ 
или других субъектов, информация должна посту-
пать регулятору непосредственно от кредитной орга-
низации. Это необходимо для своевременного приня-
тия Банком России необходимых решений, включая 
информирование других кредитных организаций в 
случае компьютерных атак», — пояснили в ЦБ. 

Проект направлен и на профилактику мер по за-
щите от хакерских атак. Крупные банки (отсечка та 
же — от 500 млрд рублей по величине активов) долж-
ны проводить комплекс стресс-тестов, то есть моде-
лировать сценарии атак и проводить тренинги для 
систем и персонала. По мнению управляющего пар-
тнера юридической компании «Иккерт и партнеры» 
Павла Иккерта, такие меры должны снизить число 
хакерских атак и максимально усложнить кражу баз 
данных клиентов. 

Проект положения ЦБ еще будет обсуждаться, пред-
полагается, что он вступит в силу с октября 2022 года.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин подписал указ 
о единовременной 
выплате пенсионерам

Бонус к осени

Кира Латухина

Президент Владимир Путин подписал два указа по еди-
новременным денежным выплатам всем гражданам, 
получающим пенсию. В целях социальной поддержки 
постоянно проживающие в России пенсионеры полу-
чат единовременно по 10 тысяч рублей уже в сентя-
бре. Заявлений подавать не нужно — Пенсионный фонд 
сделает все сам на основании имеющихся документов. 
Финансированием расходов займется правительство.

Получение этой выплаты не учитывается при опре-
делении права на иные выплаты и при предоставлении 
мер соцподдержки, предусмотренных законодатель-
ством. Удерживать имеющиеся долги и взыскания из 
этой суммы нельзя.

Один указ назначает выплату тем, кто проходил 
службу в армии, органах внутренних дел, Государст-
венной противопожарной службе, органах по контр-
олю за оборотом наркотических средств и психотроп-
ных веществ, учреждениях и органах уголовно-испол-
нительной системы, войсках национальной гвардии, 
органах принудительного исполнения РФ, второй — 
остальным пенсионерам.

Напомним, с предложением выплатить всем пенси-
онерам по 10 тысяч рублей Владимир Путин выступил 
на встрече с представителями «Единой России» в вос-
кресенье, 22 августа. Президент подчеркнул, что сред-
ства должны получить все пенсионеры, в том числе и 
работающие, и военные. Прибавка к пенсии в тысячу 
рублей «подъедается» инфляцией, объяснил он необ-
ходимость такой соцподдержки. «Тысячи, которую мы 
предусмотрели на прибавку к пенсии, на мой взгляд, 
недостаточно», — сказал Путин. Для пенсионеров ин-
фляция выше средней из-за другой структуры потре-
бления, пояснил он.

Указы подписаны в продолжение работы с инициа-
тивами по выплатам, прозвучавшими в воскресенье, 
подтвердил вчера журналистам пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков. «Имеются в виду все 
пенсионеры и военные пенсионеры», — добавил он.

Иные новые выплаты другим категориям граждан 
пока не планируются. «В воскресенье речь шла о всех 
пенсионерах, военных пенсионерах различных ве-
домств силового блока. О других категориях сейчас речи 
не идет», — заявил Песков. «Давайте не забывать про вы-
платы, которые только что прошли для большой катего-
рии граждан, имеются в виду граждане с детьми в разной 
конфигурации, это очень важно», — напомнил Песков.

На разовые выплаты пенсионерам (10 тысяч рублей) 
и военнослужащим (планируются в размере 15 тысяч ру-
блей), о которых говорил президент, потребуется около 
500 млрд рублей, заявил министр финансов Антон Силу-
анов. «Это требует немалых бюджетных ресурсов. По на-
шим оценкам, эти два решения стоят порядка 500 млрд 
руб.», — оценил он. Средства будут взяты из тех доходов, 
которые бюджет получает в этом году. «Видим, что эко-
номика развивается более высокими темпами, чем мы 
ранее планировали. Бюджет выполняется более высо-
кими объемами доходов. В этом году мы оцениваем до-
полнительные доходы плюс-минус где-то 1,6—1,7 трлн 
руб.», — сообщил глава минфина.  

— В России упростили процедуру оспаривания операций с 
быстрыми платежами:
rg.ru/art/2155518

Между тем

Сегодня, 25 августа, президент проведет по видеосвязи за-

седание президиума Госсовета. В преддверии нового учеб-

ного года участники заседания обсудят комплекс мер по 

повышению качества общего образования в регионах, в 

том числе по подготовке и повышению квалификации учи-

телей, развитию единой цифровой образовательной среды 

и обеспечению безопасности детей в образовательных ор-

ганизациях, по реализации программ ремонта школ и за-

купки оборудования, сообщили в пресс-службе Кремля.

Найти решение для каждого
Поддержка семей — 
от рождения 
ребенка и дальше

Очень важно выстроить це-
лостную систему поддержки 
семей с детьми, считает прези-
дент. 

«Мы уже расширили про-
грамму материнского капита-
ла, увеличили его размер, пред-
усмотрели пособия для бере-
менных женщин, ежемесячные 
выплаты на детей в возрасте 
до 7 лет, а для детей, растущих 
в неполных семьях, до 16 лет 
включительно. Задача следу-
ющих лет — расширить эту ли-
нейку, чтобы нуждающаяся се-
мья могла получать поддержку 
все время: от рождения ребен-
ка и до окончания им школы», — 
сказал Путин. Он также обратил 
внимание, что все говорят о на-
циональной идее и образе буду-
щего России. «Крепкая, благо-
получная семья, в которой рас-
тут двое, трое, четверо детей, 
по сути, и должна быть вот этим 
образом будущего России, ни-
чего здесь придумывать не нуж-
но», — отметил президент. 

Социальные выплаты —
под защиту закона 

Путин предложил незамед-
лительно, сразу после избра-
ния нового состава Госдумы, 
изменить закон, запретив авто-
матически списывать средства 
соцвыплат и пособий за дол-
ги граждан, в том числе в рам-
ках исполнительного произ-
водства.

Он также заявил, что банки 
должны вернуть гражданам ра-
нее списанные за долги средст-
ва социальных выплат. «При-
чем, как я уже сказал на нашей 
встрече позавчера, сделать это 
нужно, что называется, задним 
числом. То есть средства соци-
альной поддержки, которые 
были сняты со счетов граждан, 
нужно им вернуть. Это их за-
конные деньги», — подчеркнул 
Путин. «С учетом чистой при-
были банков они сделают это 
легко», — добавил президент.

Помочь людям найти работу 
Важно найти решения для 

каждого, кто потерял зарабо-
ток и не может трудоустроить-
ся, поставил задачу Путин. Пре-
зидент отметил, что сейчас уро-
вень безработицы — 5% , и она 
продолжает снижаться. 

«Но для конкретного чело-
века, который не может найти 
работу, обеспечить семью, де-
тей, все эти уровни, тенденции 
не имеют никакого значения. 
Ему от этого ни жарко ни холод-
но, все равно, что мы рассужда-
ем на эту тему», — сказал прези-
дент. Путин заявил, что есть уже 
поручение подготовить специ-
альную программу поддержки 
молодежной занятости, адре-
сные меры для регионов, кото-
рые сталкиваются с острой про-
блемой безработицы. «Прошу 
партию «Единая Россия» энер-
гично подключиться к реали-
зации этих планов», — призвал 
президент.

Путин также поручил разра-
ботать специальную программу 
поддержки занятости для людей 
с ограниченными возможностя-
ми по здоровью. «Надо создать 
условия, чтобы они могли тру-
диться, получать постоянный 
доход», — сказал он. 

Расселить граждан 
из аварийного жилья 

Владимир Путин предложил 
запустить новую программу 
расселения аварийного жилья. 
«Нам нужно не только поддер-
жать те субъекты РФ, которые 
активно переселяют из ава-
рийных домов, но и запустить 
новую программу, по которой 
будет расселено жилье, при-
знанное аварийным на 1 янва-
ря 2021 года. По всей стране 
это более 11 млн квадратных 
метров», — сказал президент. 
В качестве первоочередного 
шага он предложил выделить 
на эти цели 45 млрд рублей из 
федерального бюджета. Прези-
дент также попросил «Единую 

Россию» поддержать это пред-
ложение, учтя его в бюджете 
2022 года и на плановый период 
2023—2024 годов.

Никого нельзя принуждать 
к вакцинации 

Нельзя грозить увольнением 
за отказ прививаться от коро-
навируса, заявил Владимир Пу-
тин. Президент напомнил, что 
нужно убеждать людей в необ-
ходимости привиться. «Недопу-
стимо давление, после которо-
го люди могут потерять работу, 
надо уметь убеждать в необхо-
димости сделать прививку, на-
стойчиво, уважительно», — ска-
зал президент. 

Он также добавил, что опа-
сную эпидемию победить мож-
но только вместе. «По сути, 
главное оружие против распро-
странения вируса — это вакци-
нация, ничего нового здесь не 
скажешь», — сказал Путин. 

Президент подчеркнул, что 
страна гордится своими меди-
ками и медицинским сообще-
ством: врачами, фельдшерами, 
медсестрами. Они «трудятся 
напряженно, самоотверженно, 
без всякого преувеличения, не 
жалея себя», обеспечивают пла-
новую медицинскую помощь, 
спасают людей, борются за их 
здоровье, в том числе в красных 
зонах.

Медицинская реабилитация 
в РФ должна стать современной 
и доступной для граждан. Пан-
демия коронавируса показа-
ла не только сильные стороны, 
но и проблемы отечественного 
здравоохранения, отметил Пу-
тин. Президент напомнил, что 
уже принято решение о запу-
ске специальный программы 
по развитию системы медицин-
ской реабилитации. Она долж-
на помогать людям эффективно 
преодолевать последствия бо-
лезней и травм. На ее реализа-
цию будет направлено 100 млрд 
рублей, из них 60 млрд рублей 
в ближайшие 3 года.

Обновить авиапарк страны 
и почту

Владимир Путин подчер-
кнул, что нужно уделить осо-
бое внимание организации ме-
дицинской помощи в отдален-
ных, труднодоступных терри-
ториях. «Завершено формиро-
вание программы, которая как 
раз и предусматривает обнов-
ление российского авиапарка, 
в том числе малой санитарной 
авиации, за счет наших отече-
ственных самолетов и вертоле-
тов. В общей сложности на фи-
нансирование этой программы 
будет направлено 340 млрд ру-
блей», — сообщил президент.

« Э то  с ол ид н ы е  с р е д ст-
ва, деньги просчитаны, они 
есть, они в том числе поступят 
из ФНБ», — сказал президент. 
«В соответствии с действую-
щим законом правительство 
вправе направить эти средст-
ва самостоятельно, но там есть 
и значительная часть федераль-
ного бюджета, а это решение бу-
дет зависеть от вас после фор-
мирования парламента. Прошу 
вас обратить на это внимание 
и поддержать эти решения», — 
обратил внимание президент. 

Отдельно он заявил, что 
«Почта России» должна полу-
чить ресурсы для обновления 
своих отделений. «Они есть по-
чти в каждом сельском насе-
ленном пункте. Нужно пред-
усмотреть ресурсы на их об-
новление, чтобы здесь могли, 
например, вести доставку ле-
карств, продуктов, предостав-
лять справки и выписки с еди-
ного портала госуслуг, отправ-
лять в МФЦ необходимые доку-
менты, оказывать другие услу-
ги, необходимые людям», — ска-
зал президент.

Поддержать фермеров 
и защитить малый бизнес

Путин призвал активнее 
поддерживать фермеров, отме-
тив, что сельское хозяйство — 
флагман развития экономики. 

«Полностью разделяю настрой 
партии уделять больше внима-
ния поддержке фермеров, ма-
лого бизнеса на селе, включая 
развитие ярмарок и точек не-
стандартной торговли во всех 
регионах России, где фермеры 
могут напрямую без посред-
ников продавать свою продук-
цию», — сказал Путин. По его 
словам, реализация этих мер 
окажет влияние и на снижение 
цен на продукты питания. 

Путин также предложил 
продлить на год мораторий на 
проверки малого бизнеса. «При 
этом не только проверки сель-
ского малого и среднего бизне-
са, а во всех отраслях экономи-
ки», — уточнил он.

Извлечь уроки
из лесных пожаров 

На защиту лесов и борьбу 
с пожарами в России будет вы-
делено 24 миллиарда рублей. По 
словам президента, на практике 
это будет означать фактически 
двукратное увеличение финан-
сирования на эти цели.

«Нам нужно извлечь уроки, 
кардинально усилить систему 
лесоохраны. Прошу правитель-
ство детально отработать этот 
вопрос, важно четко опреде-
лить полномочия уровней влас-
ти в этой сфере, предусмотреть 
нормативное оформление меха-
низмов своевременной помощи 
регионам со стороны МЧС, дру-
гих ведомств при возникнове-
нии ЧС», — добавил Путин. Он 
также отметил, что необходи-
мо создать авиационную груп-
пировку для пожаротушения 
в лесах. 

Обеспечить безопасность 
страны 

У России есть эффективные 
возможности по защитите гра-
ждан от терроризма. «Кому-то 
может показаться, что подоб-
ные угрозы уже миновали, да 
и вообще они были давно и не 
у нас. Напомню, это было сов-
сем не так давно и именно у нас. 
На Северном Кавказе факти-
чески шли боевые действия 
с крупными бандформировани-
ями международных террори-
стов. Если бы мы не разгроми-

ли их, не дали бы сплоченный 
отпор, если бы жители Дагеста-
на, Чечни, других республик не 
поднялись бы на борьбу с этим 
злом, ужасы, которые проис-
ходят сегодня в Афганистане, 
продолжались бы и на нашей 
земле», — напомнил президент. 
По словам Путина, Россия ста-
ла практически единственной 
страной, разгромившей круп-
ные террористические фор-
мирования, ликвидировавшей 
бандподполье. 

Президент также подчер-
кнул, что РФ не собирается втя-
гивать свои войска в «конфликт 
всех против всех» в Афганиста-
не. «Разумеется, мы не собира-
емся вмешиваться во внутрен-

ние дела Афганистана, тем бо-
лее втягивать наши Вооружен-
ные силы в конфликт всех про-
тив всех. Там, по-моему, это 
и происходит», — сказал он. На 
фоне ситуации в Афганистане 
Путин также поручил усилить 

работу по обеспечению безопа-
сности в РФ по всем линиям.

Россияне должны быть уве-
рены в завтрашнем дне и своей 
безопасности, подчеркнул пре-
зидент. 

«Дети, родительская любовь, 
солидарность поколений — без-
условная ценность для всех тра-
диций и культур нашей много-
национальной и многоконфес-
сиональной страны», — подчер-
кнул президент. По его словам, 
чтобы в России рождалось как 
можно больше детей, людям ну-
жен достаток, хорошая рабо-
та, доступное жилье, образова-
ние, здравоохранение и надеж-
ные социальные гарантии. «И 
что очень важно — надежность 
в завтрашнем дне, в том, что 
безопасность страны, безопа-
сность наших детей, наших гра-
ждан будет надежно защищена 
от любых угроз, что Россия бу-
дет развиваться стабильно, по-
следовательно, что все позитив-
ные достижения и результаты, 
которых мы добились, не будут 
растрачены, а, напротив, бу-
дут только преумножаться», — 
 заключил президент.  

1

Детский омбудсмен Анна Кузнецова 
предложила упростить погашение 
ипотеки семьям с малышами 
до трех лет.

А К Ц Е Н Т

На программу обновления авиапарка 
будет выделено 340 миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Нужно запустить программу расселения 
жилья, признанного аварийным 
на 1 января 2021 года. По всей стране 
это более 11 миллионов квадратных 
метров

В столичном «Экспоцентре» сотни участников второго этапа предвыборного съезда «Единой России» рассадили с соблюдением всех санитарных норм.
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Тем временем

«Единая Россия» утвердила предвыборную программу 
На съезде во вторник «Единая Россия» открытым голосованием приня-

ла программу, с которой пойдет на выборы. Об этом объявил председа-

тель партии Дмитрий Медведев. В основу программы положено апрель-

ское Послание президента Федеральному Собранию. Кроме того, в до-

кумент собирались предложения граждан, они обсуждались на встре-

чах с избирателями, экспертных площадках, поэтому в партии програм-

му называют народной. 

Основные разделы программы касаются поддержки семей, благополу-

чия граждан, развития сельского хозяйства, культуры, здравоохране-

ния и образования, защиты суверенитета страны. В частности, предла-

гается выделить на развитие науки 1,6 трлн рублей. 

Отдельно Медведев отметил, что «Единая Россия» будет выступать за 

ежегодное увеличение МРОТ. «Благополучие людей» — так назван пер-

вый большой раздел программы. В этом смысл нашей социальной по-

литики. Там был определен целый комплекс направлений работы. 

В частности, партия будет выступать за ежегодное увеличение мини-

мального размера оплаты труда», — сказал председатель партии. 

 Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка Анна Кузне-

цова предложила ввести меры по упрощению погашения ипотеки се-

мьям с детьми до 3 лет, для которой использовались средства материн-

ского капитала. Также она отметила, что в программу партии вносится 

предложение по внедрению института сертифицированных нянь.

Министр обороны РФ Сергей Шойгу предложил в 2022 году провести 

партийную конференцию «Единой России», чтобы обсудить итоги рабо-

ты партии за первый год после выборов в Госдуму, и сделать такие кон-

ференции ежегодными. «Важно, чтобы люди видели, насколько мы в со-

стоянии выполнить все то, о чем говорили с этой трибуны и со многих 

других трибун», — подчеркнул Шойгу.
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НЕДВИЖИМОСТЬ  
Заработать на аренде 
квартир стало сложнее

Погонные 
метры

Марина Трубилина

Покупать квартиры для их сдачи в аренду стало за по-
следний год менее выгодно. Цены на жилье выросли, а 
арендные ставки догнать их не успевают. 

Ставка аренды в городах-миллионниках за год вы-
росла на 11,59%, а средний чек на покупку одноком-
натной квартиры за тот же период — на 17,36%, сооб-
щает ГК SRG. Средний срок окупаемости «однушки» 
увеличился с 15 до 16 лет. 

Быстрее всего вернуть стоимость жилья за счет 
аренды можно в Казани и Челябинске. В Казани срок 
окупаемости квартиры — 11,6 года. За счет аренды (27 
тысяч рублей в месяц) можно возвращать 8,59% от ее 
стоимости (3,77 млн рублей) ежегодно. В Челябинске 
«однушка» окупается за 12,2 года. Аренда тут дешевле 
— 11 тысяч рублей в месяц, но и цены на жилье заметно 
ниже — лишь 1,6 млн за однокомнатную квартиру. В Са-
маре ситуация улучшилась — вернуть стоимость квар-
тиры можно за 13,7 года, это на 1,9 года быстрее, чем 
в прошлом году. В Омске, напротив, квартиры подо-
рожали почти на 29% (до 2,08 млн рублей), а аренда — 
лишь на 10% (до 11 тысяч рублей). Наименьшая доход-
ность — в Москве и Санкт-Петербурге (21,1 года). 

При инвестициях в недвижимость нужно учиты-
вать, однако, не только доход от аренды, но и подоро-
жание жилья. 

Наибольший доход — до 15—30% годовых — возмо-
жен, когда жилье покупается на стадии котлована, от-
мечает руководитель проекта Synergy Invest Сергей 
Четвериков. Но это и более рискованно. 

Вкладываться лучше в зеленые комфортные рай-
оны с плохой транспортной доступностью, считает 
основатель IT-компании Realiste Алексей Гальцев, сто-
имость жилья и арендные ставки здесь будут быстрее 
расти в цене.  

МИНЮСТ 
Еврокомиссия заплатила 
телеканалу «Дождь» 
130 тысяч евро

Потому 
и иноагент 

Иван Петров

В Министерстве юстиции России разъяснили, какие 
основания были применены для включения телека-
нала «Дождь» в реестр СМИ, выполняющих функции 
иностранного агента. Напоминается, что такое ре-
шение Минюстом России было принято 20 августа 
2021 года «на основании документов, поступивших 
от органов государственной власти». 

«В частности, поступили сведения из Роском-
надзора, согласно которым указанный телеканал 
ежеквартально представляет уведомления о полу-
чении средств из иностранных источников. В рам-
ках  заключенного договора ООО «Телеканал Дождь» 
 получил от Европейского союза в лице Европей-
ской комиссии (Брюссель, Бельгия) более 130 ты-
сяч евро», — сообщили в минюсте, уточнив, что евро-
пейцы платили «за освещение отношений между ЕС 
и Россией». 

Кроме того, продолжили в юридическом ведомст-
ве, Росфинмониторинг установил получение средств 
из-за рубежа на счета телеканала, которое прошло 
«опосредованно через российские фонды».

В минюсте обращают внимание, что «Дождь» си-
стематически «осуществляет распространение мате-
риалов иностранных СМИ, выполняющих функции 
иностранного агента, и получает при этом иностран-
ное финансирование». Так Роскомнадзором за пери-
од с июля 2020 года по июль 2021 года были выявле-
ны факты распространения и цитирования в сете-
вом издании «tvrain.ru» и телеканалом «Дождь» ма-
териалов СМИ-иноагентов «Голос Америки», «Idel.
Реалии», «Кавказ.Реалии», «Телеканал Настоящее 
Время», «Радио Свободная Европа/Радио Свобода 
(PCE/PC)», «Сибирь.Реалии», «Север.Реалии», SIA 
«Medusa Project», «VTimes.io» и других.

«Согласно статье 6 Закона № 2124-1 «О СМИ» 
российское юрлицо, распространяющее сообщения 
и материалы, которые созданы и (или) распростране-
ны иностранным СМИ, и (или) участвующие в созда-
нии указанных сообщений и материалов, может быть 
признано выполняющим функции иноагента. Если 
получает денежные средства и (или) иное имущество 
от иностранных источников», — пояснили в минюсте, 
подчеркнув, что действовали «в пределах своей ком-
петенции и в установленном законом порядке».  

Деньги вывели 
из класса

«Родители школьни-
ков, собирающие де-
тей на учебу, студенты 

и преподаватели стремятся най-
ти канцелярские товары, техни-
ку или форму по выгодной цене, 
не задумываясь о том, что низ-
кая цена и значительные скид-
ки на товары могут привести к 
злоумышленникам, — рассказа-
ли «РГ» в Digital Security. — Если 
владелец интернет-магазина 

канцелярских или других това-
ров просит перечислить предо-
плату и при этом отказывается 
предоставить дополнительные 
фотографии товара — это повод 
задуматься. Не стоит ходить по 
подозрительным ссылкам яко-
бы для оплаты, которые высыла-
ет продавец, и не нужно уходить 
в сторонние мессенджеры, ина-
че служба безопасности серви-
са не сможет отследить угрозу».

Замгендиректора компании 
«Газинформсервис» Николай 
Нашивочников констатирует: 
фишинговые сайты как по рас-
писанию появляются перед ка-

ждым знаковым событием — 
будь то 1 сентября, Чемпионат 
мира по футболу или Новый год. 

При этом Банк России и ком-
пания по информационной без-
опасности Group-IB пока не 
фиксируют массового увеличе-
ния числа фишинговых сайтов 
по продаже канцелярских това-
ров и школьной формы. «Тем не 
менее мы, как и раньше, реко-
мендуем потребителям совер-

шать покупки только на прове-
ренных ресурсах, — отметили в 
пресс-службе ЦБ. — Это позво-
лит минимизировать риск об-
мана. Также необходимо обра-
щать внимание на то, чтобы в 
адресной строке браузера ря-
дом с названием сайта был зна-
чок безопасного соединения».

Ведущий аналитик направ-
ления Digital Risk Protection 
Group-IB Евгений Егоров при-
звал всех, включая родителей 
школьников, для которых пери-
од подготовки к школе наиболее 
волнителен, оставаться начеку, 
делая покупки в интернете.

«Напомним, фишинг опасен 
тем, что введенные персональ-
ные данные могут быть исполь-
зованы третьими лицами в мо-
шеннических целях, а введен-
ные данные банковской карты 
— для кражи денежных средств, 
— уточнил Егоров. — Чтобы не 
стать жертвой, нужно следовать 
определенным правилам. Пере-
ходите на сайты по ссылкам из 
надежных источников, напри-
мер, верифицированных акка-
унтов в социальных сетях. Про-
веряйте название доменного 
имени популярного сайта, так 
как мошенники используют со-
звучные с популярным брендом 
домены, а подозрительные ре-
сурсы — на специализированных 
whois-сервисах (позволяют уз-
нать, когда был зарегистрирован 
домен сайта: если недавно, то ве-
лик шанс, что это может быть 
компания-однодневка. — «РГ»). 
Как правило, если мошенниче-
ская схема приурочена к кон-
кретной дате, то такой сайт был 
создан незадолго до нее. Не пере-
ходите по ссылкам, присланным 
в подозрительных сообщениях 
электронной почты, социальных 
сетях и мессенджерах. Не загру-
жайте вложенные файлы из со-
общений, которых вы не запра-
шивали. Обновляйте браузер до 
последней версии».  

ТУРИЗМ Во сколько обойдется отдых в Египте и других странах 
в «высокий сезон»

Пляжи готовят к зиме
Евгений Гайва 

Т
уроператоры откры-
ли ранние брониро-
вания зарубежных 
туров на конец осени 
и зиму. Пока отдых в 
Египте в «высокий» 
с е з о н  сто и т  да ж е 
меньше, чем летом, 
рассказали «Россий-

ской газете» представители ту-
риндустрии. 

Например, недельные туры 
в Египет на ноябрь в отель «три 
звезды» по системе «все вклю-
чено» сейчас стоят от 36 тысяч 
рублей на человека, рассказал 
представитель TUI. Это дешев-
ле, чем было в августе и сентя-
бре, когда подобные туры стои-
ли около 40 тысяч рублей.

Лучшее время для отдыха 
в Египте — с октября до конца 
марта. В этот же период «высо-
кий» сезон наступает в Домини-
кане, ОАЭ, на Мальдивах, Кубе. 
Туры в Доминикану на осень в 
отель «пять звезд» с системой 
«все включено» сейчас прода-
ются примерно от 190 тысяч ру-
блей на двоих за 10 дней, указы-
вают в ANEX Tour. 

Уже бронируют отдых в ОАЭ 
на новогодние даты, а на Маль-
дивы — даже на майские празд-
ники 2022 года, добавляют в 
TEZ Tour. В компании отмечают, 
что с некоторой долей вероят-
ности цены на ноябрь и декабрь 
могут снизиться. 

На осень и зиму доступны 
также туры на Сейшелы, в Мек-
сику, Шри-Ланку, говорит вице-
президент Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Дмит-
рий Горин. При этом туристы 
обращают внимание на прави-
ла въезда. Глубина бронирова-
ний выше на тех направлениях, 
где лояльнее требования к ту-
ристам, например, в Доминика-
не не требуют ПЦР-тест и не за-
ставляют проходить карантин, 
замечает он.  

Пока конкуренция на рынке 
давит на цены. Ранние брониро-

вания идут не так активно, как 
до пандемии, отмечает Горин. 
На Новый год пока появилось 
10—15% бронирований. В 2019 
году на эту дату показатель был 
в разы больше. Туристы вносят 
предоплату примерно 30%. Не-

которые туроператоры предла-
гают специальные акции. Про-
вести бронирование тура мож-
но всего за три тысячи  рублей. 
Основную сумму разрешают 
внести за несколько недель до 
вылета.

К ноябрю ситуация будет ме-
няться. Предложений, скорее 
всего, станет больше, но и спрос 
может быть большим. Если 
Вьетнам, Индонезия, Таиланд 
так и не откроются для россий-
ских туристов, цены на откры-
тые направления могут пойти 
вверх.  Впрочем, пока сами ту-
роператоры не хотят брать на 
себя больших финансовых обя-
зательств, не имея уверенности 
по многим направлениям, го-
ворит президент Союза тури-
стических агентств Сергей Го-
лов. Турбизнес ждет какого-то 
согласованного решения меж-
дународного сообщества о вве-
дении «зеленых» паспортов и 

единых принципов въезда ту-
ристов. До конца сентября вряд 
ли стоит ждать активных ран-
них бронирований, этот месяц 
станет пограничным, считает 
он. Впрочем, цены на пиковые 
даты, такие как Новый год, в лю-
бом случае повысятся. До пан-
демии повышение в среднем со-
ставляло примерно 15%, добав-
ляет Голов.   

Лучший период для отдыха в Египте — 
с начала октября до конца марта, 
когда нет испепеляющей жары.

А К Ц Е Н Т

Если владелец интернет-магазина кан-
целярских или других товаров просит 
перечислить предоплату и не показывает 
фото товара — это повод задуматься

А К Ц Е Н Т

Глубина бронирования выше 
на тех направлениях, где лояльнее 
требования к туристам, 
связанные с пандемией коронавируса

— Все новости рынка недвижимости в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property

ПРОЕКТ Окружные  
муниципалитеты получат 
полномочия ЗАГСов

Семейное 
продолжение 

Ольга Игнатова

Муниципалитеты получат боль-
ше полномочий по регистра-
ции актов гражданского состо-
яния. Соответствующий про-
ект постановления разработал 
минфин. 

В пояснительной записке, 
в частности, указывается, что 
вносятся изменения «в части 
обеспечения возможности на-
деления органов местного са-
моуправления муниципальных 
округов полномочиями на госу-
дарственную регистрацию ак-
тов гражданского состояния». 

Сейчас регистрацией актов 
гражданского состояния (к ним 
относятся рождение, смерть че-
ловека, регистрация и растор-
жение брака, усыновление и 
удочерение ребенка и др. дейст-
вия) занимаются органы запи-
си актов гражданского состоя-
ния (ЗАГСы). Но они, как прави-
ло, существуют в  крупных горо-
дах, а вот в сельской местности 
не всегда есть возможность от-
крыть ЗАГС.  Поэтому и раньше 
органы местного самоуправле-
ния могли регистрировать бра-
ки, факты рождения и смерти 
людей и некоторые другие акты. 

Как поясняют  юристы, в Рос-
сии за последние годы прошло 
немало административных ре-
форм. Так, например, появи-

лись административные округа, 
которые до последнего времени 
не могли самостоятельно реги-
стрировать акты гражданского 
состояния. Теперь этот пробел 
исправлен. Но для того, чтобы 
окружные муниципалитеты мо-
гли полностью замещать фун-
кции ЗАГСов, требуется изме-
нить целый ряд правил и поста-
новлений. Что и делает минфин.

«Так, например, вносятся из-
менения в пункт 3 правил изго-
товления бланков свидетельств 
о государственной регистрации 
актов гражданского состояния, 
их приобретения, учета и унич-
тожения поврежденных блан-
ков, утвержденных постанов-
лением правительства. Это  по-
зволит исключить вероятность 
возникновения спорных ситу-
аций, если речь идет о муници-
пальных округах, а не районах, 
так как отсутствие прежде ка-
тегории муниципальных окру-
гов позволяло апеллировать к 
тому, что в правилах речь идет 
только о муниципальных рай-
онах. Свидетельство о браке — 
очень важный документ. Любая 
допущенная ошибка в нем мо-
жет привести к тому, что чело-
век может столкнуться с очень 
серьезными трудностями при 
продаже недвижимости», — поя-
снил «Российской газете» адво-
кат Илья Рейзер.  

1

— Читайте на сайте: Остров на 
краю России — что нужно знать, 
отправляясь на Сахалин
rg.ru/art/2133291

— Как защититься от 
мошенников, выдающих себя за 
микрофинансовые организации
rg.ru/art/2152456
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Партии 
начали дебаты 
на радио и ТВ

О ВЛАСТИ, 
ПРИВИВКАХ 
И ПРИРОДЕ
Галина Мисливская

Вчера на центральных кана-
лах радио и телевидения прош-
ли первые дебаты кандидатов 
в депутаты Госдумы восьмого 
созыва. 

Время проведения и состав 
участников каждой дискуссии 
на прошлой неделе определил 
жребий. В соответствии с рас-
писанием, первыми к барьеру 
в эфире Первого канала утром 
вышли лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский и председатель 
Российской партии свободы и 
справедливости (РПСС) Мак-
сим Шевченко. Для начала по-
спорили о сменяемости влас-
ти. Так, Шевченко считает, что 
нынешнее поколение полити-
ков кормит народ одними об-
ещаниями и потому должно 
уйти. Жириновской возразил, 
что богаты и благополучны те 
страны, где власть стабильна, 
а не меняется полностью раз 
в несколько лет.

Затем обменялись мнени-
ями о вакцинации от корона-
вируса — оба согласны, что она 
должна быть добровольной. 
Необходимость прививок надо 
разъяснять, отметил лидер 
ЛДПР. Шевченко добавил, что 
вакцинацию надо проводить 
только после сдачи анализов, 
причем не за деньги пациента, а 
за счет полиса ОМС или прямой 
поддержки государства.

Тему здравоохранения Жи-
риновский продолжил об-
суждать в эфире радиостан-
ции «Вести ФМ» с коллегами 
по Госдуме — главой партии 
«Справедливая Россия — За 
правду» Сергеем Мироновым 
и представителем КПРФ Алек-
сеем Куринным. Больше всего 
от думской оппозиции доста-
лось Фонду обязательного ме-
дицинского страхования. По 
мнению Миронова, ФОМС не-
обходимо ликвидировать как 
лишнее и дорогостоящее зве-
но в системе охраны здоровья. 
Алексей Куринный добавил к 
этому, что расходы на медици-
ну должны быть повышены до 
семи процентов ВВП, как реко-
мендует ВОЗ.

Второй раунд дебатов на 
Первом был посвящен внешней 
политике в сфере безопасности 
и объединению общества на ос-
нове патриотизма. По этим те-
мам высказались председатель 
партии «Новые люди» Алексей 
Нечаев и один из лидеров фе-
дерального списка Партии Ро-
ста Ирина Миронова. Россия 
укрепит свои позиции в мире, 
если будет транслировать вовне 
свои гуманистические и куль-
турные ценности, как это было, 
например, в ходе чемпионата 
мира по футболу 2018 года, уве-
рен Нечаев. По мнению Миро-
новой, безопасность — это пре-
жде всего защита собственного 
населения от различных угроз — 
стихийных бедствий, эпидемий 
и прочего, а все остальное — за-
щита комфорта власти. При 
этом оба кандидата высказа-
лись за расширение диалога об-
щества и власти по всем акту-
альным вопросам — росту цен, 
вакцинации от коронавируса, 
пенсионному возрасту, состоя-
нию медицины, налогам.

Завершились предвыборные 
баталии вчерашнего дня обсу-
ждением проблем экологии в 
эфире радио «Маяк» с участи-
ем Ивана Засурского (РПСС), 
Александра Подзорова («Ком-
мунисты России») и Анатолия 
Баташева («Зеленая альтерна-
тива»). Они поспорили о том, 
что взять за образец — свежие 
зарубежные наработки в сфере 
охраны природы или проверен-
ные временем советские. Но со-
шлись во мнении, что одна из 
главных проблем в России — за-
щита лесов от пожаров и «чер-
ных» лесорубов. Все участники 
высказались за возрождение 
системы лесоохраны, увели-
чение количества лесничих и 
строгие наказания для бра-
коньеров. Анатолий Баташев 
также предложил установить 
в Москве памятник шведской 
активистке Грете Тунберг — 
за вклад в сохранение климата 
на планете.

Дебаты между участниками 
думских выборов будут прохо-
дить в эфире пяти государст-
венных телеканалов и трех ра-
диостанций до 16 сентября.  

МВД В Москве произошло 
в этом году 55 ДТП 
с электросамокатами

Врезаются 
на переходах

Иван Петров

Полицейские опубликовали свежие данные о количе-
стве дорожно-транспортных происшествий, совер-
шенных по вине или при участии водителей электри-
ческих самокатов. «За 7 месяцев этого года на терри-
тории столицы зафиксировано 55 ДТП с участием гра-
ждан, использовавших средства индивидуальной мо-
бильности — электросамокаты. 2 человека в этих ава-
риях погибли, 57 получили травмы», — сообщила офи-
циальный представитель МВД России Ирина Волк.

В МВД отметили, что 4 из 5 таких ДТП (почти 80 про-
центов) произошли на пешеходных переходах, во дво-
рах жилых домов либо при выезде из них. 

В прошлом месяце МВД опубликовало общефеде-
ральную статистику. За первые 6 месяцев 2021 года 
было зарегистрировано 180 аварий с электросамока-
тами. В них погибли 5 человек, а 188 пострадали.  

Дебаты между 
участниками 
думских выбо-
ров продлятся 
до 16 сентября
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ЭНЕРГЕТИКА Эксперты 
оценили развитие рынка 
газомоторного топлива 
по регионам

Поддали газу

Андрей Кириленко

Аналитики компании «Газпром газомоторное топливо» 
опубликовали итоги крупнейшего исследования рын-
ка газомоторного топлива в России. Его цель — составить 
объективную оценку того, насколько успешно природ-
ный газ (метан) применяется в качестве моторного то-
плива в разных субъектах Российской Федерации.

Основной вывод оказался весьма оптимистичным 
— цифры показывают, что начальный этап формиро-
вания рынка газомоторного топлива в нашей стране 
успешно завершен. В регионах создана минимальная 
необходимая инфраструктура для дальнейшего раз-
вития отрасли, у местных властей и бизнеса, как пра-
вило, есть полное понимание преимуществ этой про-
граммы и ее перспектив. По словам независимых эк-
спертов, переход на газомоторное топливо выгоден во 
многих аспектах. Подсчитано, например, что владель-
цы такого транспорта тратят денег на топливо при-
мерно в три раза меньше, чем обладатели дизельных и 
бензиновых авто. А выбросы вредных веществ сокра-
щаются до десяти раз. Согласно новому исследованию 
группы экспертов, более активный переход общест-
венного транспорта и коммунальной техники на га-
зомоторное топливо позволит сократить смертность 
населения страны из-за загрязнения атмосферы , а 
экономические издержки могут сократиться на 152,3 
миллиарда рублей ежегодно.

Более того, как отмечают эксперты, развитие рынка 
газомоторного топлива в нашей стране имеет высокую 
социальную значимость, являясь важной частью рабо-
ты ПАО «Газпром» по газификации регионов. При этом 
наша страна, обладая огромными запасами природно-
го газа, вполне способна стать мировым лидером по ис-
пользованию этого вида топлива. Оценка регионов про-
водилась по семи ключевым показателям: объем потре-
бления природного газа в качестве моторного топлива, 
развитость газозаправочной инфраструктуры, автопарк 
на метане, действующие региональные меры поддержки 
рынка, динамика потребления газомоторного топлива, 
эффективность использования газозаправочной инфра-
структуры, а также исполнение индикаторов подпрог-
раммы «Развитие рынка газомоторного топлива» госу-
дарственной программы «Развитие энергетики».  В ре-
зультате первое место по уровню развития рынка заняла 
Ростовская область, набрав 87,5 балла. Ключевым фак-
тором успеха в регионе стал баланс между вводом новых 
газовых заправок и приростом автопарка на метане, а 
также активная позиция органов власти Ростовской об-
ласти, отметили аналитики. 

В топ-5 также вошли Татарстан, Ставропольский 
край, Краснодарский край и Нижегородская область. Не-
смотря на такой сдерживающий фактор, как плотная го-
родская застройка, к лидерам приблизилась Северная 
столица. По итогам прошлого года Санкт-Петербург за-
нимает шестое место, но газозаправочная инфраструк-
тура здесь создается опережающими темпами. Нет сом-
нений, что город скоро войдет в топ регионов по всем 
основным показателям. «Часть регионов продолжают 
медлить в вопросах перехода на метан в качестве топли-
ва, ссылаясь на недостаточность инфраструктуры, объ-
емов потребления газа и т.д. Представленная в рейтинге 
аналитическая информация опровергает сомнения ре-
альными примерами из практики регионов, имеющих 
разное географическое и экономическое положение. 
Рейтинг 2020 года служит основанием для дальнейшего 
ежегодного подведения итогов работы каждого участ-
ника этого важнейшего процесса», — резюмировал гене-
ральный директор «Газпром газомоторное топливо» 
Тимур Соин.  

Кстати 

С полным рейтингом регионов можно ознакомиться на 

официальном сайте компании. В печатной версии рейтин-

га содержится не только информация о развитии рынка за 

2020 год в 70 регионах и в целом по стране, но также об-

зор рынка за последние пять лет и исчерпывающие сведе-

ния о преимуществах метана как газомоторного топлива.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «РУСОКСО» 
(ИНН 7328097719, ОГРН 1187325006000), совместно с Ад-
министрацией муниципального образования «Чердаклин-
ский район» Ульяновской области уведомляет о завершении 
процедуры проведения оценки воздействия на окружающую 
среду проектной документации, результатах общественных 
слушаний объекта государственной экологической эксперти-
зы проектной документации: «Производственный комплекс 
по получению промышленных спиртов», расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Ульяновская область, Чер-
даклинский район, кадастровые номера 73:21:000000:1659 
и 73:21:060101:848, вблизи аэропорта «Ульяновск-Восточ-
ный», расстояние до ближайшей селитебной зоны п. Лощи-
на — 1130 м.

Цель намечаемой деятельности — Производство химиче-
ской продукции — промышленного спирта 2-этилгексанола.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «РУСОКСО», адрес: 433405, Ульяновская 
область, Чердаклинский район, терр. Аэропорт Ульяновск-
Восточный, лит/комн. А39-1/12), генеральный директор — 
Славущев Владимир Вячеславович, e-mail: info@rusoxo.com; 
тел. +7 (495) 787-26-28.

Наименование и адрес Исполнителя (проектная организа-
ция): Общество с ограниченной ответственностью «ТехИнно-
вации»: 127051, г. Москва, ул. Петровка, д. 26, стр. 2, эт. цоколь 
пом VII, генеральный директор — Коваленко Александр Ана-
тольевич, e-mail: office@tehinnovacii.ru, тел. +7(915) 143-88-
58/ +7(915) 143-90-50

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2021 г. — сен-
тябрь 2021 г. 

По результатам общественных обсуждений намечаемая 
деятельность и разработанные материалы одобрены, что под-
тверждается протоколом общественных слушаний. Проведе-
ние повторных общественных слушаний не требуются.

С материалами проектной документации, включая матери-
алы ОВОС, ТЗ можно ознакомиться по адресу: Администрации 
Чердаклинского района: Ульяновская обл. Чердаклинский 
район, р.п. Чердаклы, ул. Неверова, д. 1, каб. отдела муници-
пальной безопасности управления ТЭР и ЖКХ администрации 
(с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 ежедневно кроме празд-
ничных и выходных дней) и на официальном сайте Админи-
страции www.cherdakli.com, раздел «Публичные слушания»; 
на сайте Заказчика ООО «РУСОКСО» www.rusoxo.com, в раз-
деле «Экология», в течение 30 дней с момента публикации 
объявления в СМИ.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Замечания и предложения принимаются по адресу: Ад-
министрации 433400, Ульяновская область, Чердаклинский 
район, р.п. Чердаклы, ул. Советская д. 6, или на электронную 
почту: org0707@mail.ru; Заказчика: Славущев Владимир Вя-
чеславович v.slavushchev@aerofuels.ru, в течение 30 дней с мо-
мента публикации объявления в СМИ, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Все несогласные с мировым 
диктатом США страны объявляются угрозой или изгоями

Крепкая «пятерка» 
Иван Егоров

Н
а фоне пандемии усили-
лись негативные тенден-
ции в международных 

отношениях. Растет конфлик-
тный потенциал, замедляется 
развитие мировой экономики, 
появляются все новые угрозы 
глобальной стабильности. Об 
этом во вторник на ежегодной 
встрече с коллегами из стран 
БРИКС, курирующими вопросы 
безопасности, заявил секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев.     

По его словам, тревожной 
тенденцией является дальней-
шее обострение межгосударст-
венных противоречий, которые 
осложняются идеологическим 
противостоянием. 

«Речь идет прежде всего о по-
пытках навязать нашим наро-
дам чуждые им идеалы, которые 
пытаются выдать за так называ-
емые универсальные демокра-
тические ценности. Насколько 
жизнеспособны режимы, кото-
рые на их основе Запад пытает-
ся строить по всему миру, мы с 
вами видели буквально неделю 
назад в Афганистане», — подчер-
кнул Патрушев. По мнению се-
кретаря российского Совбеза, 
во многом подобная ситуация 
напоминает эпоху «холодной 
войны». Запад борется за со-
хранение своего мирового до-
минирования, игнорируя объ-
ективный запрос международ-
ного сообщества на коллектив-
ные действия по противодейст-
вию общим угрозам и вызовам. 
При этом он пытается не только 
сохранить свое политическое, 
военное и экономическое доми-
нирование, но и присвоить себе 
статус морального арбитра.  

Даже охватившая плане-
ту пандемия не останавливает 
ряд стран от настойчивого про-
движения своей деструктив-
ной повестки, подрывающей 
суверенитет других государств 
и стабильность целых регио-
нов. Набор их инструментов 

весьма широк: односторонние 
санкции, расшатывание основ 
международного права, разжи-
гание межнациональных и меж-
конфессиональных конфлик-
тов, развертывание масштаб-
ных пропагандистских кампа-
ний, фальсификация истории, 
подрыв традиционных ценно-
стей, политизация спортивной, 
культурной, гуманитарной и 
экологической сфер.

Такая линия ведет к разру-
шению сформированной по 
итогам Второй мировой войны 
глобальной архитектуры, осно-
ванной на равенстве всех суве-

ренных игроков и координиру-
ющей роли ООН. Вместо этого 
Запад предлагает человечеству 
так называемый порядок, осно-
ванный на своих правилах. 

«По сути, в рамках этой до-
ктрины мир делится на две не-
равные части: элиту в лице 
США и их ближайших союзни-
ков, которые эти правила дик-
туют, и бесправное большинст-
во, которое должно им повино-
ваться. Все несогласные с такой 
постановкой вопроса страны 
объявляются угрозой или изго-
ями», — заметил Патрушев.

Очевидно, что традиционные, 
проверенные временем формы 
межгосударственного диалога 
при этом фактически упраздня-
ются. На смену им приходят за-
кулисные сговоры, по итогам ко-
торых нередко решаются судьбы 
суверенных государств. Как на-
помнил секретарь СБ РФ, в свое 
время именно подобный подход 

Запада дал старт нацистской аг-
рессии в Европе. Поэтому Россия 
выступает резко против таких 
практик и намерена приложить 
все усилия для защиты системы 
международного взаимодейст-
вия, сформировавшейся по ито-
гам Второй мировой войны. По 
мнению Патрушева, в этих усло-
виях БРИКС может сыграть важ-
ную стабилизирующую роль в 
международных отношениях. 
«Наша «пятерка» дает убеди-
тельные примеры эффективной 
работы по актуальным мировым 
проблемам на основе принци-
пов открытости, равноправия, 

взаимного уважения и отсутст-
вия скрытой повестки», — ска-
зал секретарь Совбеза. Его кол-
леги также согласились с тем, 
что страны БРИКС объединяет 
признание главенства междуна-
родного права и координирую-
щей роли ООН, неприятие вме-
шательства во внутренние дела 
независимых государств, готов-
ность бескомпромиссно отста-
ивать свои национальные инте-
ресы и с пониманием относиться 
к суверенным решениям других 
игроков. Это, как отметил Пат-
рушев, делает взаимодействие 
в формате «пятерки» притяга-
тельным для других государств 
развивающегося мира, которые 
не хотят быть втянутыми в но-
вое глобальное противостояние. 
Также, по его мнению, «пятерка» 
сегодня имеет все возможности  
внести свой весомый вклад в ре-
шение глобальных проблем сов-
ременности.

«Единый голос БРИКС здесь 
востребован как никогда», - по-
дытожил Николай Патрушев.

11-я ежегодная встреча высо-
ких представителей государств 
БРИКС — Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай и ЮАР, курирующих 
вопросы безопасности, прошла 
в режиме видеоконференции. 
Хотя изначально  председатель-
ствующая в этом году Индия 
предлагала очный формат встре-
чи. Но свои коррективы опять 
внесла пандемия. Кроме Нико-
лая Патрушева во встрече при-
няли участие руководитель ка-
бинета институциональной без-
опасности при президенте Бра-
зилии Аугусто Элено, советник 
премьер-министра Индии по на-
циональной безопасности Ад-
жит Довал, член Политбюро ЦК 
КП Китая Ян Цзечи и замести-
тель министра в администрации 
президента ЮАР Зизи Кодва.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель аппарата Совбеза Евге-
ний Аношин, во время дискуссии 
стороны обсудили современные 
вызовы и угрозы глобальной, ре-
гиональной и национальной без-
опасности. 

Кроме того, они рассмотрели 
перспективы активизации вза-
имодействия правоохранитель-
ных органов государств БРИКС, 
вопросы, связанные с сотруд-
ничеством в сфере здравоохра-
нения. Подробно были подняты 
темы противодействия терро-
ризму и обеспечения безопасно-
сти в сфере использования ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий. 

Подводя итоги встречи, кол-
леги Патрушева отметили, что 
«пятерка» дает убедительные 
примеры эффективной работы 
по актуальным мировым пробле-
мам на основе принципов откры-
тости и равноправия. А также, в 
отличие от западных блоков, ра-
бота участников БРИКС идет в 
условиях взаимного уважения и 
отсутствия скрытой повестки     

А К Ц Е Н Т

Россия намерена приложить все усилия 
для защиты системы международного 
взаимодействия, сформировавшейся 
по итогам Второй мировой войны

ВО ВХОДЯЩИХ 
НАКОПИЛОСЬ

Д л я  ч е го  ч ел о в е к у 
нужно заранее знать о 
размере будущей пен-

сии? Ответ здесь очевиден — 
чтобы при желании и возмож-
ности постараться за два десят-
ка лет увеличить будущую пен-
сию. К примеру, человек может 
начать самостоятельно упла-
чивать дополнительные стра-
ховые взносы для увеличения 
размера будущей пенсии. Или 
найти работу с «белой» зар-
платой, если у него на данный 
момент непрозрачный вари-
ант оплаты труда работодате-
лем. Так, в Пенсионном фонде 
не раз напоминали, что пресло-
вутая зарплата «в конверте» не 
может быть учтена при форми-
ровании пенсионных прав гра-
жданина. 

«Скоро у россиян  появится 
еще  один полезный государст-
венный сервис, который позво-
лит отслеживать и контроли-
ровать размер пенсионных на-
коплений, а также понимать, 
насколько правильно перечи-
сляются взносы в Пенсионный 
фонд. Информация о сумме бу-
дущей пенсии  — это повод спла-
нировать ресурсы для дополни-
тельных накоплений и источ-
ников дохода «на старость». Во 
многих странах мира нормой 
считается задумываться о жиз-
ни на пенсии и составлять со-
ответствующий финансовый 
план», — подчеркнула профес-
сор Академии труда и социаль-
ных отношений доктор эконо-
мических наук Наталья Локтю-
хина. 

Кстати, ранее на портале го-
суслуг появился сервис, через 
который российские гражда-
не могут получить выписку о 
назначенных им мерах соци-
альной поддержки. Это могут 
быть, например, установлен-
ные государством пенсии, по-
собия, социальные выплаты, 
компенсации, субсидии и дру-
гие виды выплат.  

— Читайте также: В ПФР 
объяснили, какой стаж работы 
необходим для досрочной 
пенсии
rg.ru/art/2153758
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Причем информация 
об этом дается на рус-
ском языке, цены на 

услуги обозначены в россий-
ских рублях. Иными словами, 
медикии активно ищут клиен-
тов именно в России, а значит, 
должны отвечать за качество по 
нашим правилам.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев напомнил, что 
еще два года назад пленум Вер-
ховного суда Российской Фе-
дерации принял постановле-
ние, которое разъясняет важ-
ные вопросы, касающиеся раз-
граничения применения норм 
международного и россий-
ского права. «Одно из важных 
разъяснений касалось покупок 
в иностранных интернет-мага-
зинах. Если иностранный про-
изводитель распространяет 
продукцию с территории сво-

ей страны через интернет или с 
помощью каталогов для заказа 
продукции, суд вправе приме-
нить защиту прав потребите-
ля, предоставляемую нормами 
российского права», — отметил 
он. По его словам, сейчас эти 
правовые позиции суды начали 
активно применять в ходе по-
вседневной практики. 

«Свежие разъяснения Вер-
ховного суда России позволят 
закрепить положительную тен-
денцию», — подчеркнул предсе-
датель правления АЮР. 

Есть несколько критериев, 
на которые должны обращать 
внимание суды, решая, прини-
мать иск к рассмотрению или 
нет. Требования можно распро-
странить на компании, кото-
рые, как сказано в документе, 
любыми способами направля-
ют свою деятельность «на тер-
риторию страны места житель-
ства потребителя». Например, 
сайт в интернете на русском 
языке уже будет свидетельст-
вом, что наших покупателей 
ждут.

«Сайт в сети интернет может 
рассматриваться как ориенти-
рованный на российских по-
требителей, если одним из его 
языков является русский язык, 
цены приведены в российских 
рублях, указаны контактные те-
лефоны с российскими кодами 
или имеются другие аналогич-
ные доказательства (например, 
владелец сайта заказывал услу-
ги, направленные на повыше-
ние цитируемости его сайта, у 
российских пользователей сети 
интернет)», — поясняет Верхов-
ный суд.

Таким образом, с иностран-
ного продавца, обидевшего кли-
ентов, можно будет взыскать 
дополнительный штраф за не-
выполнение добровольно за-
конных требований покупате-
ля, а суд начислит еще 50 про-
центов сверху от взысканной 
суммы.

«Важно учитывать, что эф-
фект от судебной защиты прав 
потребителей в случае обраще-
ния потребителей в суд на тер-
ритории России может быть до-
стигнут только при наличии у 
России соглашения с иностран-
ным государством об оказании 
правовой помощи. Такое согла-
шение Россией заключено с Ки-
таем, Республикой Кипр, Фин-
ляндией, Индией, Турцией, 
Польшей и некоторыми дру-
гими странами», — пояснили 
не так давно в управлении Ро-
спротребнадзора по Пермско-
му краю.   

Полный перечень таких 
соглашений есть на сайте 
Минюста России.

Штрафы  — за границу

Если у иностранного интернет-мага-
зина есть сайт на русском языке,  
при возникновении проблем можно 
звать их представителей в суд РФ.
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А К Ц Е Н Т

Если иностранный продавец не удовлет-
ворит добровольно законные требова-
ния, его оштрафуют

ФИНАНСЫ 

ЦБ может 
разрешить 
проводить 
платежи всем 
компаниям

КАК ЭТО 
ПЕРЕВОДИТСЯ
Роман Маркелов

Банк России может разрешить 
оказывать платежные услуги 
максимально широкому кругу 
компаний, следует из опубли-
кованного ЦБ доклада. Сейчас 
это могут делать только бан-
ки. Предполагается, что новая 
мера повысит удобство клиен-
тов и снизит их издержки.

Как уточнил зампред Банка 
России Владимир Чистюхин, в 
приоритетном порядке пред-
лагается дать право проводить 
платежи клиентов другим фи-
нансовым организациям: МФО, 
ломбардам, страховым компа-
ниям, негосударственным пен-
сионным фондам, управляю-
щим компаниям и другим. Не-
финансовые компании, в том 
числе розничные торговые сети 
и крупные интернет-поискови-
ки, по словам Чистюхина, тоже 
проявляли интерес к оказанию 
платежных услуг. 

Речь о том, что компании 
смогут инициировать перево-
ды с банковских счетов клиен-
тов, а также сами смогут делать 
переводы, принимать деньги в 
безналичной форме, открывать 
электронные кошельки для ма-
лого и среднего бизнеса.

Для этого компании бу-
дут получать статус небанков-
ского поставщика платежных 
услуг (НППУ). Для потребите-
ля это будет означать возмож-
ность и оформлять, и оплачи-
вать услуги компании в одном 
месте, в формате «одного окна» 
(например, в мобильном при-
ложении). Как следует из слов 
Чистюхина, в ЦБ рассчитыва-
ют, что благодаря сокращению 
участников платежного про-
цесса может снизиться и раз-
мер комиссий за получаемые 
услуги (в цепочке эквайринга 
— безналичной оплаты — станет 
меньше звеньев). 

В итоге банки будут стре-
миться удержать крупных кли-
ентов и будут предлагать более 
выгодные условия работы, го-
ворит управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья 
Жарский. Но сэкономленные 
деньги организации, скорее 
всего, будут направлять на раз-
витие собственных экосистем, 
полагает он. Он допустил, что 
банки могут ввести комиссии 
для различных операций НППУ.

Изменения в регулирова-
нии, по словам Чистюхина, мо-
гут пройти в течение ближай-
ших пяти-семи лет.  

ПРОЕКТ 

Назначать 
пенсию 
предлагают 
автоматически, 
без визита 
в ПФР

УДАЛЕННЫЕ 
ВЫПЛАТЫ
Ольга Игнатова

Россиянам, у которых наступил 
срок выхода на заслуженный 
отдых, вскоре не придется лич-
но обращаться в Пенсионный 
фонд России (ПФР) за назна-
чением пенсии. Так, ПФР раз-
работал порядок назначения 
страховой пенсии по старости в 
автоматическом режиме. Доку-
мент опубликован для общест-
венного обсуждения. 

Сейчас человек должен сам 
прийти в территориальное от-
деление ПФР, написать заявле-
ние о назначении пенсии и пре-
доставить, если нужно, доку-
менты, подтверждающие факт 
работы или наличие нужного 
стажа. Предлагается макси-
мально упростить процедуру 
назначения пенсий. Заявление 
о назначении страховой пенсии 
по старости можно будет запол-
нить  и подать через сайт госу-
слуг. Для назначения пенсии в 
автоматическом режиме потре-
буется согласие гражданина. 
Если его нет, то оформлять пен-
сию придется по старым прави-
лам — с визитом в ПФР.  Не бу-
дет автоматически назначаться 
пенсия военнослужащим и кос-
монавтам. Эти категории гра-
ждан имеют право на несколь-
ко видов пенсий. В частности, 
на пенсию за выслугу лет и пен-
сию по инвалидности.

Если новый порядок будет 
одобрен, то он заработает с 1 
января 2022 года.   
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ЗАЩИТА Врачам предложено разъяснять пациентам, зачем нужна прививка 
от COVID-19 и почему она безопасна

Надо объясниться
Ирина Невинная

М
едики должны органи-
зовать индивидуаль-
ную работу с гражда-

нами старше 60 лет, в том чи-
сле проживающими в социаль-
ных учреждениях, убеждая их 
в необходимости и безопасно-
сти прививки от COVID-19.  Это 
прописано в обновленных реко-
мендациях Минздрава России 
по проведению вакцинации.

Врачам также рекоменду-
ется развенчивать устойчи-
вые предубеждения, например, 
мнение о том, что прививка мо-
жет привести к заболеванию 
COVID-19. Не все понимают, 
что недомогание после привив-
ки говорит о том, что формиру-
ется иммунитет, и к заболева-
нию это отношения не имеет.

 При этом в документе разъ-
ясняется, что хотя вакцина про-
тив COVID-19 защищает чело-
века от тяжелого течения забо-
левания и летального исхода, но 
пока не понятно, в какой степе-

ни она предотвращает передачу 
вируса другим людям. А потому 
от мер предосторожности после 
прививки отказываться нельзя.

К слову, опрос, проведен-
ный недавно образовательным 
ресурсом для медработников 
Vrachu.ru, показал, что 92% 
врачей дают рекомендации по 
прививке своим пациентам, а 
каждый третий вообще счита-
ет, что вакцинация должна быть 
обязательной. «Мы видим, что 
большинство врачей занимают 
ответственную позицию и ре-
комендуют пациентам сделать 
прививки. Кроме этого, многие 
уверены в необходимости мас-
совой вакцинации, что также 
радует, - сказал «РГ» гендирек-
тор Vrachu.ru Игорь Степаню-
ков. - Вместе с этим опрос выя-
вил сохраняющееся недоверие к 
вакцинам даже в среде профес-
сиональных у части  медработ-
ников. Необходимо больше вни-
мания уделять разъяснитель-
ной работе по этому вопросу и 
среди медиков тоже».

Два важных дополнения в 
обновленных рекомендациях 
—  «Спутник V» разрешен для 
вакцинации пациентов с ВИЧ-
положительным статусом, а 
«Спутник Лайт» — для людей 
старше 60 лет. При этом «лайто-
вый» вариант «Спутника» ре-
комендован для проведения по-
вторной вакцинации у тех, кто 
первую прививку сделал более 
полугода назад. Кроме того, ре-
комендована эта вакцина и пе-
реболевшим.  

Что касается вакцинации па-
циентов с ВИЧ-инфекцией, до 
сих пор этот вопрос оставался 

подвешенным, ведь у таких па-
циентов серьезно поражена им-
мунная система. Теперь нако-
пившихся данных достаточно, 
чтобы сделать вывод: вакцина 
«Спутник V» не противопоказа-
на пациентам с иммуносупрес-
сивными или иммунодефицит-
ными состояниями. Ее можно 
применять у всех ВИЧ-инфици-
рованных.  

«Вакцинацию таким пациен-
там нужно пройти вне зависи-
мости от схемы антиретровиру-
сной терапии, уровня иммунно-
го статуса и вирусной нагрузки, 
— пояснил главный внештатный 

специалист по ВИЧ-инфекции 
Минздрава России Алексей Ма-
зус. — Единственно возможное 
ограничение существует для 
ВИЧ-инфицированных пациен-
тов, начинающих антиретрови-
русную терапию. Им рекомен-
дуется отложить вакцинацию 
на четыре недели от момента 
начала приема АРТ».

Когда принимались такие 
рекомендации,  наши специали-
сты учли международный опыт 
применения вакцин у людей и 
опыт применения отечествен-
ных вакцин. «Аналогичной по-
зиции придерживается Всемир-
ная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) — пациенты с ВИЧ 
должны быть оперативно вклю-
чены в приоритетные группы 
вакцинации», - почеркнул глав-
ный специалист по ВИЧ-инфек-
ции. Теперь территориальные 
центры СПИД и Ассоциации 
НКО должны усилить разъясни-
тельную работу среди пациен-
тов с ВИЧ, чтобы побудить их 
сделать прививку.  

ПАМЯТЬ Имя танцовщицы 
Жозефины Бейкер 
увековечат в парижском 
Пантеоне

Ее называли 
«черной 
Венерой»

COVID-19 

Врачи 
предлагают 
успеть 
с прививкой 
до осени

ОКНО 
ДЛЯ ВАКЦИНЫ
Ирина Невинная

О том, что завершить вакцина-
цию от коронавируса лучше в 
августе, предупредили в Мин-
здраве России. На то есть не-
сколько веских оснований.

Как объяснил глава мини-
стерства Михаил Мурашко, по-
скольку полный цикл вакцина-
ции от COVID-19 занимает ми-
нимум три недели, нужно при-
виться быстрее, чтобы до холо-
дов успеть защитить себя еще и 
от гриппа.

Действительно сейчас самое 
подходящее время для похода в 
пункт вакцинации: заболевае-
мость снизилась по всей стра-
не, уменьшился риск встретить 
коронавирус в медучреждении. 
Вторая причина не отклады-
вать прививку — нужно успеть 
защититься до нового периода 
роста заболеваемости осенью. 
То, что рост будет, инфекциони-
сты и эпидемиологи не сомне-
ваются. 

«Мы можем говорить о спа-
де заболеваемости COVID-19, 
потому что снизилась заполня-
емость больниц — количество 
пациентов с таким диагнозом, 
которых выписывают, превы-
шает число поступающих. Но 
важно помнить, что это вре-
менное явление. По прогнозам, 
четвертая волна придет осенью 
— в середине сентября или к ок-
тябрю», — пояснил врач-инфек-
ционист, главный врач клини-
ко-диагностической лаборато-
рии «Инвитро-Сибирь» Андрей 
Поздняков.

Он отметил, что лучше при-
виться именно сейчас не толь-
ко потому, что риск заразиться 
сразу после вакцинации сей-
час ниже, но также для того, 
чтобы за оставшиеся теплые 
дни до очередного подъема за-
болеваемости вакцина успела 
оказать действие, сформиро-
вав надежный иммунный от-
вет. Таким образом, человек 
будет готов к очередной волне 
пандемии. 

«Успешное формирование 
антител против COVID-19 по-
сле вакцинации зависит от со-
стояния иммунной системы, 
а во время осеннего похолода-
ния мы все более подвержены 
респираторным инфекциям, — 
отметил в одном из интервью 
доктор-иммунолог, известный 
телеведущий Андрей Продеус. 
— Если человек болеет или как 
минимум плохо себя чувствует, 
то прививка может усугубить 
его состояние. В связи с этим 
есть правило не прививать 
больных».

Еще одна значимая причи-
на не откладывать вакцина-
цию — осень время простуд, а 
кроме того, в это время года ча-
сто обостряются хронические 
заболевания. В таких случаях 
врачи рекомендуют сначала до-
биться ремиссии.

«Перед вакцинацией надо 
дать организму восстановить-
ся, если ты болел. Мы рекомен-
дуем подождать семь-десять 
дней после ОРВИ, чтобы дать 
иммунитету восстановиться, 
и только тогда прививаться. На 
качество вакцинации влияет, 
если ее сделают на фоне болез-
ни или сразу после окончания 
болезни», — пояснил Андрей 
Продеус.  

МЕДИЦИНА Когда изобретут лекарство против коронавируса

Таблетка от ковида

Елена Мационг,
 «Российская газета», 
Екатеринбург

У
дивительно, что че-
ловечеству понадо-
билось меньше года, 
чтобы получить вак-
цину от ковида. И не 
одну, сегодня в мире 
запущены уже де-
вять действующих 
препаратов. Три вак-

цины в России, три — в Китае, 
две — в США и одна — в Великоб-
ритании. А вот лекарства от ко-
ронавируса до сих пор нет. Ког-
да же ученые изобретут таблет-
ку от COVID-19? И возможно ли 
это? Об этом в интервью «РГ» с 
членом-корреспондентом РАН, 
доктором химических наук, 
признанным авторитетом в об-
ласти медицинской химии Вла-
димиром Русиновым.

Владимир Леонидович, согла-
ситесь, как было бы здорово, 
съел пилюлю — и выздоровел. 
Почему до сих пор ученые не 
изобрели лекарство от ковида? 

ВЛАДИМИР РУСИНОВ: Вопрос и про-
стой, и сложный одновремен-
но. Во-первых, потому что вирус 
стремительно на наших глазах 

мутирует, с начала пандемии по-
явилось уже больше десятка его 
штаммов. Угнаться невероятно 
сложно. Ученые могут долго под-
бирать соединение, которое свя-
жется с вирусным белком опре-
деленной структуры,  но в ходе 
мутации его структура может 
измениться, и вирус приобретет 
устойчивость к препарату.

Во-вторых, это связано с са-
мим строением вируса, с тем, 
как он воздействует на наш ор-
ганизм. Это же не клетка, это 
некая РНК-частичка, покрытая 
белковой оболочкой. Цель виру-
са — во что бы то ни стало про-
никнуть в нашу клетку, исполь-
зовать ее как инкубатор для 
собственного размножения, а 
саму клетку в итоге убить. По-
том вырваться наружу и про-
должить уничтожать другие 

клетки. Сегодня нет препара-
тов, которые точечно и наповал 
поражают сами вирусы. Но есть 
целый ряд препаратов и отече-
ственных, и зарубежных, ко-
торые мешают вирусам жить. 
Действие у них разное. Одни 
препятствуют проникновению 
вируса в клетку, другие не дают 
ему там размножаться, третьи 
ставят  барьер при его выходе 
из клетки. Все они не могут слу-
жить безусловной панацеей, 
но если их применять вовремя, 
как правило, на начальной ста-
дии заражения, когда еще не на-
чалось тяжелое бактериальное 
поражение легких, то они помо-
гают бороться с болезнью. Это 
уже клинически доказано. 

Антибиотики, всем извест-
но, против вирусов бессильны. 
Антибиотик заточен под взаи-
модействие с бактериальной 
клеткой, он не причинит вреда 
ни отдельной вирусной части-
це, ни уже зараженной ею чело-
веческой клетке.

И все же не прекращаются по-
пытки создать лекарство от 
вирусов. В каком направлении 
сейчас работают ученые?

В Л А Д И М И Р  Р У С И Н О В :  Во-первых, 
продолжают исследовать из-
вестные молекулы с уже выяв-
ленными противовирусными 
свойствами, во-вторых, пыта-
ются найти новые. 

Это довольно сложный, а 
главное очень протяженный во 
времени процесс, в котором уча-
ствуют химики, биологи, меди-
ки, технологи и инженеры, — раз-

работать методы синтеза моле-
кулы необходимой структуры, 
способной взаимодействовать с 
вирусными мишенями, изучить 
в экспериментах на клетках и 
на животных противовирусное 
действие, определить безвред-
ность нового вещества для орга-
низма животных и человека и за-
пустить производство. Мировая 
практика показывает, что толь-
ко одна из десяти тысяч молекул 
становится лекарственным пре-
паратом. Благо, сейчас появи-
лась возможность выстраивать 
и виртуальные модели, без ре-
ального физического соприко-
сновения веществ, но все равно 
это очень долгий процесс. 

А бывают и удивительные от-
крытия. Так, еще в 1980-е годы 
мы, изучая свойства различных 
веществ, неожиданно для себя 
обнаружили, что целое семей-
ство гетероциклических соеди-
нений, которыми мы занима-
лись, проявляет противовиру-
сное действие. Хотя мы совсем 
не думали открывать новое ле-
карство. Так бывает в фунда-
ментальной науке. Сегодня, к 
слову, препарат на основе од-
ной из молекул этого ряда сое-
динений зарегистрирован, про-
дается в аптеке, его используют 
при лечении гриппа и ОРВИ. В 
последнее время появилось бо-
лее десятка статей в авторитет-
ных медицинских журналах об 
использовании этого препарата 
для защиты от ковида. 

Получается, что ваш препа-
рат шел к человеку несколько 
десятилетий? 

ВЛАДИМИР РУСИНОВ: Да, с момента 
изобретения молекулы до того, 
как лекарство попадает в апте-
ку, проходят годы, такова миро-
вая практика. Сначала идут ла-
бораторные исследования, по-
том испытания на животных, 
затем несколько этапов — кли-
нические испытания на добро-
вольцах. Даже сегодня, когда 
ученые имеют возможность со-

ставлять цифровые модели, ис-
пользуют и другие методы для 
ускорения исследований, са-
мый короткий путь лекарства к 
пациенту составляет не меньше 
пяти — семи лет. Это естествен-
ный ход событий. Причем, что 
интересно, в механизмах дейст-
вия некоторых даже существу-
ющих уже по полвека противо-
вирусных лекарств ученые про-
должают открывать для себя 
что-то новое. 

А как же в таком случае уда-
лось за считаные месяцы за-
пустить вакцину?

ВЛАДИМИР РУСИНОВ: И здесь тоже 
не обошлось без исследований 
в фундаментальной науке, раз-
работок, над которыми ученые 
трудились еще задолго до панде-
мии. Если мы возьмем «Спутник 
V», то группа ученых под руко-
водством академика Александ-
ра Гинцбурга, получившего за 
свою работу Государственную 
премию, как известно, почти 
двадцать лет работала над самой 
технологией конструирования 
вирусных систем. Не произош-
ло чудес и за рубежом, ученые 
многих стран мира работали над 
самими механизмами создания 
вакцин задолго до пандемии. 

А что лучше — вакцина или ле-
карство?

ВЛАДИМИР РУСИНОВ: Вакцина хо-
роша тем, что она мобилизует 
организм на борьбу с вирусом 
с помощью собственного им-
мунитета, лекарства все-таки 
имеют, как правило, много по-
бочных эффектов. Безобидных 
не бывает. Другое дело, что не 
против всех болезней можно со-
здать вакцину.   

Попытки создать лекарство от кови-
да продолжаются — это сложный 
и долгий по времени процесс.

А К Ц Е Н Т

Вакцина хороша тем, что она мобилизует 
организм на борьбу с вирусом с помо-
щью собственного иммунитета, лекарст-
ва имеют много побочных эффектов

А К Ц Е Н Т

Врачам рекомендовано развенчивать 
ложные представления о вакцинации 
против COVID-19, и убеждать пациентов 
в важности и безопасности прививки 

Было бы правиль-
но защитить 
себя вакцинацией 
от COVID-19 
до наступления 
осеннего похоло-
дания, когда ожи-
дается новый рост 
заболеваемости 
COVID-19 и ОРВИ

QR-КОД

В минздраве разъяснили, в тече-

ние какого времени остаются 

действительными QR-коды, кото-

рые присваиваются человеку по-

сле внесения сведений о его ста-

тусе в связи с COVID-19 в Госре-

гистр. 

Для людей, получивших отрица-

тельный результат ПЦР-теста, QR-

код действует 72 часа. Для перебо-

левших — в течение 6 месяцев с 

даты выздоровления. Привитые 

получают QR-код, который остает-

ся действительным в течение года 

после вакцинации.

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Легендарной франко-американской певице и танцов-
щице Жозефине Бейкер установят памятник в Панте-
оне. Такое решение принял президент Эмманюэль Ма-
крон после встречи с инициативным комитетом, со-
бравшим под своей петицией 38 тысяч подписей.  Це-
ремония должна состояться 30 ноября.

Таким образом, впервые в усыпальнице великих 
французов, где покоятся Вольтер, Виктор Гюго, Эмиль 
Золя, Александр Дюма, будет увековечено имя темноко-
жей женщины, знаковой фигуры бурных 20-х и 30-х го-
дов прошлого столетия. Правда, как уточнил один из род-
ственников Бейкер, захоронение будет символическим. 
В Пантеоне установят надгробный памятник и мемори-
альную доску, а ее прах останется на морском кладбище 
Монако, где она похоронена в семейном склепе.

Жизненный путь Жозефины Бейкер, которую сов-
ременники называли «черной  Венерой», был насыщен 
самыми непредсказуемыми поворотами судьбы.

Будущая дива парижского мюзик-холла родилась 
в начале века в трущобах американского города Сент-
Луис, штат Миссури. Что такое нищета, узнала в ран-
нем детстве, но благодаря природному артистическо-
му таланту сначала стала выступать в уличных пред-
ставлениях, а после на театральных подмостках Фи-
ладельфии и Нью-Йорка. Пела  ритмичные мелодии 
регтайма, этого негритянского музыкального жанра,  
предшественника джаза, играла на тромбоне и, конеч-
но, танцевала. Да так зажигательно, что в 1925 году ей 
предложили отправиться во Францию для участия в 
музыкальном шоу Le revue negre.

Жозефина сразу приняла приглашение.  После рас-
сказывала, что поездку в Европу восприняла как осво-
бождение: «Я задыхалась в Америке. Для темнокожих 
там не было места. Уехала не потому, что хотела, а по-
тому, что не могла больше этого терпеть. В Париже по-
чувствовала себя свободной».

На сцене парижского театра Елисейских полей она 
танцевала неведомый тогда европейцам чарльстон. Па-
рижане нарекли его «диким танцем», ибо Бейкер появ-
лялась перед зрителями полуобнаженной в короткой 
юбочке из… бананов. Не настоящих. Муляжей. Успех 
был феноменальным. Так родилась звезда, которой было 
суждено блистать десятилетия. Более того, ее экзотиче-
ский образ по времени совпал с модой на африканскую 
культуру, которая повлияла на многих художников того 
времени. Жозефина стала музой многих из них. Ее пор-
треты рисовали Пикассо, Матисс, Ван Донген, наш соо-
течественник Жорж (Георгий)  Пожедаев-Годунов.

Бейкер также снималась в кино, а в 1937 году полу-
чила французское гражданство. Спустя два года, когда 
разразилась Вторая мировая война, сразу же предло-
жила свои услуги  Шарлю де Голлю. Работала на фран-
цузскую контрразведку и движение Сопротивления. 
Пользуясь популярностью, связями в посольствах, до-
бывала секретные сведения как во Франции, так и во 
время многочисленных поездок по Северной Африке, 
странам Ближнего Востока. Причем эти сообщения за-
писывала невидимыми  чернилами на нотах своих пе-
сен. Известен случай, когда Жозефине удалось, спря-
тав в нижнем белье, доставить в Лиссабон микрофильм 
со списком нацистских шпионов и передать его ан-
глийским связным. За проявленные отвагу и смелость 
была награждена медалями Сопротивления, знаком 
Военного Креста и орденом Почетного легиона.

После окончания войны и вплоть до смерти в 1975 
году Жозефина Бейкер активно участвовала в движе-
нии за гражданские права в США. Шагала рядом с Мар-
тином Лютером Кингом во время организованного им 
эпохального «Марша на Вашингтон» в 1963 году. Была 
в восторге от кубинской революции и дружила с Фиде-
лем Кастро. Известен случай, когда команданте решил 
показать «черной Венере» залив Свиней, где в 1961 
году высадился десант контрреволюционеров, орга-
низованный США. Переполненная чувств, Жозефина  
тогда заявила журналистам: «Я несказанно рада побы-
вать на месте, где американскому империализму нане-
сли столь громкое поражение!»

Последние годы «черная жемчужина» мюзик-хол-
ла прожила в имении Les Milandes на юго-западе Фран-
ции, где воспитывала  детский «интернационал» — 12 
сирот всех цветов и со всех континентов. На ее шоу, 
приуроченное к 50-летию карьеры на парижской сце-
не, пришли друзья и мировые знаменитости — Софи 
Лорен, принцесса Грейс Келли, Жанна Моро, Ален Де-
лон. Через несколько дней после этого ее не стало.

Франция, не забывшая военных заслуг Жозефины 
Бейкер, провожала великую актрису с военными поче-
стями, предназначенными исключительно для выдаю-
щихся личностей.  

— Читайте на сайте: насколько 
опасны новые штаммы 
коронавируса
rg.ru/art/2152645

Визитная карточка

Русинов Владимир Леонидович— 

советский и российский ученый, 

доктор наук, специалист в области 

органической химии, лауреат пре-

мии имени Н.Д. Зелинского 

(2005), член-корреспондент РАН 

(2011). Развил оригинальное науч-

ное направление — азолоаннели-

рованные нитроазины, открыв-

шее доступ к перспективному 

классу противовирусных веществ 

широкого спектра действия, эф-

фективных, в том числе против ви-

русов, вызывающих геморрагиче-

ские лихорадки, клещевой энце-

фалит и СПИД.

На этой картине русского художника Жоржа (Георгия) 
Пожедаева-Годунова, хорошо знавшего танцовщицу, темноко-
жая Жозефина Бейкер изображена в необычнейшем образе 
святой с нимбом.
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Захар Алексеев

Ф
онд содействия ин-
новациям объявил 
о запуске конкур-
сов среди малых 
предприятий на 
получение гран-
тов по реализации 
проектов в области 
искусственного 

интеллекта (ИИ). О целях и за-
дачах конкурсов, кто в нем смо-
жет участвовать и что получит 
победитель «Российской газе-
те» рассказал заместитель ген-
директора Фонда содействия 
инновациям Павел Гудков.

Павел Геннадьевич, что дают 
конкурсы?

П А В Е Л  Г УД К О В :  Тут все просто. 
Их задача, как и нашего Фон-
да, — направить интеллектуаль-
ный ресурс и потенциал малых 
предприятий на генерацию но-
вых решений на базе техноло-
гий искусственного интеллек-
та. Тем самым мы рассчитываем 
ускорить появление новых про-
дуктов. Доверие к искусствен-
ному интеллекту растет в обще-
стве, равно как и интерес к нему 
со стороны не только научного 
сообщества, но и фондов и кор-
пораций. И нам было бы непро-
стительно не включить в эту ра-
боту российских программи-
стов и ИТ-разработчиков, кото-
рые давно завоевали признание 
во всем мире. 

 Кто может претендовать на 
гранты?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: У нас несколько на-
правлений, по которым малые 
предприятия могут принять 
участие в конкурсах: компью-
терное зрение, обработка есте-
ственного языка, распознава-
ние и синтез речи, интеллек-
туальные системы поддержки 
принятия решений, перспек-
тивные методы искусственного 
интеллекта. При отборе заявок 
будут оцениваться новизна раз-
работки и эффективность пред-

лагаемых решений, перспек-
тивность внедрения и коммер-
ческой реализации.

Допустим, я с приятелями 
только открыл стартап. Ка-
ковы у нас шансы участво-
вать в конкурсе?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Вы можете участ-
вовать, даже если у вас пока 
еще нет стартапа. Для подачи 
заявки не обязательно иметь 
работающий бизнес или юри-
дическое лицо. Зарегистриро-
ваться можно уже после побе-
ды. Главное — у вас есть коман-
да, способная реализовать за-
думанное.

Со стартапом понятно. Ка-
кие условия надо выполнить, 
чтобы получить гранты?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Оценить соответ-
ствие проекта требованиям, 
подготовить и подать заявку на 
конкурс. Сделать это можно, 
кстати, из любой точки мира. 
Все взаимодействие осуществ-
ляется в электронном виде, на-
чиная с момента подачи заявки 
до заключения договора гранта 
и предоставления отчетности.
При подготовке заявки нужно 
описать новизну идеи или раз-
работки, коммерческие пер-
спективы, продемонстрировать 
знание рынка и понимание сво-
его будущего клиента. Кроме 
этого, важно детально обосно-
вать соответствие всем требо-
ваниям, предъявляемым к про-
ектам в области искусственно-
го интеллекта. И… поверить в 
свою идею.

Да какая уж тут вера? Кон-
курсы всегда в какой-то дым-

ке недосказанности и предре-
шенности...  

П А В Е Л  Г УД К О В :  Это не про нас. 
Фонд постоянно работает над 
тем, чтобы делать свои продук-
ты максимально понятными и 
удобными для заявителей. Даже 
в период локдауна в прошлом 
году мы не остановили прове-
дение новых конкурсов, что по-
зволило многим малым пред-
приятиям получить финанси-
рование и продолжить разра-
ботки, остаться сильными иг-
роками на рынке. Более того, в 
скором времени мы готовы пре-
доставить заявителю возмож-
ность получить еще до подачи 

заявки автоматизированную 
оценку его проекта.

 Кто отбирает проекты?
ПАВЕЛ ГУДКОВ: Эксперты, которые 
в совершенстве знают направ-
ления технологий искусствен-
ного интеллекта. Система отбо-
ра проектов состоит из несколь-
ких этапов. На первом эксперты 
работают только с материала-
ми, представленными в заявке, 
поэтому так важно раскрыть 
информацию о своей идее, ко-
манде и рынке подробно и аргу-
ментированно. На втором этапе 
разработчикам уже будет пред-
ложено выступить перед специ-
ально созданным жюри. 

Что ждет победителей?
П А В Е Л  Г УД К О В :  Если ваш стар-
тап еще на самой ранней ста-
дии развития, то вы уже имее-
те возможность претендовать 
на грант по программе «Старт-
ИИ» и получить 4 миллиона ру-
блей на реализацию проекта. А 

если у вас уже запущен стартап, 
то есть создано предприятие, 
есть успешные коммерческие 
результаты, то для этой кате-
гории участников будет инте-
ресен конкурс «Развитие-ИИ». 
Размер гранта тут уже достига-
ет 20 миллионов. Однако для его 
получения и реализации проек-
та требуется вложение и вне-
бюджетных средств. Собствен-
ных или заемных — неважно, но 
не менее 30 процентов от сум-
мы гранта. Если проект оказал-
ся недостаточно зрелым для по-
лучения поддержки по програм-
мам «Старт» и «Развитие», но 
он интересен, то мы дадим ему 
возможность вырасти и окреп-
нуть, чтобы в следующем кон-
курсе повысить шансы на побе-
ду. Фонд предоставляет таким 
заявителям грант в размере 800 
тысяч рублей для прохождения 
акселерационной программы.

На что могут быть потраче-
ны деньги?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: С учетом специфи-
ки ИИ средства гранта можно 
будет направить на расшире-
ние мощностей, привлечение 
внешних экспертов, покупку 
дата-сетов и аренду облачных 
сервисов.  

Вы контролируете, на что 
потрачены деньги?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Фонд является ин-
струментом реализации госу-
дарственной политики в сфере 
науки и инноваций и несет от-
ветственность за принятые обя-
зательства перед правительст-
вом.  Как ответственный «управ-
ляющий» мы обязаны следить за 
тем, как наши победители рас-
ходуют полученные средства. 
Мы проверяем отчетность, под-
готовленную грантополучате-
лем, в том числе по вопросу рас-
ходования бюджетных средств. 

Насколько активно малые 
предприятия участвуют в 
конкурсе?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Если говорить язы-
ком цифр, то за последние пять 
лет наш Фонд предоставил под-
держку более чем 6 тысячам 
малых предприятий, создано 
более 32 тысяч новых рабочих 
мест. Они получили дополни-
тельную выручку в размере 177 
миллиардов рублей. Наша под-
держка помогает им встать на 
ноги, дорасти до уровня, когда 
они могут идти за финансиро-
ванием на рынок уже венчурно-
го капитала.  

ГОСПОДДЕРЖКА Заработать на роботах, открыть кинотеатр в селе, построить аэротакси

Все включено

А К Ц Е Н Т

При отборе заявок на получение грантов 
будут оцениваться новизна разработки 
и эффективность

КУЛЬТУРА

НАВИГАТОР ДЛЯ ВОЛОНТЕРОВ

Светлана Цыганкова, 
Антон Валагин

Надолго запомнят стажиров-
ку в Карелии ребята, которых 
пригласили поучаствовать в 
программе мобильности Ассо-
циации волонтерских центров. 
В Карелию приехали гости из 
Иркутской, Архангельской, Во-
логодской, Свердловской об-
ластей, Забайкалья, Москвы, 
Коми и Крыма. 

Во время стажировки в рам-
ках нацпроекта «Культура» 
они познакомились с онлайн-
программой «Навигатор до-
бровольчества», волонтер-
скими программами в Наци-
ональном музее Карелии, ре-
спубликанском Музее изобра-
зительных искусств, а также 
музее-заповеднике «Кижи». 
Посетили места, где нарабо-
тали интересные культурные 
практики. А в финале — пока-
зали свои навыки на музы-
кальном фестивале Ruskeala 
Symphony. «Проекты наших 
волонтеров известны не толь-
ко в Карелии, — рассказала 
«РГ» руководитель Карель-
ского центра развития добро-
вольчества Дарья Маковецкая. 
— Некоторые из них показали 
эффективность, и сегодня их 
тиражируют добровольческие 
команды других регионов. А в 
этом году мы решили предста-
вить лучшие практики в сфере 
организации работы волонте-
ров в учреждениях культуры. 
Так что участники стажиров-
ки не только познакомились с 
опытом нашего региона, но и с 
волонтерской работой в зонах 
размещения памятников дере-

вянного зодчества. А по итогам 
нашей встречи они написали 
волонтерские программы для 
своих учреждений».

Владимирская область тоже 
принимала гостей — там прошел 
Межрегиональный форум во-
лонтеров культуры, посвящен-
ный 800-летию со дня рожде-
ния князя Александра Невско-
го, «Невский 800». Приехали 

200 участников из 53 регионов 
страны. Для них была приго-
товлена насыщенная програм-
ма: специалисты рассказали 
о принципах сохранения и ре-
ставрации культурного насле-
дия, SMM-продвижении иници-
атив, организации туристиче-
ских маршрутов и культурных 
пространств. Гости прослуша-
ли лекции известных истори-
ков, провели дискуссии с веду-
щими специалистами по волон-
терскому движению, прошли 
мастер-классы по восстановле-
нию объектов культурного на-
следия. На «десерт» — экскур-
сии по историческим местам 
Владимира и Суздаля.  

КИНО

ДЖЕЙМС БОНД ЕДЕТ В СЕЛО

Татьяна Ткачева, 
Роман Мерзляков

Жители волгоградской Пал-
ласовки уже давно не видели 
кино на большом экране — ки-
нотеатр здесь закрылся лет 
пятнадцать назад. Когда-то ки-
нозал был и в молодежном цен-
тре «Спектр», но и там филь-
мов давно не крутили. Поэтому 
посмотреть новые приключе-
ния Джеймса Бонда или оте-
чественные комедии жители 
ездили в Старую Полтавку — за 
80 километров.

И вот в рамках нацпроекта 
«Культура» молодежный центр 
закупит новое оборудование. 
Палласовцы получили грант на 
пять миллионов рублей, и до 
конца декабря в райцентре поя-
вится современный кинотеатр. 
«Конечно, я рада! Новое всегда 
интересно, — признается дирек-
тор «Спектра» Инна Порыва-
ева. — У нас живут 39 тысяч че-
ловек, а смотреть киноновинки 
возможности нет. И скоро будет 
зал с удобными сиденьями на 
180 человек». А самое главное — 
появится новая аппаратура. 

Жители Тамбовской области 
тоже смогут смотреть новин-
ки в современном формате — до 
конца года здесь переоснастят 
кинотеатры в пяти районах — в 
Гавриловском, Мичуринском, 
Петровском, Ржаксинском и 
Сампурском. По итогам кон-
курсного отбора Фонда кино 
им выделили по пять милли-
онов рублей на закупку циф-
рового оборудования. В селе 

Петровское благодаря новой 
технике можно будет смотреть 
фильмы в 3D. Кинотеатр на 290 
мест входит в структуру муни-
ципального досугового центра. 
В ближайшее время будут объ-
явлены торги на закупку обору-
дования — от экрана и звуковой 
системы до комплекта 3D-оч-
ков. «Три года назад мы прове-
ли в зале ремонт. Почти каждый 
день есть сеансы, в том числе и 
детские. Принимаем школьные 
группы. Взрослые в основном 
ездят на премьеры в соседние 
города. Надеемся, когда зара-
ботает 3D-кинозал, наши зем-
ляки будут смотреть новинки в 
Петровском», — призналась на-
чальник отдела культуры адми-
нистрации Петровского района 
Алла Шальнева. 

Модернизированный кино-
театр должен открыться до 31 
декабря 2021 года. В Петров-
ском рассчитывают сделать это 
раньше, чтобы односельчане 
увидели предновогодние пре-
мьеры на большом экране  

БИЗНЕС

КРАСОТА ТРЕБУЕТ ЛЬГОТ

Татьяна Кузнецова, 
Эллина Труханова

Все больше представителей 
сферы красоты принимают ре-
шение оформиться самозаня-
тыми. И неудивительно — бла-
годаря нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка предприниматель-
ской инициативы» им предло-
жены комфортный налоговый 
режим и льготные кредиты.

На Алтае первый заем на 
развитие профессиональной 
деятельности в Алтайском фон-
де финансирования предпри-
нимательства получила нейл-
дизайнер Анастасия Туравини-
на из Благовещенского райо-
на. Теперь она сможет открыть 
свой салон красоты в районном 
центре. 

«Свое дело я начала почти 
пять лет назад — в центре заня-
тости мне дали субсидию и по-
могли официально зарегистри-
роваться, — рассказала «РГ» 
Анастасия. — Сначала работала 
на дому, затем арендовала не-
большое помещение. Но всегда 
мечтала о просторной студии. 
И вот на свои сбережения уда-
лось приобрести подходящее 
помещение, а на ремонт и обо-
рудование денег уже не хвати-
ло, поэтому решила обратиться 
в фонд за поддержкой. Посколь-
ку я работаю официально, то 
мне быстро согласовали и вы-
дали максимально возможный 
кредит для самозанятых — по-
чти 500 тысяч рублей сроком 
на два года. Этого должно хва-
тить на ремонт и обустройство 
студии. Думаю, что проблем с 
погашением кредита не будет, 
ведь условия хорошие — всего 
5,5 процента годовых».   

Анастасия Туравинина ак-
тивно участвует в профессио-
нальных конкурсах и тренин-
гах, совершенствует мастер-
ство, поэтому у нее клиенту-
ра обширная. Чтобы попасть к 
ней на маникюр, жительницам 
Благовещенки и соседних сел 
приходится записываться за 
несколько недель. В нынешней 
студии у мастерицы всего один 
кабинет, где она делает и мани-
кюр, и педикюр, что не совсем 
удобно. В собственном салоне, 
который Анастасия планирует 
открыть уже через два-три ме-
сяца, будут отдельные помеще-
ния для разных процедур, сов-

ременное оборудование и уют-
ный дизайн. 

Владимирский предприни-
матель Ирина Седова, зани-
мающаяся торговлей профес-
сиональной косметикой и ак-
сессуарами, признается: учас-
тие в нацпроекте стало для нее 
неожиданным. Прежде она не 
слишком верила в доступность 
мер поддержки по нацпроектам 
и была даже изумлена скоро-
стью оформления документов 
и перечисления денег на счет. 
«Я зашла в центр «Мой бизнес» 
просто узнать о вариантах под-
держки. Меня очень грамотно 
проконсультировали, потом не-
делю собирала нужные справ-
ки, еще примерно полнедели 
мы их проверяли и корректиро-
вали, и после подписания дого-
вора деньги поступили на счет 
в тот же день», — не перестает 
удивляться Ирина.

Она получила финансо-
вую поддержку 500 тысяч ру-
блей под 6 процентов годовых 
на приобретение профессио-
нальной косметики для волос, 
а также парикмахерских аксес-
суаров. «Это большая помощь 
нашему бизнесу, потому что 
основной его проблемой была 
нехватка оборотных средств, — 
объясняет бизнесвумен. — Бы-
вает, что мы даем отсрочку по 
платежам, запускаем акции с 
отсроченным платежом. При 
этом еженедельные заказы мы 
делаем, а на момент оплаты у 
нас не хватает нужной суммы, 
и мы начинаем скрести по су-
секам. Теперь деньги на счету 
есть — чтобы не только попол-
нить складские запасы, но и 
ввести в ассортимент другие 
марки». По словам Ирины Се-
довой, предоставленная финан-
совая поддержка по-хорошему 
развязала руки: дала возмож-
ность чаще запускать различ-
ные акции, а также позволи-
ла большему числу клиентов 
предложить более выгодные ус-
ловия для сотрудничества, пой-
ти людям навстречу. Что осо-
бенно важно в условиях ковид-
ных ограничений, когда всем 
нелегко. «Нам дают — мы даем, 
— объясняет свою позицию 
Ирина. — Запускаем цепочку до-
бра, потому что благодаря ме-
рам поддержки у нас тоже поя-
вилась возможность протянуть 
руку помощи людям, помочь 
им встать на ноги».  

НАУКА

ТАКСИ ПОД ОБЛАКАМИ

Юлия Крымова, 
Наталья Граф

Необычное беспилотное так-
си создают молодые ученые в 
лаборатории «Динамика поле-
та» Севастопольского госуни-
верситета. Это полностью рос-
сийская разработка, построен-
ная на принципиально новом 
подходе к аэродинамике. Имея 
компоновку самолетного типа, 
аэротакси будет взлетать и са-
диться вертикально.

«Проект называется «Три по 
200»: 200 килограммов грузов 
он сможет перевозить на рас-
стояние 200 километров со ско-
ростью 200 километров в час, 
— пояснил «РГ» старший науч-
ный сотрудник лаборатории 
«Динамика полета», доцент ка-
федры проектирования беспи-
лотных летательных аппаратов 
СевГУ Павел Кузнецов. — По ха-
рактеристикам он будет вдвое 
превосходить коммерческие 
вертолеты класса Robinson 
R44, предназначенные для пе-
ревозки пассажиров и легких 
грузов». Аэротакси, которое со-
здают при поддержке нацпро-
екта «Наука и университеты», 
сможет летать в беспилотном 
режиме и при необходимости 
управляться вручную. Помимо 
перевозки людей, на нем мож-
но доставлять грузы, использо-
вать для переброски оборудо-
вания и техники во время сти-
хийных бедствий, наводнений, 
лесных пожаров. 

Уменьшенный макет аэро-
такси уже протестировали на 
экспериментальном стенде. 
Макет подвешивают на тросах, 
подключают множество дат-
чиков, которые передают ин-
формацию в автоматическую 
систему управления. Стенд по-
зволяет создавать ветровые по-
токи и завихрения, имитиро-

вать наклон поверхности, что-
бы испытать аэродинамиче-
ские свойства аппарата. 

В Год науки и технологий 
свои разработки ведут и сиби-
ряки. Например, аспирантка 
Томского государственного 
университета Евгения Блинко-
ва изучает динамику неуправ-
ляемых объектов, движущихся 
в околоземном космическом 
пространстве. Молодой ученый 
получила грант Российского 
фонда фундаментальных иссле-
дований на изучение эволюции 
орбит космического мусора. 

Оказывается, на орбитах за-
пуска сегодня находится более 
13,4 тысячи объектов, из кото-
рых только 6 процентов — фун-
кционирующие. Отработав-
шие старые спутники, а также 
фрагменты летательных аппа-
ратов являются космически-
ми «отходами». Они подверже-
ны действию гравитационного 
поля Земли, притяжению Луны 
и Солнца. Евгении Блинковой 
предстоит выяснить, как такой 
космический мусор будет дви-
гаться с течением времени — в 
интервале 100 и более лет. «Не-
управляемые объекты могут 
повредить, например, работаю-
щие спутники, — рассказывает 
аспирантка. — Их следует либо 
уводить, либо точно знать, что 
они не помешают другим. А для 
этого нужно знать долговре-
менную эволюцию их орбит». 
Евгения занимается в молодеж-
ной лаборатории компьютер-
ного моделирования и машин-
ного анализа астрономических 
данных. Шестнадцать ученых 
наблюдают здесь за астероида-
ми, искусственными спутника-
ми Земли и объектами косми-
ческого мусора.  

Уменьшенный макет аэротакси уже 
протестировали на эксперименталь-
ном стенде.

Искусственный интеллект — уже не будущее, а настоящее. И компании, которые занимаются такими разработками, 
получат гранты.

К общественному 
движению 
«Волонтеры 
культуры» 
присоединились 
больше 119 тысяч 
добровольцев

СПРАВКА «РГ»

В рамках федерального проекта 

«Искусственный интеллект» нац-

проекта «Цифровая экономика» 

до 2024 года получат поддержку 

569 малых предприятий и 66 кол-

лективов разработчиков откры-

тых библиотек. 580 команд разра-

ботчиков в области искусственно-

го интеллекта до конца 2024 года 

пройдут акселерационную про-

грамму. 
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МИЛЛИОНОВ

россиян получат доступ к циф-

ровому кинопоказу до конца 

2024 года, а количество обнов-

ленных кинотеатров в стране 

достигнет 1734.

Сегодня в Уфе начинаются соревнования профессионального мастерства. Финал Национального чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) пройдет при поддержке нацпроекта «Образование». Свое мастерство покажут 1800 студентов и школьников из 76 регионов. 
Победители представят Россию на международном чемпионате в Шанхае в 2022 году. В Уфе ребятам помогают волонтеры.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Создан комплекс скрытого 
досмотра с функцией 
распознавания эмоций 

Врешь? 
Не пройдешь

Иван Петров

Уникальный модернизированный комплекс скрытого 
досмотра, позволяющий определять не только нали-
чие опасных предметов и запрещенных веществ, но и 
в перспективе отличать поддельные эмоции человека 
от настоящих, представили на международном фору-
ме «Армия-2021». 

Комплекс изначально был предназначен только для 
обнаружения опасных объектов (например, оружия 
или наркотиков) в потоке людей. Впервые разработ-
ку представили год назад на форуме «Армия-2020». 
«В течение года мы существенно доработали этот ком-
плекс. Модернизи-
рованная версия 
способна распоз-
навать шесть базо-
вых эмоций челове-
ка — злость, страх, 
грусть, радость, от-
вращение и удив-
ление. 

В итоге мы мо-
жем на основе дан-
ных комплекса до-
смотра и системы 
распознавания 
эмоций сделать за-
ключение, опасен 
ли конкретный че-
ловек или нет», — рассказал ТАСС начальник научно-
тематического центра «Т» АО «НПК «НИИДАР» Ни-
кита Бобков, добавив, что таким образом повысится 
достоверность выявления злоумышленников.

Параллельно ученые смогли значительно умень-
шить массогабаритные характеристики комплекса,  
причем аж в 30 раз. «Приемная часть комплекса рань-
ше размещалась в 19-дюймовый шкаф, теперь умеща-
ется в габариты четырех пачек сигарет», — отметил 
собеседник агентства. 

Как уточнил Бобков, в настоящее время сконстру-
ирован и представлен на форуме демонстрационный 
образец функциональных возможностей комплекса, 
работающий в миллиметровых и в терагерцовых ди-
апазонах волн. В комплексе применяется нейронная 
сеть, которая достаточно достоверно определяет за-
прещенные объекты, а также базовые эмоции чело-
века. 

В планах у специалистов НИИДАР провести даль-
нейшую модернизацию комплекса: разработать уни-
кальную технологию по идентификации человека по 
походке, другим внешним признакам и индивидуаль-
ным особенностям человека для выявления подозри-
тельного поведения. Кроме того, нейросеть должна 
будет научиться определять микровыражения лица. 
Технология, способная определить, искренне человек 
выражает эмоции или имитирует их, должна появить-
ся в 2022 году. •

ОБОРОНА Дальний Восток 
прикроют РЛС нового 
поколения «Резонанс-Н»

Уловят 
гиперзвук 

Юрий Гаврилов

Дальний Восток делают неприступным для  средств воз-
душного нападения. Идет ли речь о чужих самолетах, 
беспилотниках или различного типа ракетах — все они 
будут вовремя обнаружены и гарантированно уничто-
жены. Для этого на востоке страны устанавливают ради-
олокационные станции нового поколения.

К таким относится РЛС дальнего обнаружения ма-
лозаметных воздушных  целей «Резонанс-Н». Источник 
ТАСС в оборонно-промышленном комплексе страны 
на полях форума «Армия-2021» сообщил, что на Даль-
нем Востоке решено развернуть  несколько таких РЛС, 
способных обнаруживать в небе даже гиперзвуковые 
объекты, летящие на скоростях до 20 Махов. Первую на 
востоке России РЛС 
такого типа  намере-
ны поставить на Са-
халине. 

Производите-
ли говорят о ряде 
серьезных преи-
муществ этой РЛС 
перед другими ра-
диолокационными 
станциями. Прежде 
всего «Резонанс-Н» 
позволяет обнару-
живать в небе раз-
личные, в том числе 
малоразмерные и 
изготовленные по 
технологии «стелс», 
цели на дальности от 
10 до 1200 километров и высоте до 100 км.  Скажем, ее 
радар засечет летящий на высоте 10 километров враже-
ский истребитель с расстояния 350 километров. Квали-
фикация, определение координат и параметров  движе-
ния воздушных объектов происходит на станции в авто-
матическом режиме. Причем РЛС готова сопровождать 
в небе до 500 таких объектов. Целеуказания комплексам 
и системам ПВО также выдаются автоматически.

Одновременно расчеты зенитных средств получают 
со станции необходимую для принятия решения инфор-
мацию о нарушителях воздушного пространства. А еще 
«Резонанс» постоянно анализирует помеховую обста-
новку и при необходимости автоматически защищается 
от их воздействия.

Известно, что эта РЛС может работать в круговом 
режиме или в пределах заданного сектора. Помимо ре-
шения задач мирного времени она заранее предупре-
дит о воздушном нападении и займется информацион-
ным обеспечением боевых действий авиации и средств 
ПВО. Другое  очень важное для северных районов стра-
ны свойство этой станции — ее способность работать при 
40-градусных морозах и порывах ветра до 50 метров в 
секунду. К тому же модули «Резонанса» легко транспор-
тируются автомобильным, железнодорожным, водным 
и воздушным транспортом. 

Не случайно, по меньшей мере, три такие РЛС уже 
развернуты в Арктической зоне России, в том числе на 
Новой Земле. •

МИГРАЦИЯ Апатридам в России начнут выдавать документы сроком на 10 лет

Без гражданства, но — надолго
Иван Петров

А
патриды — физические 
лица без гражданства — 
смогут получать в Рос-

сии абсолютно новый доку-
мент: временное удостовере-
ние личности. Оно будет дей-
ствовать целых 10 лет, а выгля-
деть ничем не хуже внедряе-
мых сейчас среди первых рос-
сиян электронных паспортов. 
Получить новый документ и 
десятилетие находиться в на-
шей стране на легальных осно-
ваниях смогут те, кому попро-
сту некуда ехать. «Временное 
удостоверение личности лица 
без гражданства в России вы-
дается лицу без гражданст-
ва в случае отсутствия доку-
ментов, удостоверяющих лич-
ность... и в случае отсутствия 
государства, в которое лицо 
без гражданства может вые-
хать из РФ при наличии у него 
вида на жительство или друго-
го документа, подтверждаю-
щего право на временное или 
постоянное проживание на 
территории иностранного го-
сударства», — говорится в фе-
деральном законе от 24 февра-
ля 2021 года (вчера вступил в 
силу).

Уточняется, что по истече-
нии 10-летнего срока, а также 
в случае порчи, утраты доку-
мента или обнаружения в нем 
ошибок удостоверение подле-
жит замене. Также отмечается, 
что в электронном виде доку-
мент оформить нельзя — обяза-
тельно присутствие лица.

Зато сам документ всеми 
современными электронными 
примочками похвастать смо-
жет. Удостоверение личности 
для апатридов будет выгля-
деть как карточка с электрон-
ным носителем информации 
для хранения биометрических 
персональных данных владель-
ца (электронного изображе-
ния лица человека и электрон-
ного изображения папилляр-
ных узоров двух пальцев рук 
этого человека, пригодных для 

его идентификации). На карте 
также будут ФИО владельца, 
дата, место рождения и пол.

Оговариваются и случаи, 
при которых новый документ 
будет аннулирован. Так, если 
апатрид получит зарубежное 
гражданство или будет уста-
новлено государство, готовое 
его принять, удостоверение 
потеряет силу. 

По данным МВД России, в 
стране сейчас находятся более 
5 тысяч лиц с неурегулирован-
ным правовым статусом и не 
имеющих документа, удосто-
веряющего личность. Стано-
вятся такими лицами, к приме-
ру, освобожденные из колоний 
лица без документов, которых 
невозможно депортировать 
ввиду отсутствия у них хоть ка-
кого-то гражданства. •

АРСЕНАЛ Минобороны заключило первые контракты на форуме 
«Армия-2021» — закупают беспилотники, ракеты и роботов

Оружие на выданье

Иван Петров

В
чера представители 
Минобороны России 
в рамках форума «Ар-
мия-2021» заключи-
ли первые контракты 
на закупку новейших 
оружейных систем. 
Важнейшие из них ка-
сались поставок ги-

перзвуковых ракет «Циркон» и 
«Кинжал». «С НПО машиностро-
ения подписан государствен-
ный контракт на поставку раке-
ты 3М22 (гиперзвуковая ракета 
«Циркон»). Универсальная ги-
перзвуковая крылатая ракета 
предназначена для поражения 
морских и наземных целей», — 
сообщили в военном ведомстве.

Ранее президент России Вла-
димир Путин отмечал, что раке-
ты «Циркон» способны разви-
вать скорость около 9 М (1 Мах — 

331 метр в секунду) и поражать 
цели на расстоянии более 1000 
км. Глава государства анонсиро-
вал, что комплексы в ближайшее 
время уже будут поставлены на 
боевое дежурство.   

Партию гиперзвуковых ра-
кет «Кинжал» военным поста-
вит Конструкторское бюро ма-
шиностроения (КБМ). Подписи 
под госконтрактом вчера поста-
вили замминистра обороны РФ 
Алексей Криворучко и генераль-

ный конструктор КБМ Валерий 
Кашин. 

Кроме того, Министерство 
обороны РФ в рамках форума 
«Армия-2021» подписало кон-
тракт на поставку в Вооружен-
ные силы новейших 152-милли-
метровых самоходных артилле-
рийских установок «Коалиция-
СВ». Контракт заключен между 
военным ведомством и Ураль-
ским заводом транспортного ма-
шиностроения.  

 У концерна «Калашников» 
военные вчера договорились 
приобрести зенитные управля-
емые ракеты 9М333 и автоматы 
АК-12 калибра 5,45.

Что касается бронемашин, 
то Минобороны России подпи-
сало контракт с «Уралвагонза-
водом» на поставку очередной 
партии Т-90М «Прорыв». Тем же 
госконтрактом  предусматри-
вается модернизация до уров-
ня Т-90М строевых танков Т-90. 
Кроме того, военные заключили 
контракт с «Ремдизелем» на по-
ставку армии защищенных ави-
адесантируемых автомобилей 
спецназначения, бронирован-
ных санитарных автомобилей, а 
также на капремонт легких бро-
нированных тягачей МТ-ЛБ, на 
которые установят пулеметы 
«Корд». 

Наконец, вчера стало извест-
но, что поставлять главную гор-

дость парадов последних лет 
— танк Т-14 «Армата» — за ру-
беж пока не планируется. «Танк 
Т-14, несомненно, вызывает 
большой интерес у наших пар-
тнеров, но при этом они пони-
мают, что первыми его получат 
Вооруженные силы Российской 
Федерации», — сообщил гла-
ва «Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев.

Первые образцы машин «Ар-
мата» поступят в войска для 
опытной эксплуатации в 2022 
году. После устранения возмож-
ных недостатков военные ре-
шат, сколько их закупать. •

Представители зарубежных военных 
делегаций с нескрываемым интере-
сом разглядывали экспонаты.

Для получения нового документа лицам без гражданства придется обязательно прийти в отдел полиции лично.

А К Ц Е Н Т

По данным МВД, в России находятся 
более 5 тысяч лиц с неурегулированным 
правовым статусом и не имеющих доку-
мента, удостоверяющего личность

А К Ц Е Н Т

У концерна «Калашников» военные 
вчера договорились приобрести 
зенитные управляемые ракеты 9М333 
и автоматы АК-12 калибра 5,45 

МВД

НЕКОТОРЫМ СКОРО НА ВЫХОД
В МВД России напомнили, что у иностранных гостей осталось чуть бо-

лее месяца на то, чтобы легализовать свое присутствие в нашей стра-

не. Дело в том, что «ковидные послабления» закончатся 30 сентября 

этого года. И уже с 1 октября все нарушители миграционного режима 

могут быть выдворены за пределы РФ. 

В пресс-центре МВД России рассказали, что Указом президента 

РФ от 15 июня 2021 г. № 364 «О временных мерах по урегулированию 

правового положения иностранных граждан и лиц без гражданства в 

РФ в период преодоления последствий распространения новой коро-

навирусной инфекции (COVID-19)» иностранцам, прибывшим в Рос-

сию в период до 15 марта 2020 года и не имеющим по состоянию 

на 16 июня 2021 года законных оснований для пребывания в РФ, пре-

доставлена возможность до 30 сентября 2021-го обратиться в терри-

ториальные органы МВД с заявлением об урегулировании правового 

положения. 

«Также с 1 октября 2021 года прекращает свое действие введенный 

данным указом временный запрет на применение к иностранным гра-

жданам и лицам без гражданства, находящимся на территории РФ с 

нарушением миграционного законодательства, мер по принудитель-

ному удалению за пределы России, с последующим установлением за-

прета на повторный въезд, а также решений о нежелательности пре-

бывания (проживания) в РФ, неразрешении въезда, сокращении сро-

ка временного пребывания», — уточнили в полицейском ведомстве. 

МВД России в связи с приближением окончания срока действия обо-

значенных норм, предотвращением очередей в миграционных цен-

трах и территориальных органах МВД России рекомендует иностран-

ным гражданам и лицам без гражданства обращаться за получением 

документов заблаговременно. А также выбирать время посещения в 

часы меньшей нагрузки — после полудня. К слову, это важное разъя-

снение, поскольку когда заканчивался предыдущий мораторий на выд-

ворение иностранцев — 15 июня 2021 года, — в миграционные центры с 

ночи выстроились огромные очереди из мигрантов. Полиции тогда 

пришлось разъяснять, в каких случаях иностранцам не надо обра-

щаться в подразделения МВД по вопросам миграции. 

Это касается тех, кто по состоянию на 16 июня 2021 года имел дейст-

вительные визы, документы с проставленными отметками о разрешен-

ном сроке пребывания или подтверждающие временное либо посто-

янное проживание в РФ. Могут продолжить на законных основаниях 

находиться в нашей стране и те иностранцы, у которых окончание сро-

ков временного пребывания приходилось на период после 15 марта 

2020-го и «течение этих сроков было приостановлено без необходи-

мости обращения в территориальные органы МВД России». 

Также обратиться в МВД придется иностранцам, прибывшим в Россию 

до 15 марта 2020 года и не имеющим законных оснований для пребы-

вания. 

«В случае обращения иностранных граждан с таким заявлением к ним 

не будут применяться меры государственного принуждения, связан-

ные с удалением за пределы России и установлением запрета на въезд 

в РФ», — заверили в МВД России.

Отмечается, что иностранцы, которые урегулировали свой правовой 

статус, смогут обратиться в органы МВД «по вопросу оформления раз-

решительных документов на осуществление трудовой деятельности 

либо временного или постоянного проживания в РФ». Тем же, кто не 

пожелает урегулировать свой правовой статус, предоставлено право 

выезда за пределы нашей страны в период до 30 сентября 2021 года.

Подготовил Иван Петров

АРМИЯ 

Нашу базу 
в Таджикистане 
вооружили 
новыми 
ракетными 
комплексами

«КОРНЕТ» 
ПРИКРОЕТ
Иван Петров

На фоне нестабильной ситу-
ации в Афганистане россий-
скую 201-ю военную базу в 
Таджикистане усилили новы-
ми противотанковыми ракет-
ными комплексами «Корнет». 
Об этом во вторник сообщила 
пресс-служба Центрального 
военного округа.

Комплексы предназначены 
для поражения бронирован-
ной техники противника и воз-
душных целей, включая вер-
толеты и беспилотники. Это 
особо актуально, учитывая, 
что американские военные, в 
спешке покидая Афганистан, 
оставили талибам (междуна-
родная террористическая ор-
ганизация, запрещенная в РФ. 
— Прим. «РГ») не только броне-
технику, но и боевую авиацию, 
которой у них никогда не было. 

«Наведение ракеты на цель 
осуществляется по лазерному 
лучу. Максимальная дальность 
стрельбы — 5,5 км, минималь-
ная — 100 м», — рассказали о 
характеристиках «Корнетов» 
российские военные.

В этом месяце Россия прове-
ла 2 учения у афганской грани-
цы: одно совместно с Узбекис-
таном, другое — с Узбекистаном 
и Таджикистаном. В маневрах 
приняли участие несколько ты-
сяч военнослужащих, авиация, 
артиллерия и бронетехника. На 
учения в Узбекистан Россия на-
правляла 4 дальних бомбарди-
ровщика Ту-22М3. На учения в 
Таджикистан — штурмовые са-
молеты Су-25, базирующиеся 
на российской авиабазе Кант в 
Киргизии.

5 августа министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу сообщил, 
что российские военные базы 
в Таджикистане и Киргизии 
будут задействованы в защи-
те рубежей ОДКБ в случае аг-
рессии с афганского направ-
ления. •

АРХИВЫ ФСБ: 
Митрополита 
Алексия убили 
украинские 
националисты 
по заданию 
нацистов

ЧУЖОЙ КРЕСТ 

Иван Егоров

Нацисты вместе с бандеров-
цами в мае 1943 года органи-
зовали убийство митрополи-
та Алексия (Громадского), ко-
торый не стал переходить под 
юрисдикцию автокефальной 
украинской церкви, воссоздан-
ной с помощью нацистов.

Такие данные приводятся в 
архивных документах, рассе-
креченных ФСБ России в рам-
ках проекта «Без срока дав-
ности».

Среди этих документов, с 
которыми удалось ознакомить-
ся РИА Новости, — справка, на-
правленная архиепископом 
Курским и Белгородским Пи-
тиримом председателю Совета 
по делам Русской православ-
ной церкви при Совете народ-
ных комиссаров СССР Георгию 
Карпову в июле 1944 года. Как 
писал Питирим, к 1943 году 
борьба между двумя церков-
ными направлениями приняла 
еще более острую форму.

«Участились случаи убий-
ства бандеровцами автоном-
ных священников. Автокефа-
листы пошли дальше. Они ре-
шились уничтожить главного 
своего противника, митропо-
лита Алексия. Против такого 
мероприятия не возражали, 
по-видимому, и немцы. Им так-
же стала невыгодна усилива-
ющаяся власть и влияние ми-
трополита Алексия Громад-
ского», — отмечал Питирим. 
Питирим привел также мне-
ние протоиерея Владимира 
Ковальского из города Дубны, 
который утверждал, что убий-
ство Алексия совершил так на-
зываемый «лесной» священ-
ник-националист Петр Мель-
ник, «прославившийся своими 
террористическими действи-
ями». Одним из доказательств 
участия Мельника в убийстве 
Алексия стал обнаруженный 
у него наперсный крест свя-
щенника, погибший вместе 
с митрополитом. •

Квалификация, 
определение 
координат и пара-
метров движения 
целей происходит 
на станции 
в автоматическом 
режиме

Технология, 
определяющая 
искренне человек 
выражает эмоции 
или имитирует их, 
появится 
в 2022 году

— Все главные новости, фото и 
видео с форума «Армия» 
смотрите на сайте
rg.ru/forumfumia2021
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Талибы создают органы управления
Афганистаном

Совет да мулла
Константин Волков

Д
вижение «Талибан» (за-
прещено в РФ. — Прим. 
«РГ») в ближайшее вре-

мя сформирует совет из 12 че-
ловек, который станет управ-
лять Афганистаном. Как сооб-
щил журнал Foreign Policy, ссы-
лаясь на свои источники в ру-
ководстве движения, возглавят 
совет три человека: глава по-
литбюро «Талибана» и один из 
создателей движения мулла Аб-
дул Гани Барадар, сын основате-
ля движения муллы Мохаммада 
Омара и стратег талибов мулла 
Мохаммад Якуб, а также Халил 
Хаккани.

Кроме того, в совет могут 
войти представители прежней 
афганской администрации, 
если они согласятся сотрудни-
чать с «Талибаном». В насто-
ящее время идут переговоры 
с Координационным советом, 
созданным экс-президентом 
Афганистана Хамидом Карзаем, 
с бывшим премьер-министром 
Абдуллой Абдуллой, с влиятель-

ным полевым командиром Гуль-
беддином Хекматияром.

Судя по сделанным ранее за-
явлениям, талибы могут при-
влечь в совет и Ахмада Шаха Ма-
суда-младшего, который сейчас 
возглавляет силы сопротивле-
ния «Талибану» в районе Пан-
джшерского ущелья. По послед-
ним данным, отряды талибов 
окружили повстанцев, но рас-
считывают решить дело мир-
ным путем.

При этом 18 августа высоко-
поставленный представитель 
«Талибана» Вахидулла Хашими 
заявил, что в стране будет и вер-
ховный лидер, который станет 

первым лицом в Афганистане, 
выше главы указанного совета. 
Таким лидером, по словам Ха-
шими, должен быть глава «Тали-
бана» мулла Хайбатулла Ахун-
дзада, 60-летний богослов и по-
литик, возглавивший движение 
в 2016 году.

Представители талибов так-
же объявили о назначении вре-
менных руководителей мини-
стерств внутренних дел, фи-
нансов и образования, а также 
службы разведки.  

ДАТА Украина отметила 30 лет независимости

И гиря заговорила

Петр Лихоманов 

В
чера Украина отме-
чала тридцатилетие 
провозглашения госу-
дарственной незави-
симости тогдашним 
Верховным Советом 
УССР.  Юбилейные 
торжества запомни-
лись парадом пере-

крашенной советской военной 
техники, слезами на лице дей-
ствующего президента и зелен-
кой на лице бывшего, и, наконец, 
заговорившей на «державной 
мове» гирей.

Поскольку у власти на Ук-
раине сегодня находится груп-
пировка непрофессиональных 
актеров оригинального жанра, 
праздник вышел с дорогими де-
корациями и оттенком жизнера-
достного слабоумия. Что особо 
ярко проявилось в речи Влади-
мира Зеленского, поведавшего, 
например, что украинской кон-
ституции не 25, а 311 лет. Он го-
ворил о шведском варианте так 
называемой «конституции Пи-
липа Орлика» — вассальном до-
говоре между ошметками вой-
ска Мазепы и бежавшим из-под 

Полтавы шведским королем, 
а также между гетьманом и каза-
ками. Копию документа на латы-
ни на время привезли из Сток-
гольма в Киев, поскольку ориги-
нал на русском хранится в Мо-
скве. Этот договор, ошибочно 
называемый «конституцией», 
ни дня не действовал по причине 
политической ничтожности со-
ставителей уже на момент под-
писания.

Но к чему знание историче-
ских нюансов и формальная ло-
гика, когда Зеленский говорит 
президентскую речь. «Мы мо-
лодая страна с тысячелетней 
историей», — заявил он и пообе-
щал вернуть на Украину остан-

ки известных украинцев, похо-
роненных за рубежом. Вряд ли 
он имел в виду похороненных 
в Кремлевской стене маршалов, 
ученых и космонавтов, родив-
шихся в Российской империи 
или СССР, скорее речь об Игоре 
Сикорском — русском монархи-
сте, которого историки «неза-
лежной» бездумно — как и все, 
что они делают, — тоже записали 
в украинцы.

Попытавшись объединить 
в своей речи все народы Украи-
ны, перечисляя их, он поставил 
русских на последнее место, по-
сле крымчаков и караимов. Вся 
остальная риторика проходила 
по разряду радужных мечтаний — 

самый сильный флот, самые кра-
сивые бомбардировщики, самая 
цифровая экономика, которые 
когда-нибудь будут и уже плани-
руются могучим коллективным 
интеллектом его офиса.

Парад, как заявлено наблю-
дателями, получился действи-
тельно самым масштабным за 
последние годы. Советская тех-
ника, включая единственный 
самолет «Ан-225», снова дока-
зала свое качество, а вот с един-
ственным украинским танком 
«Оплот» случился конфуз — ка-
муфляжная сетка оказалась из 
столярного скотча. В строю кро-
ме украинцев прошли неболь-
шие делегации из стран НАТО, 
а над Крещатиком пролетели 
польские самолеты. Пригла-
шенный на торжества зачина-
тель жанра «переможных» во-
енных парадов Петр Порошенко 
в этот раз, как заметили журна-
листы, демонстративно дремал 
на стульчике, а вот Зеленский 
в нужный по сценарию момент 
пустил слезу. Увенчал праздник 
инцидент с Порошенко, которо-
го уже после марша облили зе-
ленкой возле входа на станцию 
метро «Крещатик».

Показательным стал альтер-
нативный парад неонацистов, 
«ветеранов АТО» и прочего по-
лукриминального отребья, ко-
торое собирают под свое кры-
ло политические оппоненты Зе-
ленского во главе с мэром Киева 
Кличко. Они произнесли то, что 
Зеленский, вероятно, хотел, но 
постеснялся — что русских нуж-
но убивать, а Донбасс и Крым бу-
дут либо украинскими, либо без-
людными.

Но главным достижени-
ем Украины к знаменательной 
дате стала говорящая «интел-
лектуальная» гиря c зарядкой 
от USB. Это устройство мест-
ные изобретатели представили 
к празднованию независимо-
сти, рассказав, что после трид-
цати подъемов гиря говорит 
«Слава Украине». Эта новость 
в местных СМИ на какое-то вре-
мя затмила разбор небогатых 
итогов так называемой «крым-
ской платформы» и стала мно-
гозначительным символом все-
го происходящего на Украине, 
и не только праздника. •

Власти Украины подкрепили обеща-
ния светлого будущего парадом 
перекрашенной советской техники.

У аэропорта в Кабуле беженцы по несколько дней проводят на палящей жаре в ожидании эвакуации. Но во вре-
менных пунктах, куда их перевозят США и союзники, условия, как оказалось, даже хуже.

А К Ц Е Н Т

Талибы обещают поделиться властью, 
включив в совет представителей 
прежних администраций и, возможно, 
лидера сопротивления в Панджшере

А К Ц Е Н Т

На празднике по случаю юбилея 
независимости Украины по Киеву 
прошли делегации стран НАТО, 
а над Крещатиком пролетели 
польские самолеты

УБИЙСТВО 
ПО ЗАКОНУ
Александр Гасюк

Американский полицейский, 
застреливший во время январ-
ских беспорядков в здании кон-
гресса США Эшли Бэббитт — 
сторонницу экс-президента 
Дональда Трампа, полностью 
оправдан. Решение о законно-
сти его действий во время тра-
гических событий в центре Ва-
шингтона вынесли следовате-
ли управления полиции Капи-
толия.
Ветеран американских ВВС 
Бэббитт, наряду с сотнями дру-
гих протестовавших против ре-
зультатов президентских выбо-
ров в США, прорвалась в Капи-
толий 6 января. Затем 35-лет-
няя женщина попыталась про-
браться во внутренние поме-
щения. Хотя она была безоруж-
на, один из офицеров полиции 
застрелил ее в упор.

Кадры убийства Бэббитт 
стали символом внутреннего 
раскола американского обще-
ства, часть которого посчита-
ла застреленную женщину ге-
роем, а другие, напротив, при-
зывали оправдать полицей-
ского.  

ТУРНИКЕТ 
В ВЕНЕЦИЮ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Ровно через год попасть в Вене-
цию можно будет лишь по пред-
варительной записи и в случае 
оплаты особого сбора. Власти 
«города на воде» решили пе-
рейти к конкретным действи-
ям по контролю и сдерживанию 
турпотока, наносящего колос-
сальный урон хрупкой и крайне 
уязвимой «Жемчужине Среди-
земноморья».

С лета 2022 года пускать в 
Венецию будут лишь отдыхаю-
щих, предварительно записав-
шихся на специальной онлайн-
платформе и указавших срок 
посещения достопримечатель-
ностей. Их будут проводить че-
рез турникеты, которые плани-
руется установить на основных 
подъездных путях историче-
ского центра города. Цена про-
пуска будет колебаться от 3 до 
10 евро, в зависимости от сезо-
на и количества ожидаемых за 
день туристов. Уточняется, что 
от покупки «билета» будут ос-
вобождены не только местные 
жители, но и их родственники, 
а также путешественники, за-
бронировавшие номера в вене-
цианских отелях. •

ПАНДЕМИЯ Регулятор в США 
впервые полностью одобрил 
вакцину от коронавируса

Разрешили 
обязать

Юрий Когалов

Вакцина от коронавируса ком-
паний Pfizer и BioNTech первой 
в США получила полное одобре-
ние Управления по вопросам ка-
чества продовольствия и медика-
ментов. Как проинформировал 
регулятор, препарат выйдет на 
рынок под названием Comirnaty 
и будет использоваться для про-
филактики COVID-19 у лиц в воз-
расте от 16 лет. До этого все вак-
цины от коронавируса в США 
были сертифицированы регуля-
тором по ускоренной процеду-
ре для применения в чрезвычай-
ных обстоятельствах. Как заяви-
ла и.о. главы управления Джанет 
Вудкок, это решение может «все-
лить дополнительную уверен-
ность в граждан страны» и под-
толкнуть к вакцинации тех, кто 
еще не решился на этот шаг.

Кроме того, полное одобре-
ние создает правовую основу для 
введения обязательной вакци-
нации на разных уровнях, при-
чем пока только этим препара-
том. О планах работать в этом 
направлении заявил президент 
Джозеф Байден, призвавший го-
сударственные и частные компа-
нии вводить обязательную вак-
цинацию сотрудников.

«Если вы руководитель биз-
неса, некоммерческой органи-
зации или штата, который ждал 
полного одобрения вакцинации 
со стороны регулятора, я призы-
ваю вас сделать это сейчас же», — 
сказал Байден.

О принудительной вакци-
нации в Америке заговорили 
на фоне стремительного рас-
пространения дельта-штамма 
COVID-19, который летом выз-
вал новую волну заболеваемости 
по всей стране даже несмотря на 
то, что более половины населе-
ния было привито от коронави-
руса. При этом темпы вакцина-
ции значительно упали, а меры 

стимулирования прививочной 
кампании давали весьма скром-
ные результаты — переубедить 
большинство скептиков не уда-
валось. В результате и власти, 
и бизнес постепенно стали вво-
дить обязательную вакцинацию 
для сотрудников или требовать 
от них постоянного тестирова-
ния на коронавирус, которое 
в Америке в основном платное.

Пентагон намерен к середине 
сентября ввести обязательную 
вакцинацию всех военнослужа-
щих. Пока же солдатам и офице-
рам предписано сообщить о том, 
привиты они или нет.

Ранее Департамент по делам 
ветеранов первым среди феде-
ральных ведомств обязал сво-
их медицинских сотрудников — 
а это свыше 100 тысяч человек — 
сделать укол препаратом против 
коронавируса до конца сентя-
бря. Потом это требование вве-
ли для всех федеральных служа-
щих. Отказникам грозит штраф 
или увольнение.

По этому же пути пошли не-
которые компании, в том числе 
Google и Facebook.

А в Нью-Йорке обязали при-
виться всех учителей и персонал 
школ.  

ЕВРОПЕЙСКАЯ ДИЛЕММА 
В АФГАНИСТАНЕ 
Тема беженцев снова грозит стать европейским кош-
маром. Только начал утихать шум вокруг визитеров 
с Ближнего Востока (из Ирака, но не только), кото-
рые устремились в Литву через территорию Белару-
си, как грянул крах проамериканского Афганистана. 
Здесь ситуация с моральной точки зрения для евро-
пейцев хуже. Принять необходимо не каких-то аб-
страктных страдальцев из горячей точки, а тех, кто 
на протяжении двадцати лет работал на западных ра-
ботодателей, обеспечивая функционирование режи-
ма, который те самые работодатели установили и ак-
тивно призывали поддерживать. 

Проблема, однако, в том, что сами европейцы уча-
ствовали в многолетней операции не то чтобы из-под 
палки, но не имея в этом никакого собственного ин-
тереса. Волна сочувствия Соединенным Штатам, ко-
торая прокатилась 
по миру после те-
рактов 11 сентября 
2001 года, была ис-
кренна. Европей-
ские союзники по-
лагали, что обяза-
ны выступить вме-
сте с Америкой, но 
и считали, что тво-
рят правое дело, 
защищая себя от 
исламского экстре-
мизма. Террори-
стическая инфра-
структура в Афга-
нистане действи-
тельно была, но ее уничтожили практически сразу, 
осенью 2001 года. Ликвидация главного виновни-
ка заняла десять лет, однако это была уже операция 
спецслужб, для которой массированное военное при-
сутствие многонационального контингента не требо-
валось. Так что вопрос, что делают представители 48 
стран на территории Афганистана (помимо демон-
страции лояльности «большому брату»), стал возни-
кать довольно рано. Равно как и понимание того, что 
никакого современного демократического государ-
ства, обещанного американскими идеологами афган-
ской кампании, в этой стране не получится. 

Когда карточный домик внезапно сложился 
внутрь, встал вопрос о срочной эвакуации своих гра-
ждан. При этом европейские участники коалиции 
оказались, по сути, в двойной зависимости — от аме-
риканских военных, которые контролируют аэро-
порт и решают, кто, сколько и когда может вывезти. 
И от движения «Талибан» (запрещено в РФ. — Прим. 
«РГ»), которое контролирует все остальное и может 
создать непреодолимые сложности для всех. Пока та-
либы ведут себя сдержанно, не усугубляя конвульсии 
западных держав, однако сколько это будет продол-
жаться, неизвестно. Объявленный когда-то самим 
Байденом крайний срок вывода иностранных воен-
ных (31 августа) теперь в качестве дедлайна называ-
ет «Талибан», с 1 сентября они обещают рассматри-
вать западных военнослужащих как вооруженных 
оккупантов. 

В этой ситуации идея о том, чтобы позаботиться 
об афганском персонале, начинает выглядеть уто-
пией. По чисто практическим соображениям. Но есть 
и гораздо более серьезный аспект. Янез Янша, пре-
мьер Словении, которая сейчас является страной-
председательницей ЕС, выразил распространенное 
мнение: с какой стати Европа должна помогать аф-
ганцам, которые бегут вместо того, чтобы защищать 
свою страну? Это эхо слов Джозефа Байдена, кото-
рый возложил ответственность за происходящее на 
бывшие власти — мол, мы для них сделали все, а они 
просто сдались без борьбы. Янше резко ответил пред-
седатель Европарламента Давид Сассоли: он непра-
вомочен высказываться от имени всего ЕС, а лучше 
бы, как и все, «продемонстрировал солидарность». 
Из лидеров более влиятельных стран слово сказал ав-
стрийский премьер 
Себастьян Курц — 
никаких больше бе-
женцев в Европе, 
хватит. 

Тема беженцев 
для Евросоюза са-
мая больная, по-
тому что она кру-
шит гуманитарную 
основу европей-
ской модели, нар-
ратив о моральном 
преимуществе еди-
ной Европы, ко-
торый долгое время скреплял ее политику. И возра-
зить-то трудно, всякая страна или группа государств 
должны заботиться прежде всего о своих гражданах. 
Однако политической силой Европейского союза 
всегда был тщательно оберегаемый образ сообще-
ства, которое воплощает гуманистические идеалы в 
жизнь и очень привлекательна именно своим приме-
ром. Нормативная экспансия ЕС, основной инстру-
мент его внешней политики, базируется на этом. 

Иван Крастев, один из наиболее проницательных 
европейских комментаторов, писал о ловушке, в ко-
торой оказались посткоммунистические страны, 
вступившие в Евросоюз в начале XXI века. Жители 
этих стран стремились к «европейскому выбору», 
и оказалось, что его можно делать двумя способа-
ми: приближая свои государства к лучшим образцам 
либо в личном качестве отправиться жить в эти са-
мые страны-образцы. Второй путь показался многим 
более простым для реализации, в результате их ро-
дины остались без активной и энергичной части на-
селения.

Внешний приток мигрантов действует по схожей 
схеме. Трансформация стран, которые прежде при-
нято было называть «третьим миром», должна была, 
по логике, возобладавшей после холодной войны, 
происходить по образу и подобию и под присмотром 
продвинутых обществ. С трансформацией не зада-
лось, зато значительные массы людей решили пере-
меститься туда, где лучше. А американская политика 
«продвижения демократии», разворошившая весь 
Ближний Восток, создала для этого поводы и условия. 
Круг замкнулся.

Европа чувствовала себя очень комфортно, де-
легировав все стратегические вопросы Америке и 
оставив в собственное распоряжение обильную и вы-
сокоморальную «мягкую силу». Но теперь связка с 
США уничтожает именно ее. А никакого другого фун-
дамента у европейской политики нет. И пока что не 
предвидится. •

Тема беженцев 
для Старого Света 
больная, посколь-
ку крушит нарра-
тив о моральном 
преимуществе 
единой Европы

Связка с США гро-
зит развалить 
единство Европы, 
но другого фунда-
мента у европей-
ской политики нет 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— За развитием ситуации 
в Афганистане следите на сайте
rg.ru/sujet/3849

МЕЖДУ ТЕМ

Директор ЦРУ Уильям Бернс 23 ав-

густа тайно встретился в Кабуле 

с главой политбюро «Талибана» 

муллой Абдул Гани Барадаром. Как 

сообщает газета The Washington 

Post, предположительно, речь шла 

о перспективах эвакуации амери-

канцев и их помощников из Афга-

нистана. Ранее талибы потребова-

ли, чтобы вывод войск междуна-

родной коалиции, которые под ру-

ководством США сейчас контроли-

руют аэропорт в Кабуле, был за-

вершен до 1 сентября, пообещав 

в противном случае рассматривать 

американских и прочих солдат как 

оккупантов.

Администрация Джозефа Байдена 

изначально и сама обещала завер-

шить эвакуацию к этой дате, но на 

фоне событий последней недели 

поползли слухи о том, что дедлайн 

могут сдвинуть. В частности, эта 

тема обсуждалась накануне на он-

лайн-саммите G7, на котором пред-

седательствовал премьер-министр 

Великобритании Борис Джонсон.

Продолжаются трудности с эвакуа-

цией из Афганистана. Выяснилось, 

что временные пункты для выве-

зенных афганцев совсем не подго-

товлены. Так, авиабаза Аль-Удейд 

в Дохе, которую отвели для вре-

менного размещения афганских 

беженцев, оказалась «сущим 

адом», об этом пишет издание 

Axois, ссылаясь на находящуюся 

в его распоряжении электронную 

переписку Центрального командо-

вания ВС США.

Кроме того, Всемирная организа-

ция здравоохранения обратила 

внимание на проблему, которую 

пока забыли в суматохе эвакуа-

ции, — это риск распространения 

коронавируса вместе с беженца-

ми. По словам главы регионально-

го бюро ВОЗ для стран Восточного 

Средиземноморья Ахмеда Аль-

Мандхари, менее 5 процентов на-

селения Афганистана, где распро-

странены «альфа» и «дельта» штам-

мы, прошли полную вакцинацию 

против коронавируса.

В МИРЕ

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

И
Р

И
Н

А
 Я

К
О

В
Л

Е
В

А
 /

 Т
А

С
С

R
E

U
T

E
R

S

Полное одобрение 
вакцины создало 
основу для обяза-
тельной вакцина-
ции, к чему сразу 
же и призвал 
президент США 
Джозеф Байден
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Солист Мариинской оперы Владимир Самсонов откроет Чемпионат певцов

Наше дело «прявое»
Елена Боброва

О
перный баритон, солист 
Мариинского театра Вла-
димир Самсонов приду-

мал не совсем обычный или 
совсем необычный музыкаль-
но-эстрадный театр «Русский 
Колизей», и уже этой осенью 
новый проект запустится. При-
чем откроется театр не просто 
так, а регулярными Чемпиона-
тами певцов. Что это будет — сам 
Владимир Самсонов и расска-
зал «РГ».

Что это за «Русский Коли-
зей»? И вам-то он зачем?

ВЛАДИМИР САМСОНОВ: Шесть лет на-
зад Ильдар Абдразаков пригла-
сил меня возглавить вокально-
эстрадное направление в Ака-
демии Елены Образцовой, кото-

рой он руководит. Предложение 
было вполне логичным: я рабо-
таю во всех жанрах, от оперы до 
эстрады и даже рока. Но завер-
шили обучение наши первые 
студенты — и я вдруг столкнулся 
с тем, что мы выпускаем талан-
тливых молодых людей в нику-
да. Они тщетно пытаются про-
биться на телеконкурсы с сом-
нительным, как правило, голо-
сованием. Финансовые возмож-
ности у них совсем не те, чтобы 
легко попасть в телеэфиры и на 
радиостанции. Как и где еще им 
заявить о себе? Когда-то в Пе-
тербурге был Палас-театр, где 
еще блистал Утесов. Был свой 
Мюзик-холл, созданный Ильей 
Рахлиным, — для его спектаклей 
писали Журбин, Пожлаков, Тух-
манов. Я еще помню, как пела 
там Арбенина в феерически-

красивом шоу-спектакле Рога-
лёва «Бал-маскарад» по Лер-
монтову. Был богатейший по ко-
личеству звезд Ленконцерт. А за 
последние десятилетия ниша 
музыкально-эстрадного жан-
ра опустела. Где теперь место 
эстрадникам? В ресторанах да 
на корпоративах. Но в том же 
Петербурге — и не только здесь 
— не одно и не два государствен-
ных учебных заведения, где по-
прежнему учат эстрадных му-
зыкантов и певцов. Куда им по-
даться после учебы? Собствен-
но, отсюда и сама идея — создать 
такой театр Счастья, который 
даст возможность талантливой 
молодежи показать себя зри-
телям. 

Проще говоря, это будет те-
атр мюзиклов и шоу?

В Л А Д И М И Р  СА М С О Н О В : Не все так 
просто. У нас будут и масштаб-
ные концертные шоу-ревю, и 
камерные моноспектакли ста-
ринных русских романсов… Но 
первая наша ласточка — ежегод-
ный Чемпионат певцов «Венец 
Орфея». Главный наш принцип 
— вердикт выносит только пу-
блика, как в том самом древнем 
Колизее. У римлян кровь ли-
лась, а у нас песни.

Мы уже опробовали этот ин-
терактивный формат шоу ве-
сной и поняли, что не прогада-
ли. Музыкальную битву между 
двумя моими выпускниками мы 
назвали старорусским словом 
«пря». Один пел композиции из 
репертуара Фрэнка Синатры, 
другой — Валерия Ободзинско-
го. Зал бешено поддерживал их, 
разделившись на два лагеря фа-
натов. Голосовали сами зрите-
ли, открыто, прямо в зале. Ни-
каких темных схем и странных 
онлайн-голосований, которые 
оказываются не такими уж не-
предсказуемыми. Зрители оце-
нили это на первом шоу, и те-
перь мы с оптимизмом ждем от-
крытия театра в октябре в Кон-
цертном зале Лендока, знаме-
нитой Ленинградской студии 
документальных фильмов на 
Крюковом канале. Кроме сов-
сем молодых певцов, подавших 
заявки на участие в Чемпиона-
те, в вокальных дуэлях примут 
участие и профессионалы. Мы 

уже начали выстраивать стра-
тегическую драматургию — до-
шедшие до полуфиналов сра-
зятся там уже с именитыми со-
листами, мэтрами. Согласие 
уже дали Альберт Асадуллин и 
Сергей Рогожин. Участвовать в 
Чемпионате готовы Александр 
Пахмутов, Денис Яковлев, Вла-
димир Целебровский.

Они готовы состязаться на 
равных с совершенно неиз-
вестными, начинающими 
певцами?

ВЛАДИМИР САМСОНОВ: Конечно. Это 
же интригующе интересно — 
дать возможность начинающим 
покуситься на «короны» уже со-
стоявшихся.

Почему пилотный «баттл» 
в своем Чемпионате певцов вы 
разделили на диковинное древ-
неславянское «пря»... 

ВЛАДИМИР САМСОНОВ: Знаете, когда 
я пел «Хованщину» Мусоргско-
го, все никак не мог понять, что 
за слово такое «пря». Потом уз-

нал: так наши предки называ-
ли битву, состязание, бой. Наше 
сегодняшнее «распря» — имен-
но от этого старославянского 
«пря». 

Но все-таки вы сочетаете ан-
глийский «баттл» — и это 
«пря». Да, собственно, и сло-
во «русский» — с латинским 
«Колизеем».

ВЛАДИМИР САМСОНОВ: Вы же знаете, 
что «Могучая кучка» во главе 
со Стасовым страшно клевала 
Чайковского за то, что он «му-
зыкальный западник». Срав-
нивали его с Брамсом. Но вот 
прошло 100 с лишним лет — му-
зыка его «Лебединого озера» 
или «Евгения Онегина» кажется 
всем совершенно русской. У нас 
же — мировой котел идей. Даже 
язык легко усваивает и заимст-
вует, и придает чужим словам 
уже новые оттенки и значения. 
Мои друзья-немцы чуть с ума 
не сошли, когда я перечислил 
им полтора десятка различных 
слов, заменяющих «сумку» — 
тут и авоська, и баул, и рундук, 
и кошелка, и котомка, и торба, 
и барсетка, и вещмешок, и рюк-
зак… Они обрадовались: о, рюк-
зак — наше слово! Я им ответил: 
было ваше, стало наше. Мы все 
вбираем, учимся, пропускаем 
через себя, добавляем свое и 
создаем уже новое, часто более 
совершенное. Осталось только 
научиться любить и уважать са-
мих себя. •

ПРОЕКТ Художники из России, Украины и Беларуси 
собрались вместе 

Не разводим мосты

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Д
венадцать художни-
ков из России, Украи-
ны и Беларуси — по че-
тыре человека от ка-
ждой страны — собра-
лись вместе в рамках 
Международного гу-
манитарного проек-
та «Минская иници-

атива». Он родился в 2015 году 
как противовес обострению по-
литических разногласий между 
Россией и Украиной. 

Худ о ж н и к и  п р и н и м а ют 
участие в проектах «Минской 
инициативы» уже в третий раз: 
в 2017 году состоялся пленэр 
«Три Софии» — участники пи-
сали Софийские соборы Киева, 
Полоцка и Великого Новгоро-
да, итог — 56 живописных работ. 
В 2019-м отправились в име-
ние Ильи Репина Здравнево под 
Витебском, но темой второго 
пленэра стали не упоительные 
виды, которые так любил вели-
кий русский реалист, а люди, 
живущие рядом. 

— В первых двух акциях ра-
боты создавались в технике 

«холст, масло», — рассказа-
ла куратор проекта «Минская 
инициатива» Тамара Носенко 
(Межгосударственный фонд 
гуманитарного сотрудниче-
ства). — В этом году к участию 
пригласили графиков, кото-
рые работают в разных техни-
ках, объединенных термином 
«станковая живопись» — офорт, 
монотипия, линогравюра, ли-
тография.

Станковая — потому что тре-
бует специальных печатных 
станков. Их вместе с мастер-
скими предоставила Санкт-Пе-
тербургская художественно-
промышленная академия име-
ни Штиглица, и это позволило 
объединить традиции и совре-
менность, ведь технике созда-

ния гравюр — несколько веков, 
а компьютерным технологиям 
— всего лишь несколько десяти-
летий. 

Петербург — город мостов 
— не мог не отразиться в за-
мыслах участников. У Романа 
Штаера из Украины использо-
ваны образы грифонов — и на 
ум приходит Банковский мо-
стик через канал Грибоедова. 
Его землячка Татьяна Очередь-
ко создает в технике моноти-
пии изображение моста через 
Фонтанку. Но вот у ее сестры-
близнеца Катерины Очередько 
мост — это прежде всего связи 
между людьми, герои ее работы 
держат на пальцах множество 
нитей, петли которых — опоры 
и перила прочной переправы. 

У Евгении Суховерховой тоже 
вполне реальный мост — ангелы 
стерегут столетнюю переправу 
в самом маленьком городе Бе-
ларуси Дисне. Но одновремен-
но он напоминает колесо офор-
тного станка. А у петербуржен-
ки Елены Прудниковой — не 
мост, а мостки. «У меня дедуш-
ка родом из Беларуси, и идея 
моей работы — показать родст-
венные связи, — рассказывает 
она. — Деревья тянутся к небу, а 
ветви и корни образуют силуэ-
ты людей. Все в мире связано». 
Всеволод Швайба из Беларуси 
работает в редчайшей техни-
ке литографии — рисунок будет 
перенесен на специальный от-
шлифованный камень. Его мо-
сты — ментальные, его герои-

ни выстроились друг напротив 
друга, это противостояние — и 
объединение. Но, как призна-
ются участники акции, о поли-
тике они не говорят.

Очному этапу акции «Мо-
сты» предшествовала большая 
подготовительная работа. Участ-
ники общались удаленно, обме-
нивались идеями и мнениями, и 
каждый готовил свой эскиз, дер-
жа в голове сверхзадачу. Все 12 
работ впоследствии объединят 
в мульмедийный блок — оцифру-
ют и «оживят» с помощью ани-
мации и современных компью-
терных технологий. Идею под-
держит музыка. •

Петербург — город мостов — не мог 
не отразиться в работах участников 
проекта. 

Сцена из пробного баттла певцов, которые Владимир Самсонов будет проводить в Концертном зале Лендока.

А К Ц Е Н Т

Участники проекта уже писали 
Софийские соборы Киева, 
Полоцка и Великого Новгорода, 
итог — 56 живописных работ

А К Ц Е Н Т

Талантливые молодые люди тщетно 
пытаются пробиться на телеконкурсы 
с сомнительным, как правило, 
голосованием

СПРАВКА «РГ»

Владимир Самсонов — заслуженный артист РФ. В 1991 году окончил Ле-

нинградскую консерваторию. С 1994 года — солист Мариинского театра, 

где дебютировал в партии Дандини («Золушка») и графа Альмавивы 

(«Свадьба Фигаро»). В репертуаре — Фигаро («Севильский цирюльник»), 

майор Ковалев («Нос»), ведущие партии в операх «Сорочинская ярмар-

ка», «Любовь к трем апельсинам», «Война и мир», «Лючия ди Ламмер-

мур», «Дон Карлос» и др. Выступает на сцене петербургского Театра муз-

комедии. Лауреат премии «Золотая маска».

МУЗЫКА 

В Москве 
впервые 
прошел 
конкурс-
фестиваль 
Opera Bella

КТО НА 
НОВЕНЬКОГО?
Мария Бабалова

В Большом зале консерватории 
новый вокальный проект Opera 
Bella назвал своих лауреатов. 
В роли председателя жюри де-
бютировал худрук ансамбля 
Questa Musica, дирижер Фи-
липп Чижевский.

После того как вокальная 
часть самого знаменитого оте-
чественного конкурса — име-
ни Чайковского — переехала в 
Санкт-Петербург, конечно, Мо-
скве не хватает своего большо-
го, красивого, а главное, по-на-
стоящему авторитетного состя-
зания оперных исполнителей. 
На новом конкурсе названы 
шесть лауреатов, которые уже 
были, и многие не раз, отмече-
ны на других конкурсах. Член 
жюри Opera Bella художник Ан-
дрей Бартенев вручил конкур-
сантам спецпризы, но вопросов 
ко всем конкурсам остается не-
мало. И самый главный из них 
— где обещанный поиск новых 
имен, если певцы кочуют с кон-
курса на конкурс, коллекцио-
нируя лауреатства и, перефра-
зируя Чехова, превращаются в 
«вечных» конкурсантов. Моло-
дежь, конечно, понять можно — 
любое подобное соревнование 
— хорошая возможность себя 
показать (хотя многие певцы 
сегодня предпочитают закры-
тые прослушивания в театрах, 
дабы избежать состязатель-
ной нервотрепки и прочих не-
избежных издержек). Поэто-
му ныне конкурсы, а только в 
России их несколько десятков, 
большинство вокалистов вос-
принимает лишь как хороший 
шанс заработать в ожидании 
момента, когда от театров на-
чнут поступать контрактные 
предложения. И здесь уже в ин-
тересах самих конкурсов раз-
работать определенное поло-
жение, ограничивающее число 
удачных участий для каждого 
музыканта, чтобы соревнова-
ния сохраняли и интригу, и ин-
терес со стороны публики. К 
тому же факт досадный: в этом 
году под угрозой отмены из-
за отсутствия финансирова-
ния оказался наш старейший 
конкурс имени Глинки, осно-
ванный в 1960 году, а с 1968 по 
2009 год бессменным председа-
телем жюри являлась великая 
певица Ирина Архипова, ре-
ально открывшая миру целый 
сонм замечательных исполни-
телей. •

«ХОТЬ КУДА КАЗАК»
27 августа исполнилось бы 80 лет выдающемуся сыну 
Украины, гениальному актеру Богдану Сильвестровичу 
Ступке. Он ушел из жизни по нынешним меркам рано, не 
дожив до 72 лет. Но магию его человеческой, творческой 
натуры до сих пор ощущают все, кто видел его хоть раз — 
в жизни, на сцене или на экране.

Он был блистателен на украинских подмостках и в 
украинских фильмах и не менее велик в российском ки-
нематографе в советские и постсоветские времена. В 
этих превосходной степени словах нет преувеличения, 
которыми обычно пользуются в юбилейных или про-
щальных речах. Богдан Ступка был действительно выда-
ющимся сыном своей страны, украинским патриотом и 
гениальным — по гамбургскому счету, по мировым мер-
кам — артистом. И одновременно он жил в пространстве 
русской культуры не как чужестранец, а как изначаль-
но укорененный в ней художник, ощущающий не толь-
ко различие, но и глубинную близость двух родственных 
народов.  Он создал множество сценических образов в 
классическом укра-
инском и русском 
репертуаре — от Мы-
колы Задорожного 
в «Украденном сча-
стье» Ивана Франко 
до Ивана Петровича 
Войницкого в «Дяде 
Ване» А. П. Чехова, 
сыграл более сотни 
ролей в кинематог-
рафе, безупречно 
владея всеми оттен-
ками, всей глуби-
ной украинского и 
русского языков. Он 
остро чувствовал, 
как меняется пластика, эмоциональный строй человека 
в зависимости от того, на каком языке он говорит. Льво-
вянин, тонко понимающий нюансы речи своих земля-
ков, он замечательно раскрывал все многообразие укра-
инского языка, откликающегося на соседние культуры 
— австрийскую, польскую и, конечно же, родственную 
русскую, в которой украинская почва прорастала до не-
бес в высокой классике литературных гениев. 

Нередко в дружеском застолье просил его почитать 
«Энеиду» Ивана Петровича Котляревского: «Еней був 
парубок моторный/I хлопец хоть куди козак,/Удавьсь за 
всеэ зле проворный,/ Завзятiший од всiх бурлак…» В его 
чтении эта поэма приобретала тот объем, который рас-
крывался не сразу даже для таких внимательных чита-
телей, как Тарас Григорьевич Шевченко и Пантелеймон 
Александрович Кулиш.  В 1861 году П. Кулиш, создатель 
«кулишовки», ранней версии украинского алфавита, и 
основной переводчик полного издания Библии на укра-
инский язык, назвал Котляревского выразителем «анти-
народных образцов вкуса», который в своей «Энеиде» 
«поиздевался над украинской народностью», предъявив 
миру «все, что только могли найти паны карикатурного, 
смешного и нелепого в худших образчиках простолюди-
на». Но в 1882-м создатель «кулишовки», вновь вернув-
шись к поэме Котляревского, кардинально пересмотрел 
свои взгляды: «Он (Котляревский. — М.Ш.), покорившись 
неизведанному велению народного духа, был только 
орудием украинского сознания». Схожая эволюция в от-
ношении Котляревского и его «Энеиды» произошла и с 
Т. Шевченко, который поначалу назвал ее «смеховиною 
в московской манере», а много позже — «недооцененной 
книгой».  Богдан Ступка вслед за автором покорялся «не-
изведанному велению народного духа», в котором вы-
сокое и низкое сплетались воедино, народная почва вос-
паряла до народной судьбы. «Образец кабацкой укра-
инской беседы» (еще одно из язвительных замечаний П. 
Кулиша в адрес литературной стилистики Котляревско-
го) обретало черты народного эпоса. 

Богдан остро чувствовал праздничный гротеск наци-
ональной украинской жизни. Ему было свойственно го-
голевское переживание избыточного плотского земного 
рая и одновременно ощущение мистики, тайны, кото-
рая скрывается за видимой беспечностью бытия. Имен-
но поэтому уже в зрелом возрасте он заново открыл для 
себя философскую прозу и басни Григория Сковороды, 
извлекая в них ту 
мудрость, которая 
была нужна ему как 
человеку и актеру. 
Он любил повторять 
вслед за великим 
украинским фило-
софом: «Люди жи-
вут чувствами, а для 
чувств безразлич-
но, кто прав». Такое 
понимание чело-
веческой природы 
позволяло ему без-
боязненно прика-
саться к характерам, 
которые вызывали, 
мягко говоря, неоднозначную историко-политическую 
оценку и на Украине, и в России, будь то украинский на-
ционалист Орест в фильме Юрия Ильенко «Белая птица 
с черной отметиной», Иван Блинов, решивший выбрать 
«третий путь» в трагедии Великой Отечественной войны 
(за эту роль в картине Дмитрия Месхиева «Свои» он был 
номинирован на премию Европейской киноакадемии) 
или гетман Мазепа (киноэпос Юрия Ильенко).

К счастью, история с фильмом «Молитва о гетмане 
Мазепе» не стала роковой для нашей дружбы. Мы оба 
были министрами культуры — каждый в своей стране. 
Богдан рассказал мне, что хочет создать образ этого про-
тиворечивого человека, который в русской истории жи-
вет с клеймом предателя, а для многих украинцев явля-
ется героем, — для актера такого масштаба, как он, это 
была интересная творческая задача, и я понимал его. Но 
все же Министерство культуры России не выдало кар-
тине прокатного удостоверения для показа на террито-
рии нашей страны из-за того, что Петр I и русская армия 
были изображены злодеями, которые огнем и мечом 
сеют хаос на земле Запорожской Сечи. Это был тяжелый 
момент в истории наших отношений. Но, как писал ког-
да-то Анатолий Алексин, «дружба дороже истины».  По-
сле «Мазепы» Богдан еще десять лет, до самой смерти ра-
ботал в российском кинематографе. Это было время не-
вероятной творческой активности — «Свои», «Водитель 
для Веры», «Тарас Бульба», всего и не счесть. Режиссеры 
добивались его участия в своих картинах, и он не отка-
зывался, словно знал, что жить ему осталось недолго. 

В финале спектакля «Тевье-Тевль», который по пьесе 
Григория Горина поставил Сергей Данченко, бессмен-
ный друг и товарищ Богдана по театральному бытию Те-
вье-Ступка уходил в бесконечное небесное простран-
ство по Млечному Пути. Уходил в причудливом танце, 
превращаясь в яркую звезду, которая и поныне освеща-
ет нашу жизнь.  И как бы хотелось до моего ухода хотя бы 
раз поклониться его могиле… •

Он любил повто-
рять Сковороду: 
«Люди живут 
чувствами, 
а для чувств 
безразлично, 
кто прав»

К счастью, 
история с филь-
мом «Молитва 
о гетмане Мазепе» 
не стала роковой 
для нашей 
дружбы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 С
А

М
О

С
О

Н
О

В
А

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 О

Н
И

Щ
Е

Н
К

О

Кстати

Создание работ в рамках акции «Мосты» станет основой короткоме-

тражного документального фильма, который снимается при поддержке 

петербургского отделения Союза кинематографистов России. Фильм 

будет представлен вместе с мультимедиа и выставкой на втором этапе 

акции осенью текущего года. Планируется также, что его увидят участ-

ники XV юбилейного Форума творческой и научной интеллигенции СНГ, 

который состоится в декабре 2021 года.
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СЕМЬЯ В столице 
впервые сыграли свадьбу 
под землей

Женюсь 
на Маяковской

Ангелина Зеленькова 

Где только москвичи не женятся! В особняках, музеях, 
театрах, на стадионах… А теперь сыграть свадьбу  мож-
но и в метро. Причем ночью, чтобы церемония не ме-
шала поездам и людям, которые просто едут на работу 
или с работы.

Как правило, у большинства москвичей  подземка 
ассоциируется с шумными поездами, дорогой на рабо-
ту и многолюдьем в час пик. Но есть и другие, для ко-
торых метро — место встречи, романтических свида-
ний и любви с первого взгляда. Именно таким и видят 
метрополитен супруги Максим и Екатерина Козловы. 
Спускаться под землю им приходится чаще других, 
правда, не в качестве пассажиров, пара работает в под-
земке. Екатерина — 
инженер-технолог 
в службе связи, а 
Максим — электро-
механик. Но за дол-
гие годы работа под 
землей им не надо-
ела и не стала ме-
нее привлекатель-
ной. Едва услышав 
по радио объявле-
ние об открытии 
станции «Маяков-
ская» для регистра-
ции брака, они тут 
же приняли решение именно под сводами этой ста-
рейшей станции узаконить свои отношения. «Мы дав-
но задумывались о свадьбе, но все как-то оттягивали. 
Новость про регистрацию в метро послужила для нас 
знаком, что пора и расписаться надо именно здесь», — 
вспоминает Екатерина.

Буквально через пару дней Катя и Максим отпра-
вились с заявлением во Дворец бракосочетания № 1, 
указав дату 21 августа. «Вскоре нам сообщили, что в 
этот день, а точнее в ночь на 22 августа, можно рас-
писаться на «Маяковской». Мы были рады и стали го-
товиться: купили костюм и платье, позвали близких 
друзей встретить с нами рассвет», — продолжает Ека-
терина. И делится воспоминаниями, как это было: 
вместо шума поездов на «Маяковке» зазвучал вальс 
Мендельсона. В роскошном зале самой красивой 
станции — нарядные гости и бдительные сотрудники 
подземки в своих неизменных оранжевых жилетках. 
Вместе с будущим супругом они приветствуют неве-
сту, которая спускается по эскалатору. Ну а дальше 
все как в ЗАГСе: влюбленные говорят заветные слова 
и обмениваются кольцами. И, наконец, фотосессия — 
в новеньком поезде «Москва». 

Напомню, всего в столице для молодоженов доступ-
но более 30 необычных площадок. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Богородский 
путепровод досрочно 
открылся 
после реконструкции

Ход лосем

Любовь Проценко 

Богородский путепровод проходит над железнодо-
рожными путями Московского центрального кольца, 
соединяя на востоке столицы улицу Лосиноостров-
скую и Ярославское шоссе. Реконструировали его, 
как рассказал вчера перед запуском движения тран-
спорта глава департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов, в рамках строительства Северо-
Восточной хорды. 

Благодаря этому теперь появилось прямое сооб-
щение между двумя районами Восточного округа — 
Богородским и Метрогородком, прежде разделенных 
рельсами. Улицу Лосиноостровскую в рамках про-
екта так же реконструировали, отделив дома от про-
езжей части шумозащитными и светозащитными 
экранами.

По словам Рафика Загрутдинова, запуск обнов-
ленного путепровода не только улучшит транспор-
тную связь этих районов, но и значительно увеличит 
пропускную способность Открытого шоссе, а так-
же соседних улиц Краснобогатырской, 5-го проезда 
Подбельского и смежного участка Северо-Восточной 
хорды. Этот же участок хорды, в рамках которого ре-
конструирован Богородский путепровод, — один из 
двух, еще не введенных в строй на тридцатикиломе-
тровой магистрали, сооружение которой близится к 
концу. По словам руководителя департамента, гото-
вится к открытию и он в целом. 

Для города этот участок интересен не только с 
точки зрения увеличения скорости транспортного 
потока, которое здесь прогнозируется за счет орга-
низации бессветофорного движения. Под магистра-
лью появился экодук — 50-метровый тоннель для жи-
вотных.

«Он послужит природным переходом между 
двумя частями национального парка «Лосиный 
остров», — рассказал Рафик Загрутдинов. — Это очень 
важный для экологии города объект, который стал 
продолжением существующей тропы для животных, 
проходящей под железнодорожными путями. Для за-
щиты животного мира строители предусмотрели и 
шумозащитные экраны вдоль всего национального 
парка».

В планах столицы — построить за ближайшие три 
года еще 12 путепроводов. За последнее десятилетие 
их добавилось в городе 17.  

ТРАНСПОРТ Северный речной вокзал и Южное Тушино связал водный маршрут

Переправа, берег правый
Александр Мелешенко

П
осле почти 15-летнего 
перерыва в городе запу-
стили регулярный реч-

ной трамвайчик по маршруту 
Северный речной вокзал — За-
харково. Теперь в любой день с 
утра до вечера жители Южного 
и Северного Тушина могут пе-
ребраться на другой берег ка-
нала имени Москвы по воде, сэ-
кономив не меньше 30 минут 
по сравнению с метро или авто. 
Причем обойдется эта речная 
прогулка всего в 42 рубля. Од-
ними из первых новый тран-

спорт испытали корреспонден-
ты «РГ». 

В будний день, несмотря на 
раннее утро, переправу у Се-
верного речного вокзала жда-
ли человек 20. Ребята из коман-
ды трамвайчика сказали, что 
бывает и больше, но они могут 
взять на борт за один раз только 
150 пассажиров. Сейчас мар-
шрут обслуживает единствен-
ное судно «Москва-1». Обыч-
ный речной трамвайчик, на ка-
ких часто проводят экскурсии 
по Москве-реке. Пенсионерка 
Зинаида Конышева — одна из 
пассажирок рейса — рассказа-

ла, что о запуске маршрута уз-
нала от детей, которые живут на 
Флотской улице. «Сама я живу 
в Южном Тушине и раньше к 
детям ездила на метро больше 
часа в одну сторону, — продол-
жала женщина. — Сейчас хвата-

ет 45 минут. И время экономит-
ся, и дорога приятная — речной 
трамвай не сравнить с вагоном 
подземки». 

В первый рейс от речного во-
кзала трамвайчик уходит в 7 ча-
сов утра — на переправу ему тре-
буется 20 минут, еще 10 — стоян-
ка у причала Захарково, в обрат-
ный путь — в 7.30. И так весь 
день — каждый час отправление 
от речного вокзала, а в половину 
от Захарково. С 13 до 15 часов 
перерыв, последний рейс — в 8 
вечера. За проезд можно запла-
тить картой «Тройка» или лю-
бым другим способом — 42 ру-
бля, как в метро. 

«В 2007 году речную пере-
праву от Северного речного во-
кзала на другой берег закрыли 
из-за плохого состояния прича-
лов, — напомнил глава департа-
мента транспорта Максим Лик-
сутов. — Благодаря решению 
мэра о реставрации вокзала и 
прибрежной инфраструктуры 
сегодня мы смогли вернуть мо-
сквичам речной маршрут до 
Южного Тушина. Почти на 14 
лет движение этого маршрута 
остановилось и единственный 
путь на другую сторону был че-
рез наземный транспорт и ме-
тро. Теперь жители районов Ле-

вобережный и Южное Тушино 
сэкономят в пути до 50 минут».

Уже в следующем году в сто-
лице планируется запустить це-
лую сеть регулярного речного 
транспорта — он охватит боль-
ше районов и сможет работать 
круглый год. Трамвайчик у реч-
ного вокзала проработает в этом 
сезоне до конца навигации, так 
что если кто хочет его испы-
тать — надо спешить. 

Кстати, уже пользуется мар-
шрут популярностью у туристов 
и отдыхающих. Многие приез-
жают на Северный речной во-
кзал, чтобы полюбоваться на его 
архитектуру и интерьеры, по-
сидеть в знаменитом рестора-
не «Волга-Волга», посмотреть 
на очередную экспозицию му-
зея транспорта Москвы, а по-
том идут прокатиться на речном 
трамвае. Дело в том, что причал 
Захарково расположен возле 
парка Южное Тушино. Там мож-
но и просто прогуляться, и по-
кататься на велосипеде, и посе-
тить, например, настоящую под-
водную лодку. Она — часть распо-
ложенного здесь Музея Военно-
Морского флота, причем на суб-
марину можно не только прос-
мотреть снаружи, но и сходить 
на экскурсию внутрь. А еще пря-
мо на берегу стоит экраноплан 
«Орленок» — уникальная маши-
на, на которую у советской ар-
мии были большие планы. После 
изучения парка и музея можно 
снова на трамвайчике вернуться 
к речному вокзалу. Так что этот 
маршрут — не только доступный 
транспорт, но и своеобразный 
туристический аттракцион.  

РАКУРС 

Устраивает ли 
горожан 
удаленка?

ДАЛЬНИЙ 
ОФИС
Сергей Жуков 

Пандемия коронавируса по-
прежнему диктует свои прави-
ла, поэтому одни работодатели 
в Москве не спешат возвращать 
своих сотрудников в офисы, 
а другие используют гибрид-
ный формат: один-два дня в не-
делю работают по старинке, а 
оставшееся время — дома. Боль-
шинству офисных клерков но-
вые реалии жизни пришлись  
по душе — это подтверждают 
опросы. 

По данным сервиса «Рабо-
та.ру», более 40 процентов го-
рожан, которых из-за угрозы 
коронавируса перевели на уда-
ленную работу, не горят жела-
нием вернуться в офис. Еще 29 
процентов респондентов го-
товы работать из кабинета не-
сколько раз в неделю. Полно-
стью рвутся обратно на работу 
только 30 процентов москви-
чей. Говорят, хочется сменить 
обстановку, вживую, а не по 
скайпу пообщаться с коллега-
ми и погрузиться в нормаль-
ную рабочую атмосферу. Сто-
ронники удаленки, напротив, 
довольны, что не нужно тра-
тить деньги на обеды, время 
на дорогу и пустые разговоры 
с соседями по кабинету. Ради 
преимуществ домашнего офи-
са, как показал опрос сервиса 
SuperJob, работники даже го-
товы потерять десятую часть 
своего заработка. Тем време-
нем руководители компаний, 
опрошенные «РГ», заявили, что 
не планируют урезать зарпла-
ту удаленным сотрудникам. Да 
и российским законодательст-
вом это запрещено. 

Гендиректор TTISI Россия 
Василий Пигин заявил, что он 
против возвращения сотруд-
ников компании в офис. «Для 
тех, кто работает умственно, с 
компьютером сидеть в офисе 
как в детском саду, чтобы за то-
бой наблюдали, —  это пережи-

ток прошлого, — считает он. — Да 
и заработную плату работаю-
щим я сокращать не буду, более 
того за время пандемии она уже 
подросла». Компания Oberon 
выбрала для себя комбиниро-
ванный формат работы. По сло-
вам директора по персоналу 
Элины Кудишиной, некоторые 
отделы работают стопроцен-
тно в офисе. В частности, работ-
ники бухгалтерии и кадрово-
го делопроизводства. Кому-то 
комфортнее проводить встречи 
и совещания в офисе, а рутин-
ную работу выполнять удален-
но. Другие отделы, говорит она, 
успешно трудятся, не выходя из 
дома. «Мы не сокращаем зар-
плату из-за удаленки, а следим 
за рынком труда, проводим ин-
дексацию окладов, корректиру-
ем систему премирования под 
новые задачи бизнеса, — отмеча-
ет Кудишина. — Шантаж графи-
ком и форматом работы вызо-
вет только демотивацию, отчего 
пострадает эффективность». 

По словам преподавателя 
Высшей школы экономики и 
гендиректора коммуникаци-
онного агентства PR Inc Ольги 
Песковой, многие москвичи на 
удаленке научились лучше пла-
нировать время, самостоятель-
но принимать решения, рабо-
тать на результат и регламен-
тировать повестку совещаний, 
чтобы не превращать их в бес-
конечные дискуссии. «Если со-
трудник берет на себя  больше 
ответственности, он и зараба-
тывает больше, вне зависимо-
сти от  присутствия в офисе, — 
рассказала Пескова. — Наряду 
с этим мы видим, как новые со-
трудники, выбирая между дву-
мя сопоставимыми предложе-
ниями, отказываются от более 
высокой зарплаты за полный 
рабочий день в офисе и выбира-
ют компанию с удаленным или 
гибридным форматом работы, 
даже если зарплата ниже. Ры-
нок труда изменился. Многие 
специалисты больше не хотят 
продавать себя на 8 часов в день 
или 40 часов в неделю». А тот, 
кто по-старому хочет просто 
отчитываться за то, что провел  
день у компьютера, через неко-
торое время окажется неконку-
рентным. И это, по мнению Пес-
ковой, гораздо страшнее, чем 
обещанное западными компа-
ниями Google или Facebook по-
нижение зарплаты.

Российский офис «Сименс» 
тоже выбрал гибридную мо-
дель работы: удаленка зани-
мает в среднем 60 процентов 
времени. 

ОБРАЗОВАНИЕ Первого сентября полтора миллиона 
московских школьников вновь сядут за парты

Классная жизнь

Любовь Проценко

О
б р а з о в а т е л ь н а я 
система Москвы, 
а это около пяти ты-
сяч зданий, готова 
1 сентября принять 
полтора миллиона 
школьников и уча-
щихся колледжей 
города. Об этом со-

общил вчера на городском педа-
гогическом совете мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Поздравив учителей с насту-
пающим Днем знаний, глава го-
рода сказал: «Впереди еще не-
сколько дней, и я надеюсь, что 
за это время мы наведем мара-
фет, наши школы будут выгля-
деть празднично, и школьники, 
и учителя с удовольствием при-
дут на офлайн-учебу».

Педсовет проходил в экспе-
риментальной школе-гиган-
те на 2, 5 тысячи учащихся, 
построенной год назад в жи-
лом комплексе «Зиларт» на 
территории бывшего автоза-
вода «ЗИЛ». Став самой боль-
шой школой России, она из-
вестна тем, что детей там не 
просто учат писать и считать. 
Это настоящий образователь-
ный центр, где помимо обыч-
ного набора классов есть шко-
ла искусств и IT-полигон, усло-
вия для обучения медицинско-
му и инженерному профилям, 
углубленному освоению хими-

ко-биологических наук и про-
фессиональному изучению ме-
таллов. Но в столице она уже не 
единственная. Еще одна шко-
ла-гигант — на 1900 мест, вой-
дет в строй как раз к 1 сентября 
в районе Левобережный, а в Но-
вой Москве, в Некрасовке, при-
мерно такая же работает уже не 
первый год. Дело в том, что мо-
дернизацией школ город зани-
мается уже не первый год, на-
помнил Собянин, строя в год 
порядка 40—50 новых образова-
тельных зданий. Но, по словам 
мэра, мало перерезать ленточки 
красивых новостроек. «Я пору-
чаю департаменту образования 
вместе с директорами провести 
ревизию наших школьных зда-
ний, — сказал он. — Посмотреть, 
что и какую программу нужно 
сформировать для того, чтобы 
привести в порядок, поднять на 
современный уровень те из них, 
что были построены 40—50 лет 
тому назад, а сейчас морально 
и физически устарели». 

Это нужно прежде всего для 
того, чтобы школы могли и даль-
ше развивать так называемые 
предпрофильные классы. «Уже 
в этом году половина школьни-
ков будет иметь возможность 
учиться в таких классах, — от-

метил мэр. — Инженерных, ме-
дицинских, IT, педагогических, 
научных и других». 

Сам же процесс обучения 
в школах, надеется градона-
чальник, пойдет наконец тради-
ционно, за партами. Ситуация 
с коронавирусом в городе про-
должает стабилизироваться — 
вчера, в частности, выявлено 
1458 вновь заболевших, это ми-
нимальное количество с апреля. 

Добавляет властям над-
ежды на то, что никто не поме-
шает образовательному про-
цессу, прежде всего то, что бо-
лее 80% педагогов Москвы уже 
привились от COVID-19. Поэто-
му учителям разрешили даже 

на уроках снять маски. Впро-
чем, нужны ли они, по мнению 
мэра, должны решать сами шко-
лы, власти лишь перевели это 
требование из обязательного 
в разряд рекомендаций. Но все 
остальные требования, введен-
ные во время пандемии, — тер-
мометрию, распределение по-
токов обучающихся, в школах 
решено оставить — по мнению 
учителей, эти меры доказали 
свою эффективность.  

А К Ц Е Н Т

Проезд, как и в любом городском 
транспорте Москвы, можно оплатить 
картой «Тройка» 

А К Ц Е Н Т

В столице решено провести ревизию 
школ, построенных 40—50 лет назад, 
и модернизировать их, как это делается 
уже с поликлиниками

Рафик Загрутдинов: Путепровод помог соединить два района 
Восточного административного округа Москвы.

Более 40 процен-
тов удаленщиков 
не хотят возвра-
щаться в офис 

Горожане могут 
заключить брак 
на стадионе, 
в театре, музее, 
а теперь еще 
и в метро 
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На маршруте работает «Москва-1» — на таких трамвайчиках часто проводят речные экскурсии. 
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Прямая речь 

Ульяна Васиярова, одиннадцатиклассница
Школы Центра педагогического мастерства:
— Если в новом учебном году временами будет ди-

стант, я буду даже рада, так как школа от дома нахо-

дится далеко и много времени уходит на дорогу. 

У меня же на учебу сейчас  большие планы. С 1 сентя-

бря я  перехожу в другой класс, в котором профиль-

ный предмет — русский язык. Хочу лучше овладеть 

им. Решила также заняться итальянским языком, па-

раллельно совершенствуя английский, испанский 

и французский. 

Елизавета Твердохлебова, 
мама первоклассницы школы №1409:
— 1 сентября обязательно пойдем с дочкой вместе на 

первую в ее жизни торжественную линейку.  Завяжу 

ей бант, букет возьмем из дачных астр. Надеюсь, что 

никакой дистанционной учебы у нее в первом классе 

не будет. У Маришки был уже плохой опыт подобных 

занятий по иностранному языку, правда, на тот мо-

мент девочке было всего 5 лет. Не думаю, что она до-

росла до общения с учителем через монитор.

Юрий Тимошенко, 
отец трех учеников школы №1474:
— Ни для моих третьеклассников Савелия и Михаи-

ла, ни для семиклассницы Эллины парадной ли-

нейки в честь Дня знаний в школе в этом году не 

будет. Нам уже об этом сообщили. Просто начнут-

ся уроки. Надеюсь, что это поможет ребятам бы-

стрее втянуться в привычный учебный ритм после 

долгих каникул. 

Подготовила Ирина Огилько
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Сергей Собянин поздравил Анну 
Вахнееву, директора школы № 57, 
которая в числе 20 лучших школ 
города награждена грантом мэра 
Москвы за вклад в качественное 
образование учащихся.
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АПК Неиспользуемые 
сельхозземли 
возвращаются в оборот

Прощупывание 
почвы

Татьяна Карабут

Российские власти возвращают заросшие сельхоззем-
ли в оборот. В первой половине прошлого года по суду 
у недобросовестных собственников изъяли 6,8 тысячи 
га земель сельхозназначения, за шесть месяцев 2021 
года — 2,9 тысячи га. Но сколько на самом деле в России 
не используется сельхозземель и кто их собственники, 
доподлинно неизвестно до сих пор. 

В первой половине 2021 года подразделения Рос-
сельхознадзора обнаружили 216 тысяч га земель сель-
хозназначения, заросшие «сорной и древесно-кустар-
никовой растительностью», сообщили «РГ» в ведом-
стве. Но по закону неиспользуемыми они признаются 
тогда, когда зара-
стают на протяже-
нии трех и более 
лет. Таких земель 
Россельхознадзор 
в первом полуго-
дии 2021 года на-
считал 8 тысяч га. 
Дальше ведомство 
инициирует проце-
дуру изъятия таких 
участков у собст-
венников или рас-
торжения догово-
ров аренды. По ин-
формации Россельхознадзора, с начала года судебные 
органы приняли решения об изъятии у недобросовест-
ных собственников 2,9 тысячи га земель сельхозназна-
чения. С арендаторами более 12,4 тысячи га решено 
расторгнуть договоры аренды.

В первом же половине 2020 года картина была хуже. 
Россельхознадзор выявил 279,6 тысячи га заросших 
земель, неиспользуемых — 15,5 тысячи га. Суды изъя-
ли у собственников 6,8 тысячи га земель сельхозназна-
чения. Кроме того, на площади более 18,5 тысячи га 
принято решение о расторжении договоров аренды. За 
весь прошлый год суд постановил изъять у собственни-
ков 7,6 тысячи га земель, на площади более 22 тысячи 
га — расторгнуть договоры аренды.

Неиспользуемых земель в России гораздо больше 
— Россельхознадзор проводит выборочные проверки, 
говорит управляющий партнер юридической группы 
«Ратум» Ольга Романова. По данным минсельхоза, в 
России около 44 млн га неиспользуемых сельхозуго-
дий, 20 млн га из которых — пашня, используемая под 
посев сельскохозяйственных культур. По состоянию 

на 1 января 2019 года, общая площадь земель сельхоз-
назначения в России составляла 382,5 млн га, в том чи-
сле сельскохозяйственных угодий — 197,7 млн га. А с 
учетом земель под дачами, огородами и используемой 
в научных целях общая площадь сельхозугодий состав-
ляет более 222 млн га. При этом от региона к региону 
доля неиспользуемых земель сильно разнится, гово-
рит Романова. Например, в Белгородской области или 
Краснодарском крае их почти нет. 

В 1970-х годах посевных площадей в России было 
около 125 млн га. Резкое падение началось с 1989 года. 
В 1990-х годах, когда началась земельная реформа, 
позволялось заключать договоры купли-продажи че-
рез муниципалитеты без проведения торгов, и те, кто 
«имел доступ к кормушке», оформляли эти земли в 
собственность, говорит Романова. Зачастую это были 
не компании, а физлица, которым земля была не нуж-
на, — им требовалось просто вложить деньги. Во мно-
гих регионах эти земли никем не обрабатывались. От-
сюда столько неиспользуемой земли.

У Россельхознадзора есть право проводить внеоче-
редные проверки по заявлению органов местного са-
моуправления. И этот механизм работает. Иногда бы-
вает достаточно вынести предписания — люди либо на-
чинают обрабатывать земли, либо продают тем, кому 
она нужна, говорит юрист. Земля с некоторых пор ста-
ла ценным ресурсом — агробизнес выгоден, поэтому 
найти покупателя просто. Если предписания не выпол-
няются, владельцам и арендаторам грозит штраф (для 
юрлиц — около 700 тысяч рублей). Но даже если дело 
доходит до суда и участок изымают и продают на тор-
гах, часть суммы выплачивается бывшему владельцу.

Судя по тому, что посевная площадь в России уве-
личивается, неиспользуемых земель становится мень-
ше, признает директор Центра агропродовольствен-
ной политики РАНХиГС Наталья Шагайда. По данным 
минсельхоза, в этом году посевная площадь состави-
ла около 80 млн га, а, например, в 2008 году — менее 75 
млн га. Но точной информации о количестве неисполь-
зуемых земель в России нет, как нет полных данных о 
землепользователях, говорит эксперт. Впрочем, по сло-
вам Шагайды, задача распахивать все земли для Рос-
сии была актуальной тогда, когда в стране был дефицит 
продовольствия. Сейчас его нет. «Сейчас важнее терри-
ториальное развитие, особенно такой большой страны, 
как наша. Чтобы людям было комфортно жить на сель-
ской территории, иметь стабильный доход, не обяза-
тельно в сельском хозяйстве», — считает эксперт.  

ТЕНДЕНЦИИ Как планы США признать российскую экономику нерыночной 
повлияют на наших промышленников и мировую торговлю 

Сталесвары
Роман Маркелов

В
озможное лишение Рос-
сии статуса рыночной 
экономики со стороны 

США — не более чем еще один 
инструмент внешнеторгового 
давления вроде санкций и пош-
лин, считают эксперты, опро-
шенные «Российской газетой». 
Только имиджевыми издержка-
ми дело вряд ли обойдется: рос-
сийские металлурги и произво-
дители удобрений могут поте-
рять американский рынок и по-
лучить пробел в доходах.

На прошлой неделе минторг 
США заявил, что власти начали 
расследование на предмет со-
ответствия экономики России 
рыночному статусу. Процедура 
проходит в рамках антидемпин-
гового анализа поставок нитра-
та аммония из России. 

Товарооборот России и США 
небольшой: в 2020 году он со-
ставлял чуть менее 29 млрд 
долларов, доля США в россий-
ском экспорте — 3,2%. Экспорт 
из России в США составил по-
чти 11 млрд долларов, где на ме-
таллургию приходится 1,2 млрд 
долларов, а на удобрения — 450 
млн долларов, следует из стати-
стики Федеральной таможен-
ной службы. 

В списке стран с нерыноч-
ной экономикой, составленном 
США, 11 государств: Армения, 
Азербайджан, Беларусь, Китай, 
Грузия, Киргизия, Молдавия, 
Таджикистан, Туркмения, Узбе-
кистан и Вьетнам. Критерии от-
несения государства к странам 
с рыночной экономикой про-
писаны в американском зако-
не о тарифах от 1930 года. Они 
касаются валютного законо-
дательства, работы иностран-
ного бизнеса, а также степени 

госконтроля над средствами 
производства и распределени-
ем ресурсов. Для стран с неры-
ночной экономикой при анти-
демпинговых расследованиях в 
США себестоимость продукции 
рассчитывается исходя из ана-
логичной стоимости затрат на 
производство «в третьих стра-
нах». В результате доказать дем-
пинг становится проще, а ком-
пании столкнутся с антидем-
пинговыми пошлинами.

Формально предпосылок для 
внесения России в список стран 
с нерыночной экономикой нем-
ного по всем пунктам американ-
ского закона о тарифах, подчер-
кивает руководитель направле-
ния «Международная экономи-
ка» Экономической экспертной 
группы Илья Прилепский. Так, 
рубль конвертируем и по теку-
щему, и по финансовому сче-
ту (в отличие, например, от ин-
дийской или индонезийской ру-
пии, притом что для этих стран 
вопрос о «рыночности» не под-
нимается), указывает эксперт. 
Российский рынок труда харак-
теризуется высокой гибкостью 
зарплат, что проявляется, в част-
ности, в значительно менее вы-
раженном росте безработицы в 
кризисных условиях по сравне-
нию с развитыми странами. В 
России есть формализованные 
ограничения на инвестиции в 
стратегические сектора, но ана-
логичные ограничения сущест-
вуют в Австралии, Канаде и дру-
гих развитых странах, а в самих 
США регулирование проводится 
преимущественно по принципу 
ad hoc (по особому случаю), сви-
детельством чему многочислен-
ные случаи блокирования по-
купки американских компаний 
китайскими в последние годы, 
рассказывает Прилепский.

Доля госсобственности в 
экономике — хотя для России 
она действительно существен-
но выше среднемировой — не 
является исключительной для 
рыночных экономик (пример — 
Норвегия). А госконтроль за це-
нами (регулируемые тарифы и 
другое) имеет место в большин-
стве мировых экономик, отме-
чает эксперт. Поэтому, по его 
словам, возможное решение о 

лишении России статуса рыноч-
ной экономики в таких услови-
ях носило бы скорее политиче-
ский характер.

С учетом сравнительно не-
высокой доли США в россий-
ском экспорте и прогнозируе-
мого быстрого роста мировой 
экономики в ближайшие годы 
речь о закрытии каких-то про-
изводств, потере рабочих мест 
или недополучении налогов 
вряд ли идет — в случае введе-
ния заградительных пошлин 
США объемы поставок могут 
быть перераспределены меж-
ду другими странами, говорит 
Прилепский. «Скорее можно 
говорить о рисках недополуче-
ния «внешнеторгового диви-
денда» от роста ВВП США, ко-
торый, как прогнозируется, в 
среднесрочной перспективе бу-
дет оставаться повышенным на 
фоне реализации дополнитель-

ных пакетов госрасходов», — до-
пускает он.

На практике внесение Рос-
сии в список стран с нерыноч-
ной экономикой приведет к 
повышению ввозных пошлин 
на наиболее востребованную 
российскую продукцию нефте-
химического и металлургиче-
ского сектора со стороны аме-
риканских потребителей — это 
жидкие азотные удобрения и 

стальные слябы (заготовки). 
Основные заинтересованные в 
этом вопросе поставщики — это 
производители удобрений («Ев-
роХим» и «Акрон»), а по стали 
— НЛМК, рассказывает глав-
ный аналитик ГК «АЛОР» Алек-
сей Антонов. По его оценке, вве-
дение защитных пошлин фак-
тически будет означать поте-
рю основного рынка сбыта для 
этих компаний. «А в связи с не-
обходимостью покрывать име-
ющийся спрос на продукцию 
внутри США цены на удобрения 
и слябы могут временно взле-
теть, а также может образовать-
ся дефицит до того момента, как 
американские компании не на-
растят собственное производ-
ство или на этот рынок не при-
дет поставщик из другой стра-
ны», — говорит Антонов. 

Для российских предприя-
тий это не будет означать неми-
нуемую остановку производст-
ва или закрытие части произ-
водственных мощностей, согла-
шается он. Объем продукции, 
предназначенный для США, 
можно будет направить на дру-
гие рынки сбыта, например, по-
тенциал есть в Южном полуша-
рии, и в Индии, и даже в Евро-
союзе, подтверждает Антонов. 
«Поэтому, безусловно, пробел в 
доходах компаний может быть, 
но он не станет столь значитель-
ным», — считает эксперт.

Подобные методы ограни-
чения торговли применяются 
довольно давно. Первой четко 
прописала в законодательстве 
антидемпинговые меры Кана-
да в 1904 году (тогда они затро-
нули импорт рельсов из США), 
а к 1921 году антидемпинговые 
законы были приняты в США, 
Франции, Великобритании и 
большинстве стран Британ-
ского содружества. Но вплоть 
до окончания Второй мировой 
войны антидемпиговые меры 

не получали широкого распро-
странения. Мотивацией первых 
антидемпинговых мер служи-
ло повышение гибкости тари-
фов (в отличие от современной 
ситуации в Канаде в 1900-х до 
принятия антидемпингового 
закона нельзя было, например, 
повысить пошлины на сталь и 
при этом не повысить на одеж-
ду) и внешнеполитические со-
ображения (особенно усиле-
ние промышленной мощи Гер-
мании).

«Как и большинство мер ог-
раничения торговли, антидем-
пинговые меры способствуют 
росту прибылей национальных 
производителей за счет повы-
шения цен и снижению благо-
состояния потребителей, при 
этом в кратко- и среднесрочной 
перспективе эффект на общест-
венное благосостояние всегда 
отрицательный (но поскольку 
выгоды достаются сравнитель-
но небольшому числу собствен-
ников и работников выиграв-
ших отраслей, а издержки рас-
пространяются тонким слоем 
на всех потребителей конечной 
продукции, политически они 
вполне могут быть популяр-
ны)», — говорит Илья Прилеп-
ский. 

По его словам, в долгосроч-
ной перспективе антидемпин-
говые меры теоретически мо-
гут быть выигрышными, если 
речь идет о реальном демпинге 
высокотехнологичной продук-
ции, который препятствует нор-
мальному развитию отечест-
венной индустрии (но в случае 
с удобрениями речи об этом не 
идет). Новые ограничения для 
России, безусловно, оказали бы 
негативное влияние на мировую 
торговлю, хотя в относительных 
величинах (особенно в условиях 
текущего бума торговли товара-
ми) эффект был бы незначи-
тельным, особенно в условиях 
рисков роста внешнеторговых 
вызовов, связанных с декарбо-
низацией, считает эксперт.

Исследования указывают, 
что введение антидемпинговых 
пошлин против конкретной то-
варной линии приводит к сни-
жению ее экспорта на 65% для 
экономик с «нерыночным» и 
на 55% — с «рыночным» стату-
сом, добавляет Прилепский. Но 
антидемпинговые пошлины не 
единственный инструмент дав-
ления на экспортеров, есть еще 
и компенсационные пошлины. 
Даже при сохранении за Рос-
сией рыночного статуса теоре-
тически США могли бы ввести 
против российских производи-
телей такие пошлины, аргумен-
тируя их тем, что внутренние 
цены на газ в России ниже эк-
спортных, и интерпретируя это 
как субсидию со стороны вла-
стей, допускает эксперт.  

Что еще не окучили

Урожайность картофе-
ля отечественной се-
лекции достигает 35—

40 тонн при средней урожай-
ности для Урала в 20—25 тонн 
с га, рассказал и.о. директора 
Уральского научно-исследо-
вательского института Никита 
Зезин. Всего в России каждый 
год высевается около 11 млн 
тонн семян сельскохозяйст-
венных растений. Но доля рос-
сийских семян пока составляет 
около 63%.

Российскому агропрому так-
же нужно максимально «оциф-
роваться». Только 5% отечест-
венных агрокомпаний исполь-
зуют современные цифровые 

технологии. А их активное вне-
дрение способно увеличить 
прибыль АПК более чем на 500 
млрд рублей в ближайшие пять 
лет, подсчитывали ранее в Рос-
сельхозбанке. Минсельхоз го-
тов предоставить площадку так 
называемого Суперсервиса, че-
рез который можно будет полу-

чать меры господдержки в элек-
тронном виде. Кроме того, про-
должается внедрение электрон-
ных систем прослеживаемости 
продукции от поля до прилав-
ка. В ближайшее время должна 
заработать единая федераль-
ная информационная система о 
землях сельхозназначения. 

Этот агросезон не будет про-
стым для страны: часть озимых 
пришлось пересеивать, а сей-
час в Поволжье и центре стра-
ны стоит засуха. Однако на юге 
страны получен рекордный уро-
жай, рост урожайности наблю-
дается в Сибири. По оценке мин-
сельхоза, зерна удастся собрать 
127,4 млн тонн, в том числе 81 
млн тонн пшеницы. Это третий в 
истории страны результат. Тако-
го объема хватит, чтобы полно-
стью удовлетворить внутренний 
спрос на отечественное продо-
вольствие, а также «реализовать 
внешнеторговый потенциал», 
уверен Патрушев. По его словам, 
в этом году были увеличены пло-

щади под пшеницу, подсолнеч-
ник, гречиху, сахарную свеклу. А 
масличными засеяно 16,5 млн га 
— это абсолютный рекорд в исто-
рии страны. 

При этом власти не намере-
ны отменять ограничения по 
экспорту основного продоволь-
ствия. С помощью экспортных 
пошлин на зерно, масличные и 
растительное масло удается не-
сколько снизить цены на них 
внутри страны и сохранить необ-
ходимый объем продовольствия 
на внутреннем рынке. До 1 сен-
тября в стране также действует 
запрет на вывоз гречки. И Дмит-
рий Патрушев не исключил, что 
этот запрет будет продлен.  

Металлургия — примерно десятая часть российского экспорта в США в денежном выражении.

А К Ц Е Н Т

Своих фруктов и ягод мы выращиваем 
только около 41 процента от потребности, 
а овощей и бахчевых — 87 процентов

А К Ц Е Н Т

Производители стали и удобрений 
могут перенаправить поставки из США 
в страны Южного полушария, Индию 
и даже Евросоюз

Доля неиспользуемых земель разнится от региона к региону. 
В Белгородской области или Краснодарском крае их почти нет.

ФИНАНСЫ 

Данные 
платежных 
карт можно 
будет свободно 
удалить 
со сторонних 
сайтов

ДЕНЕГ 
КАК БУДТО 
НЕ БЫЛО
Анастасия Алексеевских

Держатели карт MasterСard и 
«Юнистрим» в ближайшее вре-
мя смогут удалять данные сво-
его «пластика» со сторонних 
сайтов. Эти платежные систе-
мы решили запустить такой 
функционал вслед за Visa, рас-
сказали их представители «Рос-
сийской газете». В Националь-
ной системе платежных карт 
(НСПК) рассматривают анало-
гичную возможность. Экспер-
ты позитивно оценили новов-
ведение, но указали на возмож-
ные риски при его реализации. 

О том, что держателям карт 
Visa в России стала доступна 
возможность проверки офор-
мленных подписок, а также на-
личия сохраненных карт в ин-
тернет-магазинах, в которых 
пользователи ранее совершали 
оплату, сообщала газета «Изве-
стия». Представитель платеж-
ной системы уточнил, что фун-
кционал стал доступен банкам 
— партнерам финансовой орга-
низации в 2021 году и многие 
из них планируют реализовать 
его в мобильных приложениях. 
Технологическое решение по-
зволяет держателям карт Visa 
приостанавливать действие 
подписок и оформлять новые в 
случае необходимости, подчер-
кнули в платежной системе. 

Аналогичный функционал 
решили запустить MasterCard 

и «Юнистрим». «В процессе 
внедрения уже находится це-
лый ряд сервисов, направлен-
ных на дальнейшее улучшение 
клиентского опыта при онлайн-
покупках, включая управле-
ние подписками, — уточнили 
в пресс-службе MasterCard. — 
Эти инструменты созданы на 
базе технологий токенизации 
и искусственного интеллекта». 
Вице-президент «Юнистрим» 
Григорий Волис сообщил, что 
платежная система продумыва-
ет варианты улучшения серви-
сов для клиентов, чтобы также 
обеспечить повышение безопа-
сности хранения их персональ-
ных данных. 

В зоне внимания НСПК на-
ходятся различные платеж-
ные инновации, в том числе 
подобные решения, отметили 
в пресс-службе платежной си-
стемы. 

«Возможность централизо-
ванно регулировать свои под-
писки, к примеру, через он-
лайн-приложение банка, удоб-
на и актуальна для пользовате-
лей, — считает инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» 
Александр Бахтин. — У многих 
людей скапливается значитель-
ное количество платных под-
писок на различные сервисы, 
включая онлайн-кинотеатры, 
музыку, облачные хранилища, 
платные приложения для персо-
нально компьютера и смартфо-
на. С течением времени опреде-
ленные сервисы теряют акту-
альность для человека, однако 
далеко не всегда он своевремен-
но отключает подписку — деньги 
продолжают списываться».  

Банки будут использовать 
новый функционал, уверен 
управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Ста-
нислав Волков. «Риски сервиса 
связаны с эффектами на цифро-
вые сервисы и дополнительны-
ми трудностями для клиентов, 
удаливших свои сохраненные 
данные, заметил руководитель 
направления исследований 
Центра исследования финан-
совых технологий и цифровой 
экономики «Сколково-РЭШ» 
Егор Кривошея. — Многие кли-
енты не связывают удаление 
данных и последующую необ-
ходимость снова вводить все 
реквизиты карт».  

Люди часто забывают отключить 
подписку на неактуальные сервисы, 
а деньги продолжают списываться.

Задачи распахи-
вать сейчас все 
земли нет — гораз-
до важнее разви-
тие уже сущест-
вующих угодий
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов ООО «АукционТорг» (ИНН 6167080614, 
ОГРН 1056167016256, адрес: 344037, г. Ростов-на-Дону, ул. Буйнак- 
ская, д.2/56, тел.: 8 (900) 133-52-21, эл.почта: torgi.rostov@mail.ru) со- 
общает о проведении реализации имущества ЗАО РМНП «Южтех- 
монтаж» (ИНН 6165082736, ОГРН 1026103716055, адрес: 344012,  
г. Ростов-на-Дону, ул. Фрунзе, д. 3), в связи с процедурой ликвидации 
Общества. Реализация имущества осуществлется на торгах в элек- 
тронной форме на ЭТП «ТендерСтандарт» (адрес в сети Интернет: 
http: /// www.TenderStandart.ru). Повторные торги состоятся  
1 октября 2021 г. в 11.00. Прием заявок осуществляется в электрон- 
ной форме на указанной ЭТП с 10.00 31 августа 2021 г. по 10.00 25 сен-
тября 2021 г. Сведения о сроках и порядке реализации, о составе реа-
лизуемого имущества можно получить обратившись к Организатору 
торгов по рабочим дням с 10.00. до 16.00 по адресу: г. Ростов- 
на-Дону, ул. Буйнакская, д. 2/56 или направив запрос на эл. почту:  
torgi.rostov@mail.ru, а также на сайте в сети Интернет:  
http://utm-rmnp.ru. Ознакомиться с имуществом можно обратившись 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Фрунзе, д. 3, по рабочим дням с 10.00 
до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОРУМ Сегодня 
в Новосибирске 
открывается 
«Технопром-2021»

Семь точек 
прорыва

Аркадий Симонов

Форум «Технопром-2021» — одно из главных меропри-
ятий Года науки. Его ключевым событием будет старт 
строительства первого в мире синхротрона СКИФ чет-
вертого поколения. Он имеет уникальные характери-
стики по яркости и интенсивности пучка рентгенов-
ского излучения. Это позволит проводить исследова-
ния в различных областях науки — химии, физике, ма-
териаловедении, биологии, создавать новые вещества, 
материалы, высокотехнологичные продукты. 

Например, синхротронное излучение способно уста-
новить структуру рибосомы — «фабрики» живой клет-
ки. А разбивая пучок  излучения на много маленьких 
«иголок» толщиной в несколько тысячных миллиметра, 
можно так облучать опухоли, чтобы здоровые клетки 
получали гораздо меньшую дозу радиации и оставались 
живы.

Синхротроны уже внесли свою лепту в борьбу с пан-
демией ковида, быстро расшифровав структуру повер-
хностного белка коронавируса SARS-CoV-2. Это позво-
лило начать поиск лекарства, которое этот белок должно 
блокировать. 

По мнению ученых, новый синхротрон СКИФ намно-
го расширит возможности этой уникальной техники. 
Например, он поможет создавать новые материалы для 
оборонки, решать задачи  информационной безопасно-
сти, исследовать параметры взрывной волны и т.д. Объ-
ект будет включать 30 экспериментальных станций. Ис-
следования на них смогут проводить несколько тысяч 
ученых из России 
и из-за рубежа. Со-
здание СКИФа бу-
дет завершено к кон-
цу 2023 года. Стои-
мость проекта оце-
нивается в 37,1 млрд 
рублей. 

А всего работа 
форума пройдет по 
семи направлениям: 
«Зеленые техноло-
гии для индустрии 
и качества жизни», 
«Прорывные техно-
логии и «мегасайенс», «Цифровые технологии», «Про-
грамма научно-технологического развития. Националь-
ная технологическая инициатива», «Форум трансфера 
технологий. Сибирская венчурная ярмарка», «Коопера-
ция науки и индустрии. Научно-образовательные цен-
тры мирового уровня» и «Ценность и цена науки». 

В мероприятиях примут участие более 1500 ученых, 
глав наукоградов и инновационных центров, бизнес-
менов, представителей власти. В центре внимания са-
мый больной вопрос нашей науки — ее невостребован-
ность промышленностью. Кстати, Нобелевский лауреат 
Жорес Алферов на всех совещаниях, посвященных си-
туации в науке, повторял: наука по большому счету не 
нужна нашему бизнесу. Соотношение финансирования 
государства и бизнеса многие годы почти не меняется, 
оставаясь на уровне 70:30, хотя в ведущих странах ров-
но наоборот. 

И сейчас, по мнению директора-координатора Рос-
сийской венчурной ярмарки Игоря Гладких, доля  Рос-
сии на международном рынке интеллектуальной дея-
тельности составляет доли процента, что совершенно 
не отвечает имеющимся возможностям и потенциалу. 
Большинство российских крупных корпораций не раз-
рабатывает новые технологии, а продолжает закупать 
их по импорту. 

Изменить ситуацию должны, в частности, десятки 
центров трансфера технологий, которые создаются по 
решению правительства РФ. В программе «Технопро-
ма-2021» пройдет первый в России форум «Трансфер 
технологий». Будут обсуждаться вопросы, связанные с 
повышением эффективности технологического тран-
сфера, развитием компетенций игроков этого рынка. 
Одними из важнейших событий станут встречи корпо-
раций с теми учеными, кто сможет предложить техноло-
гические решения для повышения конкурентоспособно-
сти на мировом рынке.

А центральная тема деловой программы — развитие 
«зеленой экономики». Эксперты обсудят климатиче-
ские изменения и «углеродную нейтральность» эконо-
мики. Каковы возможности у страны для существенно-
го технологического перевооружения и достижения це-
лей экологичности? И, конечно, принципиальный для 
нашей экономики вопрос — во что обойдется нашей эко-
номике налог на углеродный след в экспортируемой на-
шим бизнесом продукции? И как его сократить? 

По мнению главы минобрнауки Валерия Фалькова, 
которое он высказал корреспонденту «РГ», введение  ев-
ропейского углеродного налога в 2023 году может ока-
заться критичным для базовых отраслей нашей эконо-
мики, формирующих 40% российского экспорта. В то же 
время его последствия неоднозначны и для самой Евро-
пы, экономика которой в значительной степени зависит 
от поставок сырьевых ресурсов из других стран. Поэто-
му необходим тщательный анализ эффектов введения 
налога как для ЕС, так и для его торговых партнеров, а 
также выстраивание диалога между Россией и ЕС. Меж-
дународный форум «Технопром-2021» — это хорошая 
площадка для построения открытого международного 
диалога науки, бизнеса и государства по вопросам пере-
хода к «зеленой экономике» и сокращения «углеродного 
следа», считает Фальков. 

Еще один «гвоздь» форума — работа научных цен-
тров мирового уровня (НЦМУ), которые, по словам 
Валерия Фалькова, должны стать точками роста рос-
сийской науки, проводить прорывные исследования, 
обеспечивая внедрение новых принципов органи-
зации науки и управления ею, формирование новых 
научных кадров. Сейчас в России уже работают 17 
НЦМУ, четыре международных математических цен-
тра, три геномных, десять выполняют исследования по 
приоритетам научно-технологического развития Рос-
сии. Уже в 2020 году к работе в НЦМУ привлечены бо-
лее 4 тысяч специалистов, в том числе более 1300 веду-
щих ученых, более  тысячи молодых исследователей и 
340 аспирантов (до 39 лет).  

ТЕХНОЛОГИИ Сможет ли Илон Маск создать народного робота

Андроид вышел в супермаркет
Сергей Деменко

М
иллиардер Илон Маск 
в очередной  раз уди-
вил. Он намерен со-

здать робота-гуманоида Tesla 
Bot, прототип которого обеща-
ет выпустить в люди уже в 2022 
году. Робот не заменит людей 

на производстве, а будет помо-
гать человеку в быту, решать 
повторяющиеся и скучные за-
дачи, например, может сходить 
в магазин, купить и доставить 
хозяину продукты. 

В основе этой машины пол-
ностью автономный компьютер 
Dojo и нейронные сети, способ-

ные распознавать мир и ориен-
тироваться в нем. Высота Tesla 
Bot  172 сантиметра, вес — 57 ки-
лограммов, он сможет перено-
сить до 20 кг, поднимать до 68 
кг, бежать со скоростью более 8 
км в час. Миллиардер не назвал 
цену будущего помощника че-
ловека, но отметил, что сделает 
все возможное, чтобы он не был 
супердорогим. Tesla Bot основан 
на тех же чипах и датчиках, ко-
торые используют в автомоби-
лях Tesla для вождения. 

—  Это  заявление  Маска 
очень важно для всех, кто раз-
рабатывает такую технику, — 
сказал «РГ» Олег Кивокорцев. 
Он основатель компании-ре-
зидента Сколково, которая за-
нимается робототехникой, в 
том числе и человекообразны-
ми машинами. — Дело в том, что 
сегодня есть много скептиков, 
утверждающих, что такие ро-
боты не нужны, что это очень 
дорогие игрушки, этакая эк-
зотика, не имеющая никако-
го практического  значения. 
Но мы уже видели, что Маск 
просто так ничего не делает, 
каждый свой шаг тщательно 
взвешивает. Поэтому  все его 

проекты успешны. И мы рады, 
что именно он стал этим зани-
маться и робот-гуманоид мо-
жет стать мировым трендом. 

Впрочем, помимо надежд 
есть у Кивокорцева и сомне-
ния. Дело в том, сам по себе 
прямоходящий робот очень 
сложная машина, а если она 
еще будет ходить в магазин, 
приносить тяжелые сумки, то 
тут не обойтись без специаль-
ной и сложной техники, напри-
мер, мощных моторов, емкост-
ных батарей и т.д. Цена такой 
машины потянет на сотни ты-
сяч долларов. Например, луч-
ший сегодня в мире робот-гу-
маноид, созданный компанией 

Boston Dynamics, стоит более 
миллиона долларов. Эта маши-
на может бегать кросс, преодо-
левать препятствия.  «Конечно, 
можно ее отправить в магазин, 
но кому она по карману, — не-
доумевает Олег. — Да и срок, ко-
торый назвал Маск, а это 2022 
год, тоже вызывает сомнения. 
Ведь Boston Dynamics потре-
бовалось почти 40 лет, чтобы 
наконец пришел успех, а Маск 
без промежуточных разрабо-
ток обещает создать робота 
уже через несколько месяцев.  
С другой стороны, то, что он 
говорит, все ему удается. Оста-
ется надеяться, что и на этот 
раз получится».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Человек нарушил природный цикл 
возникновения и тушения лесных пожаров

Герострат на свободе

Юрий Медведев

Р
оссийские леса посто-
янно горят, но их би-
омасса поставила ре-
корд: за 26 лет она уве-
личилась почти на 40 
процентов! Матери-
ал об этом стал насто-
ящей сенсацией в со-
цсетях. Утверждается, 

что пожар для нашего леса, осо-
бенно сибирского, это благо. 
Прокомментировать ситуацию 
корреспондент «РГ» попросил 
заместителя директора Инсти-
тута леса им. Сукачева СО РАН, 
доктора  биологических наук 
Александра Пименова. 

 Если бы сенсация о том, что 
при таком размахе пожаров би-
омасса российских лесов увели-
чилась на 40 процентов, не была 
опубликована в авторитетном 
издании Nature Scientific Reports, 
многие восприняли бы ее за фейк. 
Неужели огонь для наших лесов 
так необходим? 
 АЛЕКСАНДР ПИМЕНОВ: Вопрос очень 
сложный, любой однозначный 
ответ будет неверным. Нель-
зя утверждать, что лесной при-
родный пожар — абсолютно 
зло, с которым вне населенных 
пунктов надо бороться всегда и 
везде. 

Наука знает, что леса в Си-
бири периодически выгорали. 
Известны даже эпохи пожаров. 
Думаю, подавляющее большин-
ство людей уверены, что лес, в 
который они пришли, был здесь 
всегда, что никогда не испыты-
вал никаких катаклизмов. Од-
нако, как правило, это не так. 
На больших глубинах ученые 
находят прослойки угля, повто-
ряющиеся с периодичностью в 
несколько столетий. Это следы 
сильных лесных пожаров. А зна-
чит, лес время от времени горел. 

Есть и другие улики. На боль-
ших территориях стоят леса 

примерно одного возраста. Ка-
залось бы, как подобное воз-
можно? А это тоже последствие 
пожаров, которые произошли 
многие сотни лет назад, а за-
тем примерно в одно время леса 
стали восстанавливаться. После 
чего наступил период затишья, 
когда леса не горели 200—300 
лет. А потом вновь приходили 
пожарные  годы. Вот такой при-
родный цикл. 

Получается, что пожар дол-
жен «созреть»?

АЛЕКСАНДР ПИМЕНОВ: Как ни стран-
но звучит, но это так. Есть даже 
термин — пирогенные леса, осо-
бенно лиственничные и сосно-
вые. Если они не будут гореть, 
то не будет естественного воз-
обновления. Так устроена при-
рода. Она заложила такой меха-
низм, хотя многим он покажет-
ся странным. Без пожара лес бу-
дет стареть и не сможет восста-
новиться. Вот такой парадокс. 

Кто-то из ученых выразил его 
одной фразой, «нет леса без 
пожара». Правда, подчеркнув, 
что это касается только се-
верных лесов, в частности си-
бирских. Каков механизм это-
го странного явления? 

 АЛЕКСАНДР ПИМЕНОВ: У нас в стра-
не, а в Сибири особенно, корот-
кий вегетационный период. По-
этому постепенно накапливает-
ся мертвая сухая биомасса, ко-
торую микроорганизмы за не-

большое летнее время не успе-
вают переработать. Рано или 
поздно  все это должно сгореть. 

Но надо подчеркнуть, что по-
жары пожарам рознь. Есть вер-
ховые, когда выгорает вообще 
все. Остаются одни головешки. 
Тут ни о каком росте биомас-
сы на 40 процентов, на которые 
ссылаются в цитируемом вами 
материале, речи быть не может. 
Иное дело низовые пожары, а 

именно они у нас преобладают. 
Они вполне способны дать при-
рост на 40 процентов. При та-
ких пожарах деревья сохраня-
ются. Конечно, могут снизить 
приросты, но живут. 

 Почему через несколько лет 
после пожара начинает бурно 
развиваться подрост? 

АЛЕКСАНДР ПИМЕНОВ: Как я уже гово-
рил, за многие годы поверхность 
земли покрывается толстым 
слоем подстилки из сухой хвои 
и прочей ветоши, попав на кото-
рую семена деревьев не достают 
до почвы, не прорастают. Так вот 
пожар работает как щетка, уби-
рая эту ветошь. Как только все 
выгорает, вся масса семян сра-
зу идет в почву и начинает расти. 
Если вы приедете на эти терри-
тории через 5—6 лет после пожа-
ра, то поразитесь: непроходимая 
чащоба из сосны, лиственницы, 
особенно березы. Этот подрост 
очень бурно развивается. Отсю-
да и эта цифра в 40 процентов. 

Так может тушить пожары 
не надо, если, конечно, они не 
угрожают населению? Раз это 
механизм, который для на-
ших лесов придумала  мудрая 
природа, зачем нарушать ее 
законы? 

А Л Е К СА Н Д Р  П И М Е Н О В :  Если поль-
зоваться вашей терминоло-
гией, можно сказать, что при-
рода придумала не только по-
жары, но и средства борьбы с 
ними. В нашем климате пожа-
ры были относительно недол-
гими, локальными, им на сме-
ну приходили обильные дожди. 
Конечно, это идеальная схема, 
в реальности все было гораздо 
сложней, но сам принцип ра-
ботал. Самое главное, что не 
наблюдалось длительных бло-
кирующих антициклонов, ко-
торые на месяцы прекращают 
любые осадки. Конечно, такие 
явления случались и ранее, но 
они были очень редкими, при-
родной аномалией. Сегодня си-
туация кардинально меняется. 
Аномалии являются  следст-
вием глобального потепления 
и становятся нормой. Причем 

особенно сильно потепление 
ударило по нашему северу, где 
происходит наибольший рост 
температуры на планете. 

Дело в том, что из-за поте-
пления резко уменьшился пере-
нос влажного атлантического 
воздуха с запада на восток, ко-
торый и вызывал дожди, а стали 
преобладать потоки с  юга на се-
вер. В итоге антициклоны бло-
кируют огромные территории 
Сибири и Якутии, где месяца-
ми вообще нет дождей. Поэтому 
локальные пожары превраща-
ются  в огненные катастрофы, 
которые распространяются на 
огромные площади. 

Можно говорить, что нару-
шился естественный цикл горе-
ния и тушения. Это очень тре-
вожно, повод для человечества 
задуматься о причинах глобаль-
ного потепления, о своей реша-
ющей роли в этом явлении, о 
том, что надо срочно принимать 
меры и остановить наступление 
климата.  

Ученые назвали главного 
виновника масштабных пожаров — 
это глобальное потепление. 

Илон Маск обещает, что его робот не будет супердорогим.

А К Ц Е Н Т

Нет дождей, и локальные пожары
 превращаются  в огненные катастрофы 
и распространяются на огромные 
площади

Справка «РГ»

Первый российский человекообразный робот «Федор» разработан 

Фондом перспективных исследований совместно с НПО «Андроидная 

техника». В 2019 году он отправился на международную космическую 

станцию на корабле «Союз МС-14». Там его испытали в автономном 

режиме под управлением космонавтов. Робот может открывать дверь, 

работать с дрелью, садиться и водить автомобиль и квадроцикл в авто-

номном режиме, проходить лабиринт «змейка», подниматься по сту-

пеням. На его создание было потрачено около 300 миллионов ру-

блей. 

Справка «РГ»

В разных точках Земли лес живет по-разному. Скажем, в тропиках — это 

своеобразный замкнутый цикл. Лес берет из окружающей среды при-

мерно столько, сколько в нее возвращает. В начале своей жизни дере-

вья получают из воздуха углекислый газ, из почвы фосфор и азот. А ког-

да деревья погибают, микроорганизмы разлагают их древесину и СО2 

вновь возвращается в воздух, а фосфор и азот — в почву. Ими питаются 

следующие поколения деревьев, и жизнь не замирает. 

Но в России ситуация иная. Две трети ее территории — вечная мерзлота, 

на ней же растет большая половина наших лесов. В этом суровом кли-

мате микроорганизмы не успевают разложить погибшую древесину, а 

значит, последующие поколения деревьев недополучат питания — угле-

кислого газа и минеральных веществ. И тут на помощь приходят пожа-

ры. Они расщепляют деревья, возвращая в почву значительную часть 

«упакованного» в нее азота и фосфора, усвоенного деревьями. Заодно 

выбрасывается в атмосферу и большая часть углекислого газа, которым 

питалось растение во время своей жизни. Таким образом, пожар обес-

печивает восстановление российских лесов. 

НЕОЖИДАННО 

Открыт 
еще один 
секрет скрипки 
Страдивари

ХИМИЯ ЗВУКА

Андрей Меркулов

Инструменты Антонио Стра-
дивари и Джузеппе Гварнери, 
созданные в XVII—XVIII веках, 
считаются лучшими в мире. 
Превзойти этих мэтров пока 
никому не удавалось. Хотя ин-
струменты были изучены до-
сконально: форма, толщина 
дек, состав древесины, лак, 
клей, однако секрет уникально-
го звучания до сих пор остается 
нераскрытым.

И вот американские ученые 
полагают, что нашли секрет. Он 
«спрятан» в особой химиче-
ской обработке верхней деки, 
которая прежде всего отвечает 
за акустику инструмента.

— Мы выяснили, что у Гвар-
нери и Страдивари был свой 
уникальный метод обработки 
древесины, — говорит один из 
авторов исследования (резуль-
таты опубликованы в издании 
Angewandte Chemie), биохи-
мик Джозеф Нагивари. — Эти 
мастера поняли, что особые 
соли, которыми они обрабаты-
вали древесину, давали ей до-
полнительную механическую 
прочность и акустические пре-
имущества. 

Применив комбинирован-
ный метод анализа, включая 
спектроскопию, ученые при-
шли к выводу, что среди проче-
го в секретный состав входили 
бура (тетраборат натрия), суль-
фаты цинка и меди, квасцы и 
известковая вода. Эти вещест-
ва не только лучше сохраняли 
дерево, но и придавали инстру-
ментам особое звучание. Дре-
весина, которая шла на изго-
товление инструмента, покры-
валась этим составом не только 
снаружи, но и предварительно 
в нем вымачивалась. 

Но в те времена патентов и 
авторских прав не существо-
вало, и мастерам приходилось 
скрывать свои секреты, поэто-
му они делали все, чтобы невоз-
можно было определить, чем 
именно обработан инструмент. 

Помогут ли открытия Наги-
вари воссоздать эти уникаль-
ные инструменты? Пока речи об 
этом нет. Сегодня в мире сохра-
нилось лишь несколько сотен 
скрипок, созданных этими ко-
ролями скрипичного дела. Они 
стоят баснословных денег. Му-
зыканты считают за счастье иг-
рать на таком инструменте.  

ПОИСК Создана 
самая тонкая 
в мире пленка

НЬЮТОНУ 
ВОПРЕКИ
Захар Гельман

Созданная учеными Тель-Авив-
ского университета самая тон-
кая в мире пленка толщиной 
всего в два атома — бора и азо-
та — позволит значительно по-
высить скорость и энергоэф-
фективность электронных 
устройств. Уникальная пленка 
позволяет создавать память, 
основанную на квантовой спо-
собности электронов быстро 
и эффективно преодолевать 
 барьеры. 

Отметим, что это открытие 
противоречит законам класси-
ческой физики. В чем его суть? 
В этой пленке атомы бора и азо-
та расположены в повторяю-
щейся гексагональной струк-
туре, сложенной с нарушени-
ем симметрии. Но в природных 
кристаллах такое нарушение 
невозможно, оно  противоре-
чит законам Ньютона. Это все 
равно, что человеку подпрыг-
нуть, зависнуть над землей, 
а затем совершить еще один 
прыжок вверх. 

Команде ученых во главе с 
доктором Моше Бен-Шаломом 
удалось создать такую конфи-
гурацию. При этом один слой 
атомов слегка сдвигается и в 
прямом смысле «скользит» 
относительно другого. Атомы 
бора и азота, имеющие проти-
воположные заряды, удержива-
ются друг напротив друга. Кон-
цепция межслойного скольже-
ния, которая и определяет ори-
гинальный и эффективный спо-
соб управления электронными 
устройствами, названа «слай-
дтроникой» (от англ. slide — 
«скользить»).

Благодаря прорыву, совер-
шенному израильскими учены-
ми, скорость работы информа-
ционных систем может возра-
сти на порядок. Эта технология 
будет применяться не только в 
компьютерах, но и в датчиках, 
накопителях и преобразовате-
лях энергии, устройствах, взаи-
модействующих со светом.  

В работе одного из главных мероприятий Года науки 
участвуют более 1500 ученых, бизнесменов, политиков.

Большинство рос-
сийских корпора-
ций не разрабаты-
вают новые техно-
логии, а закупают 
по импорту 
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Политическое устройство
Новая политическая культура. 

Новые модели демократии

Обеспечить  
конкурентность

Политическая сфера не должна 
быть корпорацией для своих. Необ-
ходимо не на словах, а на деле обеспе-
чить в стране реализацию всеобщего 
избирательного права. Сделать поли-
тику конкурентной. 

Гарантировать сменяемость 
власти. Президент, губернаторы, 
мэры и депутаты не должны занимать 
свои должности более двух сроков.

Вернуть прямые выборы. Гу-
бернаторов и мэров избирать только 
прямым голосованием граждан.

Отменить барьеры. Допустить 
к участию в выборах не только пар-
тии, но и общественные организации; 
отменить муниципальный фильтр 
на выборах губернаторов; снизить ба-
рьер прохождения в Государственную 
думу с 5% до 1%.

Отказаться от одномандат-
ных округов. Представительные ор-
ганы власти избирать только  по про-
порциональному принципу, чтобы из-
бежать доминирования одной партии.

Запретить партиям использо-
вание электоральных «паровозов». 
В случае отказа участника предвыбор-
ного списка от прохождения в Думу, 
его мандат переходит другой партии. 

Провести  
децентрализацию

Вертикаль стремится к тому, чтобы 
все решения принимались в центре, 
оставляя на местах минимум ини-
циативы. Это убивает в системе все 
живое, чиновники в регионах сидят 
и ждут распоряжений сверху. 

Вернуть деньги и полномочия 
регионам. Сейчас все налоги распре-
деляются так: 75% передают в фе-
деральный бюджет, 25% оставляют 
регионам. А должно быть наоборот: 
25% передаются в федеральный бюд-
жет, 75% остаются в регионе.

Проводить микрореферен-
думы по ключевым вопросам. Все 
важные решения региональные влас-
ти должны принимать на основе ре-
зультатов местных референдумов.

Сделать сообщества новыми 
политическими субъектами. Раз-
решить сообществам и общественным 
организациям наравне с партиями 
участвовать в выборах.

Закрепить приоритет  
избранной власти

Перераспределить влияние от на-
значаемых органов власти к избира-
емым. Законодательная ветвь власти 
уравновесит исполнительную, повы-
сив устойчивость политической кон-
струкции.

Исполнительная власть долж-
на быть подотчетна законодатель-
ной. Руководители органов исполни-
тельной власти — министры, мэры, 
губернаторы — не реже раза в год 
должны отчитываться перед депута-
тами. В случае неутверждения отчета 
законодательными органами чинов-
ники отправляются в отставку.

Изменить процедуру назна-
чения/снятия министров. Утвер-
ждать министров Государственной 
думой на основании программы раз-
вития отрасли. Увольнять министров 
в случае ее неисполнения.

Экономика 
Новая экономическая политика — 

двигатель роста доходов

Увеличить доходы
Уровень жизни людей — главный 

критерий оценки состояния дел в го-
сударстве. Именно по нему необхо-
димо оценивать эффективность ра-
боты исполнительной власти. Если 
этот показатель не вырос в течение 
года, председатели правительства 
и Центробанка должны уйти в от-
ставку. 

Предлагаем ряд кардинальных 
мер, направленных на увеличение до-
ходов людей.

Совершить налоговый ма-
невр. Сегодня совокупная ставка на-
логообложения в России — 46,2%. 
Предлагаем ввести для предприятий 
единый налог с оборота, отменив 
НДС, налог на прибыль и страховые 
отчисления. В первый год ставка на-
лога составит 7%. Затем каждый год 
будем уменьшать ее на 0,5%, сократив 
налог до 5%.

Повысить зарплаты. Предла-
гаем заключить новый общественный 
договор: получив прозрачные и вы-
годные условия, бизнес берет на себя 
обязательства по выходу из тени 
и повышению заработной платы со-
трудников не менее чем на 20%. Это 
позволит за пять лет довести сред-
нюю зарплату до 100 тысяч рублей 
в месяц.

Ввести пенсионный кэшбэк. 
Изменить принцип формирования 
накопительной части пенсии: от-
числять часть подоходного налога 
(3 процентных пункта) на индивиду-
альный инвестиционный счет. При 
средней зарплате 60 тысяч рублей 
и номинальной ставке доходности 
10% годовых, при трудовом стаже 
30 лет объем накоплений составит 6,9 
миллиона рублей. Этот пенсионный 
вклад может быть получен регуляр-
ными платежами после достижения 
целевого возраста или передан по на-
следству.

Ввести налоговые льготы 
за трудоустройство выпускников. 
Поощрять предприятия за прием 
на работу выпускников высших или 
профессиональных учебных заведе-
ний, в первую очередь по специаль-
ности.

Развивать инновации
Основным драйвером экономиче-

ского роста станет интенсивное разви-
тие высокотехнологичных отраслей. 
Сегодня инновации в стране — вотчи-
на госкорпораций. Итог их работы 
— триллионы освоенных бюджетных 
средств и на выходе йотафон. Нужно 
прекратить разбазаривание государ-
ственных денег и поддержать тех, для 
кого инновация — это инструмент 
в конкурентной борьбе.

Упорядочить государствен-
ные инвестиции. Ликвидировать 
т.н. «институты развития». Финан-
сировать частные инвестиционные 
проекты на условиях равного софи-
нансирования: на один частный рубль 
— один рубль государственных инве-
стиций.

Развивать частные инве-
стиции. Снятие силового пресса, 
повышение предпринимательской 
и финансовой грамотности приведет 
на рынок капитала т.н. массового ин-
вестора.

Внедрять энергосберегающие 
технологии. Распространить на всю 
страну предложенную партией про-
грамму «Бережливое ЖКХ», позволя-
ющую за счет технологий энергосбе-
режения экономить до 25% расходов 
на «коммуналку».

Совершить  
структурный маневр

На данный момент у России самая 
низкая среди стран с похожим уров-
нем развития доля малого и среднего 
бизнеса в ВВП (около 20,2%). Эконо-
мика, в которой доминирует крупный 
бизнес, становится негибкой, и эко-
номический рост приносится в жертву 
стабильности. 

Увеличить долю малого 
и среднего бизнеса в ВВП страны 
до 50% в течение 10 лет. Малый 
и средний бизнес — авангард эконо-
мики, он мобилен, способен быстро 
адаптироваться к изменениям.

Перезагрузить систему гос-
закупок. Отменить 44-ФЗ, ставя-
щий приоритетом дешевизну услуги 
в ущерб ее качеству. Новое законода-
тельство, регулирующее госзакупки, 
должно опираться на формулу цена—
качество.

Избавиться  
от административного пресса
Душат экономику не только высо-

кие налоги, но и силовой прессинг. 
Люди боятся много зарабатывать, 
чтобы у них не отняли бизнес. Если 
искоренить в стране силовой произ-
вол, эффект для экономического ро-
ста будет не меньшим, чем от сниже-
ния налогов.

Не заключать под стражу 
на этапе следствия обвиняемых 
в экономических преступлени-
ях. Использовать денежный залог, 
в крайнем случае — домашний арест.

За экономические преступле-
ния наказывать только экономи-
чески. Не лишать свободы предпри-
нимателей за экономические преступ-
ления, а наказывать штрафом, превы-
шающим нанесенный ущерб.

Безопасность 
и правопорядок

Новая свобода.  
Новая защищенность

Выбирать руководителей  
силовых органов

Судебная власть должна быть са-
мостоятельной ветвью власти, а не 
отростком исполнительной. У судей 
и прокуроров ответственность долж-
на быть перед гражданами, а не перед 
высоким начальством. Только на этих 
принципах можно построить систему, 
которая будет служить закону и лю-
дям, не будет прогибаться под звонки 
«сверху».

Ввести выборность судей, 
прокуроров, начальников регио-
нальных УМВД. Избирать руководи-
телей правоохранительной системы 
региона сроком на пять лет с правом 
досрочного снятия с должности в ре-
зультате совершения противоправ-
ных действий.

Переформировать судейский 
корпус. В том числе за счет включе-
ния в него представителей адвокат-
ского сообщества, правозащитников, 
независимых юристов.

Обеспечить прозрачность
Сделать правоохранительные орга-

ны подотчетными обществу. Взятки, 
коррупция, сфабрикованные уголов-
ные дела — все это можно победить 
только с помощью прозрачности.

Рассекретить данные Росре-
естра относительно объектов не-
движимости, принадлежащих всем 
руководителям правоохранительных 
органов. 

Очистить силовые структуры 
от «оборотней в погонах». Немед-
ленно увольнять из органов сотруд-
ников, запятнавших честь мундира, 
без возможности восстановления 
и последующего трудоустройства 
в силовые органы.

Отменить  
«палочную» систему

Почему наши правоохранительные 
органы, по сути, производят преступ-
ность, вместо того чтобы бороться 
с ней? Потому что так устроена систе-
ма: чем больше преступников ты пой-
мал, тем быстрее делаешь карьеру. 
А если преступлений нет, значит, 
ты не работал.

Ввести новую систему по-
лицейской отчетности. Снизить 
количество отчетов. Отказаться 
от плановых показателей раскрыва-
емости («палок»), ввести мотивацию 
сотрудников на снижение правона-
рушений.

Вернуть следствие в состав 
прокуратуры. У ведомств исчезнут 
дублирующие функции, повысится 

общее качество следствия, а прокура-
тура сможет усилить надзор за рассле-
дованием уголовных дел.

Гуманизировать  
правосудие

Правозащитники говорят о ты-
сячах неправосудно отправленных 
за решетку заключенных, в то время 
как у скромных начальников ГАИ 
в уборной стоят золотые унитазы.

Отменить сроки за нетяжкие 
преступления. Вместо лишения сво-
боды направлять на общественные 
работы.

Провести масштабную амни-
стию. Освободить из мест заключе-
ния всех осужденных по экономиче-
ским статьям. 

Расширить участие присяж-
ных заседателей в судах. Все уго-
ловные дела должен рассматривать 
суд присяжных без возможности по-
следующей отмены приговора.

Оборона страны
Новейшие технологии. 

Профессионализм.  
Престиж службы

Перевооружить армию
В целях дальнейшего сохранения 

технологического паритета с армия-
ми ведущих стран мира продолжить 
разработку и серийное производство 
новейших высокоточных видов ору-
жия. В том числе автономных средств 
ведения боя. Воевать должны маши-
ны, а не люди!

Обеспечить армию высоко-
технологическими средствами 
разведки и поражения. В первую 
очередь — боевыми роботами, беспи-
лотными летательными аппаратами, 
электронно-оптическими прибора-
ми, высокоточными средствами на-
ведения.

Завершить комплексную 
цифровизацию вооруженных сил. 
Внедрить на всех уровнях автомати-
зированные системы управления.

Повысить прозрачность си-
стемы закупок. Искоренить завы-
шение цен при закупке продукции 
военного назначения. Не допускать 
распыления средств, выделенных 
на разработку и производство новей-
ших видов техники и вооружения. 

 Повысить  
профессионализм

Новые реалии предъявляют повы-
шенные требования к уровню профес-
сиональной подготовки как контрак-
тников, так и призывников.

Улучшить материальную базу 
учебных подразделений. При необ-
ходимости развернуть новые учебные 
центры. Совершенствовать уровень 
подготовки инструкторского состава.

Повысить качество боевой 
подготовки. Сделать ее более ин-
тенсивной и максимально соответст-
вующей современным требованиям 
и вызовам.

Повысить престиж  
военной службы

Для привлечения и удержания про-
фессиональных кадров предусмотреть 
систему мер моральной и материаль-
ной мотивации военнослужащих.

Увеличить оплату труда. Раз-
работать прогрессивную систему 
надбавок военнослужащим, эксплу-
атирующим высокотехнологичные 
комплексы, прошедшим те или иные 
курсы повышения квалификации 
и переподготовки. 

Обеспечить жильем. Раз и на-
всегда решить проблему обеспечения 
жильем военнослужащих. В случае 
невозможности выделения кварти-
ры в собственность компенсировать 
аренду жилья по реальным рыноч-
ным ценам.

Гарантировать образование 
и трудоустройство. Отслужившим 
по контракту не менее 10 лет предо-
ставлять льготы при поступлении 
в учебные заведения, преимущество 
при рассмотрении вопроса о замеще-
нии должностей государственной, му-
ниципальной службы.

Здравоохранение
Новая медицина.  

Новое качество здоровья

Совершенствовать  
систему профилактики

Сегодня центром модели управ-
ления здоровьем является пациент 
в статусе «больного человека». Одна-
ко именно своевременная профилак-
тика позволяет добиваться снижения 
уровня смертности и увеличения про-
должительности жизни, ведь гораздо 
дешевле и эффективнее не вылечить 
болезнь, а предупредить ее на ранней 
стадии.

Ввести материальные стиму-
лы для медработников за снижение 
количества тяжелых и хронических 

заболеваний. Дополнить националь-
ный проект «Здравоохранение» раз-
делом «Профилактика заболеваний».

Обеспечить детей здоровым 
питанием. Принять государственную 
программу, гарантирующую детям 
здоровое и безопасное питание в шко-
лах и детских садах.

Повысить  
качество услуг

Огромные временные затраты 
на заполнение бесконечных отчетов 
и формуляров при минимуме на ос-
мотр пациента. Невозможность запи-
саться на прием к узкому специалисту. 
Это типичная картина для подавляю-
щего большинства медучреждений.

Увеличить зарплату медра-
ботникам. Ввести федеральные окла-
ды для врачей, медицинских сестер 
и младшего медицинского персонала.

Обеспечить медработников 
служебным жильем. Госпрограмма 
по предоставлению медработникам 
служебного жилья с правом прива-
тизации на льготных условиях че-
рез 10 лет работы по специальности 
в родном городе/регионе.

Снизить количество отчетно-
сти. Врач нужен для профилактики 
и лечения, красивыми отчетами паци-
енту не поможешь.

Обеспечить доступность част-
ной медицины по системе ОМС. 
Если человек не может записаться 
на прием в государственную поликли-
нику к узкому специалисту в течение 
суток, он должен автоматически пере-
направляться в частную клинику.

Гарантировать добровольность  
вакцинации

Вакцина от коронавируса, которая 
должна была стать новой «скрепой», 
разъединила общество. Однобокость 
пропаганды выработала у значитель-
ной части общества недоверие к про-
двигаемой властью идее вакцинации.

Запретить принудительную 
вакцинацию. Увольнение с работы 
или отправка в отпуск за свой счет 
за отказ сделать прививку противоза-
конны!

Признать иностранные вак-
цины. У людей должен быть выбор, 
каким препаратом прививаться.

Увеличить компенсации 
по поствакцинальным осложне-
ниям. Суммы выплат должны быть 
увеличены в несколько десятков раз.

Образование
Новая школа.  

Новые университеты. Новые люди

Обеспечить учителям  
достойную оплату труда

Невозможно с полной отдачей ра-
ботать на максимальных нагрузках 
с низкой зарплатой. Бесконечная от-
четность отнимает все силы и время, 
преподавателям некогда учить и за-
ниматься саморазвитием. 

Увеличить зарплаты учи-
телям, запретить принуждение 
к сверхнагрузке. Ввести единую фе-
деральную оплату в размере 75 тысяч 
рублей в месяц за одну педагогиче-
скую ставку. 

Отменить бюрократический 
пресс. Упразднить Рособрнадзор, 
требующий от образовательных ор-
ганизаций постоянной избыточной 
отчетности.

Повысить качество образования, 
обеспечить разнообразие 

вариантов обучения
Нагрузка учащихся в России одна 

из самых больших в мире, при этом 
качество образования падает. Школь-
ники живут в постоянном психоло-
гическом напряжении, выпускники 
вузов оказываются лишены реальных 
знаний, не могут найти работу, место 
в жизни. 

Воспитывать самостоятель-
ность, предпринимательское 
мышление, предпринимательскую 
грамотность. В школах, колледжах 
и университетах приоритетными 
сделать программы, развивающие 
нестандартное мышление, способст-
вующие приобретению практических 
знаний, развитию самостоятельности.

Направить ЕГЭ исключитель-
но на интересы детей. ЕГЭ дол-
жен быть добровольным и включать 
в себя несколько попыток. Запре-
тить использовать результаты ЕГЭ 
для оценки качества работы учителя, 
школы, региона. 

Внедрять  
новые формы управления 

Сегодня родительские, педагогиче-
ские и студенческие сообщества пра-
ктически не имеют влияния на учеб-
ный процесс и уклад школ, колледжей 
или университетов. Необходимо из-
менить их роль, вернуться к законной 
автономии и коллегиальности приня-
тия решений. 

Предоставить автономию 
университетам. Гарантировать са-
мостоятельность в подборе и расста-
новке кадров, осуществлении учеб-
ной, научной и иной деятельности, 
формировании уклада и традиций.

Выбирать ректоров вузов 
и директоров школ, детских садов, 
школ искусств. Руководитель обра-
зовательной организации должен 
в первую очередь быть подотчетным 
сообществу и только потом государст-
венным органам управления. Не при-
менять ст. 278 ТК РФ для образова-
ния: недопустимо, что руководитель 
образовательной организации может 
быть уволен учредителем без объя-
снения причин. 

Обеспечить качественное 
школьное питание. Отменить дейст-
вие закона о госзакупках для школь-
ного питания, приоритетом которого 
является не качество, а низкий уро-
вень цены. Привлекать к обеспече-
нию питанием местные фермерские 
хозяйства и экологически чистые 
производства.

Экология
Новая среда для жизни.  

Новое природосбережение

Повышать  
экологичность городов

Люди живут в грязных мегаполи-
сах, где парки уничтожаются и стро-
ятся лишь дома и дороги. Пора ре-
формировать градостроительную 
политику так, чтобы новые жилые 
кварталы не были «человейниками» 
в чистом поле, а стали зелеными пар-
ками и садами. 

Сделать экологию частью гра-
достроительной политики. Возле 
каждого дома запланировать парки, 
водоемы, замерять уровень чистоты 
воздуха. Запретить властям выдавать 
разрешения на строительство жилья 
без проектирования на территориях 
парков и скверов.

Развивать  
внутренний туризм

Многие туристические места за-
грязняются мусором и отходами. 
Не хватает лесников, из-за чего за-
поведники и национальные парки 
превращаются в непроходимые чащи, 
затем происходят пожары, выгорают 
миллионы гектаров леса.

Создать очистные сооруже-
ния во всех курортных городах. 
Очистить пляжи, создать новую ин-
фраструктуру, стимулировать бизнес 
инвестировать в расчистку и создание 
новых зон отдыха. 

Расчистить леса и восстано-
вить их охрану. Увеличить число 
лесничих и возложить на них обязан-
ности по расчистке лесов и прокла-
дыванию троп. Направить все силы 
на предотвращение масштабных ле-
сных пожаров.

Внешняя политика
Новый гуманизм вместо 

геополитического цинизма

Россия может и должна сохранить-
ся именно в качестве самостоятель-
ной мировой силы. Но сделать это 
можно только тогда, когда в основе 
внешней политики не «свои интере-
сы», а своя правда. Иными словами, 
когда у нас есть что предложить миру 
— не с точки зрения нашей собствен-
ной выгоды, а с точки зрения более 
справедливой, гармоничной и чело-
вечной модели мироустройства, чем 
та, которую предлагают нынешние 
мировые лидеры. 

Дополнить официальную ди-
пломатию МИДа дипломатией 
сообществ. У России с другими 
странами множество противоречий, 
трудно решаемых на межгосударст-
венном уровне, но дополнительными 
каналами коммуникации могут стать 
сообщества, которые займутся обме-
ном опытом по темам экологии, пра-
возащиты, медицины, образования, 
кибербезопасности и многим другим.

Расширить гуманитарный 
обмен с другими странами. Сфор-
мировать сеть российских между-
народных НКО, ориентированных 
на участие в мировой гуманитарной 
повестке. Главная задача — культур-
ный, просветительский и информаци-
онный обмен с представителями «тре-
тьего сектора» в различных странах. 

Предложить новые между-
народные стандарты работы ин-
струментов «мягкой силы» на тер-
ритории других государств. Нет 
ничего плохого, когда идет культур-
ный, научный и образовательный об-
мен, в который вовлечены различные 
НКО. Но нельзя допускать ни прев-
ращения их в инструменты шантажа 
других стран, ни, с другой стороны, 
«ковровой» борьбы со всеми, кто ра-
ботает с иностранными гуманитарны-
ми организациями.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». 
Материал предоставлен Политической партией «НОВЫЕ ЛЮДИ»

Программа партии
Наши цели:

В политике — добиться политического разнообразия, вне-
дрить выборность и конкурентность на всех уровнях; сде-
лать сообщества полноправными участниками диалога 
с властью.
В экономике — освободить предпринимателей от ограниче-
ний, силового и налогового давления; сократить долю госу-
дарства; увеличить доходы людей.
В безопасности — вернуть полицию и спецслужбы к их глав-
ной задаче — защите граждан; отказаться от политики конт-
роля, цензуры и блокировок; вернуть свободу слова, мнений 
и собраний; прекратить репрессии против инакомыслящих.
В сфере обороны страны — совершить мощный технологи-
ческий прорыв, повысить уровень профессионализма воен-
нослужащих и привлекательность военной службы.
В здравоохранении — перейти от медицины, обслуживаю-
щей интересы фармацевтических корпораций, к реальному 
здравоохранению, которое позволит людям меньше болеть.
В образовании и науке — снизить бюрократическое давле-
ние на  педагогов; обучать предпринимательству, навыкам 
цифровой коммуникации и обращению с современными ме-
диа.
В экологии — развивать и использовать новейшие природо-
охранные технологии для защиты окружающей среды.
В международных отношениях — избавиться от однобоко-
сти «геополитического» подхода, когда мир видится исклю-
чительно ареной борьбы крупных государств за  ресурсы, 
дополнив его политикой продвижения и отстаивания гума-
нистических ценностей, свободы и  самореализации чело-
века.
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ЦИК
Списки изменились

Центральная избирательная комиссия РФ 
20 августа 2021 года:

— аннулировала регистрацию и исклю-
чила из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия «Российская 
объединенная демократическая партия 
«ЯБЛОКО», кандидата Резонтову Н.В.;

— внесла изменение в федеральный 
список кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации восьмого созыва, выдвину-
того политической партией «Политическая 
партия «Российская объединенная демокра-
тическая партия «ЯБЛОКО», исключив в све-
дениях о кандидате Плешкове И.В. слова: «, 
имелась судимость — часть 1 статьи 116 
«Побои» Уголовного кодекса Российской 
Федерации».
Центральная избирательная комиссия РФ 

23 августа 2021 года исключила:
— из федерального списка кандидатов в 

депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА», кандидата Теплякова 
А.В. (в избирательный бюллетень вносятся 
следующие изменения: слова «МИЛЬВИТ 
Сергей Владимирович, ТЕПЛЯКОВ Алек-
сандр Владимирович, ПЕТРОПАВЛОВА Свет-
лана Константиновна» заменяются словами 
«МИЛЬВИТ Сергей Владимирович, ПЕТРО-
ПАВЛОВА Светлана Константиновна, ПУШ-
КАРЁВ Андрей Николаевич»);

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную справед-
ливость», кандидатов Седова И.П. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «, СЕДОВ Иван Павлович» 
исключаются), Сычкова И.Ю., Булаева М.А., 
Петухова Р.В. (в избирательный бюллетень 
вносятся следующие изменения: слова 
«ПЕТУХОВ Роман Вадимонович» заменяют-
ся словами «БАТТАЛОВА Линара Мухаматя-
милевна), Гостева А.А., Решетняка И.А., Орду 
М.С. (в избирательный бюллетень вносятся 
следующие изменения: слова «ОРДА Михаил 
Сергеевич, ГРИНЕВ Виктор Валентинович, 
ЖЕЛТКЕВИЧ Евгений Витальевич» заменя-
ются словами «ГРИНЕВ Виктор Валентино-
вич, ЖЕЛТКЕВИЧ Евгений Витальевич, ТОР-
ГУНАКОВ Геннадий Григорьевич»), Батурина 
Е.В.;

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия ЛДПР — 
Либерально-демократическая партия Рос-
сии», кандидата Лаврова О.Л. (в избиратель-
ный бюллетень вносятся следующие изме-
нения: слова «ЛАВРОВ Олег Леонидович, 
ФЕДОРКОВ Александр Олегович, НИКИТИН 
Андрей Андреевич» заменяются словами 
«ФЕДОРКОВ Александр Олегович, НИКИТИН 
Андрей Андреевич, ХАРЧЕНКО Мария Бори-
совна»);

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия «Российская 
экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ», кандида-
тов Хабибова И.З., Виноградова Е.С. (в изби-
рательный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «ВИНОГРАДОВ Егор Серге-
евич, КОЛЯДА Андрей Николаевич, СИБИРЯ-
КОВ Сергей Анатольевич» заменяются сло-
вами «КОЛЯДА Андрей Николаевич, СИБИ-
РЯКОВ Сергей Анатольевич, МИШУТИНА 
Оксана Сергеевна»), Морозова А.В., Марову 
А.А., Сущева С.М. (в избирательный бюлле-
тень вносятся следующие изменения: слова 
«СУЩЕВ Сергей Михайлович» заменяются 
словами «ФРИД Артур Яковлевич»), Поскре-
бышева Г.А. (в избирательный бюллетень 
вносятся следующие изменения: слова «, 
ПОСКРЕБЫШЕВ Григорий Алексеевич» 
исключаются), Степенко Н.А., Тетерину О.С. 
(в избирательный бюллетень вносятся сле-
дующие изменения: слова «Региональная 
группа № 18 ТЕТЕРИНА Ольга Сергеевна» 
исключаются), Маркаряна Б.А., Горбунова 
С.А., Фирстова А.В., Адушева В.П.;

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия «НОВЫЕ 
ЛЮДИ», кандидатов Блюдина А.А. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «БЛЮДИН Алексей Анато-
льевич, РУДАКОВА Анна Анатольевна, КУЗЬ-
МИНА Эльза Валериановна» заменяются 
словами «РУДАКОВА Анна Анатольевна, 
КУЗЬМИНА Эльза Валериановна, НОСАЧЕВ-
СКИЙ Александр Николаевич»), Завьялова 
З.А., Золотарёва С.С., Серегина И.А., Алек-
сандрова Д.Г. (в избирательный бюллетень 
вносятся следующие изменения: слова 
«АЛЕКСАНДРОВ Денис Германович» исклю-
чаются), Филатова С.Г., Холина М.Н. (в изби-
рательный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «ХОЛИН Михаил Николае-
вич, ДОСАЧЕВ Рустам Абдулкадерович, 
ЧЕРЕДНИЧЕНКО Анна Сергеевна» заменяют-
ся словами «ДОСАЧЕВ Рустам Абдулкадеро-
вич, ЧЕРЕДНИЧЕНКО Анна Сергеевна, 
МУРЫГИН Кирилл Сергеевич»), Войтова 
А.М. (в избирательный бюллетень вносятся 
следующие изменения: слова «ВОЙТОВ 
Алексей Михайлович, МАКОВСКИЙ Андрей 
Андреевич, ПРИХОДЬКО Илья Викторович» 
заменяются словами «МАКОВСКИЙ Андрей 
Андреевич, ПРИХОДЬКО Илья Викторович, 
БИЧАШВИЛИ Александра Александровна»), 
Сальникова Ю.К., Левшенкова С.В. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «ЛЕВШЕНКОВ Сергей Вла-
димирович» заменяются словами «ХАСАНО-
ВА Анастасия Евгеньевна»), Осатюка В.И. (в 
избирательный бюллетень вносятся следую-
щие изменения: слова «ОСАТЮК Владислав 
Игоревич, ЦЕЙТЛИН Владимир Витальевич, 
ЗАЙЦЕВА Валерия Робертовна» заменяются 
словами «ЦЕЙТЛИН Владимир Витальевич, 
ЗАЙЦЕВА Валерия Робертовна, ИЗОТОВ 
Илья Сергеевич»);

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОС-
СИИ», кандидатов Вахалина А.С. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «ВАХАЛИН Алексей Ста-
ниславович (имелась судимость: часть 3 ста-
тьи 158 «Кража» Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации; имелась судимость: 
часть 2 статьи 326 «Подделка или уничтоже-
ние идентификационного номера транспор-
тного средства» Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации), НОИН Михаил Алексее-
вич» заменить словами «НОИН Михаил 
Алексеевич, Богачева Вера Николаевна»), 
Назмеева И.Г., Мурзалиева Р.Л. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «МУРЗАЛИЕВ Рамазан 
Люманович» заменить словами «МАЙОРОВ 
Андрей Николаевич»), Грошева Ю.А., Рязан-
цева Д.Е.;

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Социалистическая политическая 
партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИ-
ОТЫ – ЗА ПРАВДУ», кандидата  Морева С.Н.;

— из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия «Граждан-
ская Платформа», кандидатов Ермолаева 
А.Ф. (в избирательный бюллетень вносятся 
следующие изменения: слова «ЕРМОЛАЕВ 
Александр Федорович» заменяются словами 
«ЕРМОЛАЕВА Елена Николаевна»), Голицы-
на А.Ю. (в избирательный бюллетень вносят-
ся следующие изменения: слова «ГОЛИЦЫН 
Александр Юрьевич» заменяются словами 
«АНТРОПОВ Сергей Иванович»), Солина С.В., 
Гильмутдинову Д.Г. (в избирательный бюл-
летень вносятся следующие изменения: 
слова «ГИЛЬМУТДИНОВА Дина Гумеровна» 
заменяются словами «БАДАЛОВ Магамеда-
ли Ярмамед оглы»), Хныкина А.Ю., Мордвин-
цева А.М. (в избирательный бюллетень вно-
сятся следующие изменения: слова «МОР-
ДВИНЦЕВ Артём Михайлович» заменяются 
словами «МОРДВИНЦЕВА Наталья Иванов-
на»), Сидагалиева Р.Т., Шумакова Р.И., Лав-
ринова А.В. (в избирательный бюллетень 
вносятся следующие изменения: слова 
«ЛАВРИНОВ Артём Васильевич» заменяют-
ся словами «КУКУШКИН Владислав Глебо-
вич»).

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное акци-
онерное общество), сокращенное наименование —  
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места на-
хождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уве-
домляет об определении размера дополнительного дохода по 
биржевым документарным процентным неконвертируемым 
облигациям на предъявителя с обязательным централизован-
ным хранением серии БСО-П04, в количестве 350 000  
(Триста пятьдесят тысяч) штук, номинальной стоимостью 
1000 (Одна тысяча) российских рублей каждая, со сроком  
погашения, наступающим по истечении 3 (Трех) лет с даты  
начала размещения биржевых облигаций выпуска, размещен-
ным по открытой подписке, идентификационный номер выпу-
ска — 4B020401978B001P от 27.08.2019, ISIN — RU000A100SF5. 
П о д р о б н а я  и н ф о р м а ц и я  д о с т у п н а  п о  а д р е с у :  
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202.  

Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

17.08.2021 г.

Информационное извещение о проведении 
общественных обсуждений

доработанной по замечаниям государственной экологиче-
ской экспертизы от 18.03.2021 г. (Приказ Уральского межреги-
онального управления Росприроднадзора от 16.03.2021 г. 
№369), проектной документации «Строительство I-ой очере-
ди Тальского карьера Тальского месторождения магнези-
та п. Раздолинск Мотыгинский район Красноярский 
край», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности — добы-
ча открытым способом магнезита Тальского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности — 
Россия , Красноярский край, Мотыгинский район, в 14,5 км к се-
веро-востоку от пгт. Раздолинск.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Группа 
«Магнезит »: Россия, 456919, Челябинская обл., г. Сат-
ка, ул. Солнечная ,  34; тел/факс (35161)31940,41212; 
e. mail:office@ magnezit. com; www.magnezit.ru; ИНН 7417011270, 
КПП 745701001, ОГРН 1047408000199.

Филиал ООО «Группа «Магнезит» в пгт. Раздолинск:663415, 
Красноярский край, Мотыгинский район, пгт. Раздолинск, 
ул. Лермонтова,12а; тел.(39141)31-367, факс (39141)31-367; 
e. mail:razdolinsk@rpz.su; www.magnezit.ru;ИНН 7417011270, 
КПП 242643001.

Разработчик проектной документации, включая ОВОС 
— акционерное общество «Иркутский научно-исследователь-
ский институт благородных и редких металлов и алмазов» 
(АО «Иргиредмет»): Россия, 664025, г. Иркутск, бульвар Гага-
рина, 38; тел. (3952)728-729, тел/факс (3952)330-083; 
e .  mai l :gold@irgiredmet.ru;  www: irgiredmrt.ru.  Глав-
ный инженер  проекта Агафонов Александр Андреевич, 
e. mail:agafonov@ irgiredmet.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений — администрация Мотыгинского района Красно-
ярского края в лице Комиссии по организации и проведению 
общественных  обсуждений объектов намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на территории Мотыгинского района, подле-
жащих государственной экологической экспертизе. 

Ответственные организаторы общественных обсужде-
ний:

— от администрации Мотыгинского района — Рукосуева 
Оксана  Юрьевна, ведущий специалист отдела по ЖКХ и строи-
тельству, тел. 8 (391)412-25-28, E-mail:motadm2020@mail.ru;

— от ООО «Группа «Магнезит» — Дубровин Михаил 
Евгеньевич , руководитель проектов департамента инвестиций; 
Серго  Екатерина Васильевна, инженер по охране окружающей 
среды (эколог), тел. 8(391)413-13-67, e.mail:razdolinsk@rpz.su

Цель общественных обсуждений — информирование за-
интересованных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую природную среду, выявление 
и учет общественного мнения при принятии решений по реали-
зации проекта. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
общественные слушания с  использованием средств 
дистанционного  взаимодействия.

Примерные сроки общественных обсуждений — 
август  2021 г. — ноябрь 2021 г. Процесс их проведения включает 
следующие этапы:

1-й этап: уведомление о предстоящих общественных 
обсуждениях , 16.08.2021 — 30.08.2021.

2-й этап:
Ознакомление общественности с материалами объекта 

государственной экологической экспертизы, 01.09.2021 — 
30.09.2021.

Материалы доступны на весь срок общественных обсужде-
ний:

— в общественной приемной по адресу: 663400, Россия, Кра-
сноярский край, Мотыгинский район, пгт. Мотыгино, ул. Совет-
ская, д. 126, 2-й этаж (актовый зал районной библиотеки), 
тел. 8 (391)412-26-04, в рабочее время с 9.00 до 17.00, выходные 
— суббота и воскресенье;

— в консультационном пункте по адресу: 663415, Краснояр-
ский край, Мотыгинский район, пгт. Раздолинск, ул. Первомай-
ская, 61 (здание управления филиала), тел. 8(391)413-13-67, 
в рабочее время с 9.00 до 12.00 и с 13.30 до 17.00, выходные — 
суббота и воскресенье.

Форма предоставления замечаний и предложений 
на весь срок общественных обсуждений: 

— письменная (очно) с их занесением в журналы учета заме-
чаний и предложений, находящихся в общественной приемной 
и консультационном пункте;

— направлением по электронной почте лицу, ответственному 
за прием и обобщение поступивших замечаний и предложений 
— Рукосуевой Оксане Юрьевне, ведущему специалисту отдела 
п о  Ж К Х  и  с т р о и т е л ь с т в у ,  т е л .  8  ( 3 9 1 ) 4 1 2 - 2 5 - 2 8 , 
E-mail: motadm2020@mail.ru.

Общественные слушания объекта государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Строитель-
ство I-ой очереди Тальского карьера Тальского месторождения 
магнезита п. Раздолинск Мотыгинский район Красноярский 
край», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), состоятся 06.10.2021 в 14:00 по адресу: 663415, Красно-
ярский край,  Мотыгинский район,  пгт.  Раздолинск, 
ул. Первомайская , 61 (здание управления филиала).

3-й этап: 
— подготовка окончательной редакции проектной докумен-

тации, включая ОВОС, с учетом материалов общественных 
слушаний  и письменных замечаний, 07.10.2021 -15.10.2021;

— ознакомление общественности с окончательной редак-
цией проектной документации, включая ОВОС, в общественной 
приемной и консультационном пункте с принятием замечаний и 
предложений, 15.10.2021 — 15.11.2021;

— заседание протокольной группы по завершению приемки 
замечаний и предложений по итогам общественных обсуждений 
с оформлением протокола, 17.11.2021.

П р и г л а ш а е м  в с е х  ж е л а ю щ и х  п р и н я т ь  у ч а с т и е 
в общественных  слушаниях.

В связи с пандемией коронавируса предлагается преимущест-
венно пользоваться средствами дистанционного взаимодейст-
вия. Для очных участников будут представлены средства защи-
ты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Российская партия Свободы и Справедливости
Номер 9 в избирательном бюллетене

ПЕРВЫЙ НАШ ШАГ — ШИРОКАЯ НАЦИО-
НАЛИЗАЦИЯ. Будет национализирована вся  оли-
гархическая собственность и сформировано СОВЕТ-
СКОЕ правительство. 

ОКАЗАТЬ СРОЧНУЮ ПОМОЩЬ НАСЕЛЕ-
НИЮ! С Первого октября 2021 года будет обеспе-
чена ежемесячная выплата по 25 000 рублей из госу-
дарственного бюджета на каждого пострадавшего от 
экономических последствий пандемии россиянина 
по факту регистрации по месту жительства, если гра-
жданин имеет несовершеннолетних детей и по 15 000 
рублей, если гражданин не имеет иждивенцев. 

Мы введем ПОЛИТИКУ ТВЕРДЫХ ЦЕН 
НА ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ питания и товары 
народного потребления. Будет принят ЧРЕЗВЫ-
ЧАЙНЫЙ ЗАКОН О ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ.

ПОСТРОИМ БЕСПЛАТНОЕ ЖИЛЬЕ ДЛЯ НА-
РОДА! В свое время за 18 лет управления страной 
Генсека ЦК КПСС Леонида Ильича Брежнева в СССР 
около 160 млн человек получили бесплатное жилье, и 
мы сегодня должны вернуться к такой государствен-
ной жилищной политике!

ДОБИТЬСЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВО-
СТИ! Решением парламента мы ограничим на всей 
территории страны плату за ЖКХ ― 3% от совокуп-
ного дохода семьи. Установим минимальную за-
работную плату в размере 70 000 рублей, среднюю 
трудовую пенсию в размере 40 000 рублей с их обя-
зательной ежегодной индексацией по уровню инфля-
ции. Ввести прогрессивную шкалу налогообложения, 
ввести налог на предметы роскоши!

МЫ ВЕРНЕМ ДЕТЯМ СТРАНЫ СЧАСТЛИ-
ВОЕ И БЕЗОПАСНОЕ ДЕТСТВО! МЫ ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬНО ЗАПРЕТИМ ВЗИМАТЬ ПЛАТУ С 
РОДИТЕЛЕЙ ЗА ПОСЕЩЕНИЕ ДЕТЬМИ ШКОЛ 
И ДЕТСКИХ САДОВ. Вернем возможность бесплат-
ного массового детского отдыха в летних лагерях и 
бесплатного занятия в спортивных секциях, других 
детских учреждениях по творческим интересам. 

ЗАЩИТИТЬ ПЕНСИОНЕРОВ И «ДЕТЕЙ ВОЙ-
НЫ»! Прежде всего нами БУДЕТ ОТМЕНЕНА ПО-
ЗОРНАЯ ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА и навсегда 
запрещено повышение пенсионного возраста. Мы 
примем ЗАКОН О «ДЕТЯХ ВОЙНЫ», согласно ко-
торому будет введен всеобъемлющий пакет льгот 
для поколения, которое в детском возрасте хлебнуло 
горя в трудные и голодные послевоенные годы. 

ПОДДЕРЖИМ НАУКУ И ВЫСШУЮ ШКО-
ЛУ. Мы отменим  ЕГЭ, раз и навсегда прекратим все 
разговоры о нелепом дистанционном образовании. 
Решающую поддержку получит отечественная наука. 
Мы направим мощные инвестиции в область микро-
электроники, мы поддержим талантливых ученых, 
работающих в области робототехники. 80% мест 
во всех ВУЗах должны быть бесплатными. Выпускни-
ку должно быть гарантировано Первое рабочее место. 

40% в общем объеме научных институтов должны со-
ставлять структуры, занимающиеся инновациями. 

СДЕЛАТЬ МЕДИЦИНУ КАЧЕСТВЕННОЙ 
И ДОСТУПНОЙ ДЛЯ ВСЕХ! МЫ ОБЕСПЕЧИМ 
БЫСТРОЕ ПРИНЯТИЕ ПАКЕТА ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНЫХ И ПРАКТИЧЕСКИХ МЕР ПО ПЕРЕ-
ВОДУ МЕДИЦИНЫ В РОССИИ НА ПОЛНОСТЬЮ 
БЕСПЛАТНУЮ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ ОСНОВУ. Мы 
обяжем всю структуру частной медицины в стране 
по ряду важнейших направлений обслуживать гра-
ждан по полису Обязательного Медицинского Стра-
хования (ОМС), ограничив предварительно тарифы 
на предоставление любых услуг частными медцен-
трами и клиниками. 

ДА — ЭФФЕКТИВНОЙ БОРЬБЕ С КОРОНА-
ВИРУСОМ, НЕТ — ПРИНУДИЛОВКЕ И ПЕРЕГИ-
БАМ! Фракция КПКР в Госдуме предложит специ-
альный Закон о запрете принудительной вакци-
нации от COVID-19 в Российской Федерации! 

ЖЕЛЕЗНОЙ РУКОЙ ИСКОРЕНИТЬ КОРРУП-
ЦИЮ! Для борьбы с этим злом необходимо снова 
ввести институт конфискации незаконно нажитого 
имущества и другие меры, применявшиеся в суровое, 
но справедливое сталинское время. Сегодня вновь 
подняла голову преступность. Чтобы ее победить, 
НАДО ДЕЙСТВОВАТЬ РЕШИТЕЛЬНО, ПО-СТА-
ЛИНСКИ, ПО-СОВЕТСКИ, вспомнить методики, 
разработанные Дзержинским и его товарищами! 
За такие преступления, как убийства, грабежи, шпио-
наж, крупные хищения государственной собственно-
сти, необходимо восстановить и в исключительных 
случаях применять смертную казнь. 

УНИЧТОЖИТЬ НАРКОМАНИЮ! СОВЕТСКОЕ 
ГОСУДАРСТВО БЕСПОЩАДНО БОРОЛОСЬ С НАР-
КОМАНИЕЙ и МЫ ДОЛЖНЫ БОРОТЬСЯ ТАКЖЕ! 
За употребление наркотиков необходимо вводить уго-
ловную ответственность, за распространение в особо 
крупном размере — смертную казнь. Нижний предел 
ответственности, связанный с распространением на-
ркотиков, должен быть поднят с существующих 3—4 
до 8—10 лет реального лишения свободы. 

ЗАЩИТИТЬ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
ОТ КРУПНОГО КАПИТАЛА! КРУПНЫЙ КАПИ-
ТАЛ БЕСПОЩАДНО ДАВИТ ЕДВА СВОДЯЩИХ 
КОНЦЫ С КОНЦАМИ МАЛЫХ ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЕЙ. Мы ослабим налоговое бремя на полезные 
обществу сегменты малого бизнеса, защитим их от 
бесконечных бюрократических проверок и произ-
вола. Предоставим малому бизнесу налоговый мо-
раторий на 3 года. Необходимо провести ревизию 
действующего законодательства, предоставив само-
занятым гражданам равные права с представителями 
малого бизнеса, индивидуальными предпринимате-
лями. 

ДОБЬЕМСЯ ШИРОКОЙ КРЕДИТНОЙ АМНИ-
СТИИ! Огромной и годами нерешаемой проблемой 
является ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ. 

Общая сумма взятых россиянами займов дости-
гла сегодня рекордной величины в 20,8 триллиона 
рублей! КОМПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ 
потребует от Госдумы ОБЪЯВИТЬ КРЕДИТНУЮ 
АМНИСТИЮ ВСЕМ РОССИЯНАМ, чьи кредиты не 
превышают 3 миллионов рублей. Изъятие у должни-
ка единственного жилья в счет долга необходимо за-
претить!

ПОДДЕРЖИМ ОТЕЧЕСТВЕННУЮ КУЛЬТУРУ! 
Будет введена ответственность за очернение истории 
нашей страны, ее государственных и общественных 
деятелей с упором на защиту советского периода. Бу-
дет обеспечен широкий доступ в театры, кинотеатры, 
музеи, концертные залы для трудящегося большинст-
ва, малообеспеченных слоев населения, пенсионеров, 
молодежи. 

ОБЕСПЕЧИТЬ ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ БЕЗОПАС-
НОСТЬ! Мы ОБЪЯВИМ МОРАТОРИЙ НА ВЫРУБ-
КУ ЛЕСА СРОКОМ НА 20 ЛЕТ. Воссоздадим службу 
сохранения лесов и поменяем приоритет с промыш-
ленного потребления леса на его сохранение, восста-
новление для передачи будущим поколениям, как это 
было в СССР. Введем законодательный запрет любой 
хозяйственной деятельности в заповедниках, заказ-
никах и памятниках природы. Запретим разработ-
ку недр предприятиями с иностранным капиталом.  
Запретим вольерную охоту. 

ОТДЕЛИТЬ ЦЕРКОВЬ ОТ ГОСУДАРСТВА! 
Уважая чувства всех верующих и способствуя со-
хранению памятников культуры религиозного 
значения, Компартия Коммунисты России одно-
временно выступает категорически  ПРОТИВ ВМЕ-
ШАТЕЛЬСТВА РЕЛИГИОЗНЫХ ИНСТИТУТОВ 
В ЖИЗНЬ ОБЩЕСТВА. В стране будет развернуто 
масштабное просвещение масс на основе научного 
мировоззрения.

ГАРАНТИРОВАТЬ РЕАЛЬНОЕ НАРОДОВЛА-
СТИЕ! Мы отменим сомнительный институт сити-
менеджеров и вернем в российское законодательство 
прямые выборы Глав органов местного самоуправле-
ния; отменим введенные с началом пандемии ограни-
чения на проведение публичных мероприятий.

НАДЕЖНО ЗАЩИТИТЬ ИНТЕРЕСЫ РОС-
СИИ, ВОЗРОДИТЬ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО! 
Мы продолжим и усилим патриотическую направ-
ленность российской внешней политики. При этом 
ее стержнем будет отстаивание интересов трудового 
народа. Сегодня наша главная цель — ВОССТАНОВ-
ЛЕНИЕ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА С СОЦИАЛИ-
СТИЧЕСКОЙ И СОВЕТСКОЙ ПЕРСПЕКТИВОЙ, 
СКОРЕЙШЕЕ ПРИЗНАНИЕ НЕЗАВИСИМОСТИ 
ДНР И ЛНР. 

ЗА НОВУЮ ЖИЗНЬ  
ПРИ СОЦИАЛИЗМЕ!

ГОЛОСУЙ ЗА НОМЕР 10!
Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ  

«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

Долой капитализм!  
Даешь социализм!
Предвыборная Программа КОММУНИСТИЧЕСКОЙ  
ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ (№ 10 в бюллетене)
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ТЕННИС Семь россиян 
примут участие 
в квалификации US Open

Рвутся в элиту

Сергей Литвинов

Организаторы Открытого чемпионата США по тенни-
су (US Open) в Нью-Йорке опубликовали сетку квали-
фикационного раунда в мужском и женском одиноч-
ных разрядах. 

В отборе среди мужчин сыграет лишь один россия-
нин — Евгений Донской. Если точнее, он уже накануне 
провел свой матч против представителя Индии Рам-
кумара Раманатана. Результат этой встречи стал изве-
стен после подписания номера «РГ» в печать. 

Донской ранее уже выступал в основной сетке US 
Open. Наивысшего достижения он добился в 2013 году, 
когда ему удалось добраться до третьего раунда. Доба-
вим, что за титул в Нью-Йорке точно поборются четы-
ре наших соотечественника: вторая и седьмая ракетки 
мира Даниил Медведев и Андрей Рублев, а также Аслан 
Карацев и серебряный призер Олимпиады Карен Ха-
чанов.

Что касается женской части сетки, то в квалифи-
кации примут участие сразу шесть россиянок, две из 
которых — Наталья Вихлянцева и Анна Калинская — 
встретятся друг с другом. В то же время Виталия Дья-
ченко сыграет с Мари Бенуа (Бельгия), Марина Мель-
никова с Мэнди Минеллой (Люксембург), Валерия Са-
виных с Кристиной Плишковой (Чехия), Камилла Ра-
химова с Лизетт Кабрерой (Австралия). 

Между тем организаторы US Open поделились под-
робностями денежного вознаграждения игроков. Об-
щий призовой фонд соревнований, которые пройдут 
с 30 августа по 12 сентября, составит 57,5 миллиона 
долларов, что является историческим рекордом. 

При этом теннисисты, прошедшие в полуфиналы 
в одиночном разряде, получат меньше призовых, не-
жели в 2020 году. Полуфиналисты US Open-2020 по-
лучили $ 800 тыс., в то время как будущие полуфина-
листы турнира получат $ 675 тыс. Та же тенденция на-
блюдается и у финалистов (1,25 миллиона против 1,5), 
и у победителей (2,5 миллиона против 3).  

ХОККЕЙ Кубок мэра 
Москвы пройдет 
в новом формате

Столица
и гости

Илья Соболев

Сегодня на столичной арене «Мегаспорт» стартует 
традиционный предсезонный турнир Кубок мэра Мо-
сквы по хоккею. Можно гарантировать, что нынешний 
14-й розыгрыш трофея будет непохож на предыдущие.

Во-первых, изменился состав участников. К сто-
личным ЦСКА, «Динамо», «Спартаку» и подмосков-
ному «Витязю» в этом году добавились хабаровский 
«Амур» и пекинский «Куньлунь».

— Было много вопросов по поводу приглашения но-
вых участников, — поведал на вчерашней пресс-конфе-
ренции, посвященной турниру, вице-президент Феде-
рации хоккея Москвы Егор Замятнин. — Надеюсь, в год 
75-летия отечественного хоккея Кубок мэра Москвы 
получится интереснее и привлечет зрителей.

Кстати, по антиковидным нормам, на каждом мат-
че разрешено не более трех тысяч болельщиков.

Во-вторых, трофей будет разыгран в новом форма-
те. Раньше это был круговой турнир. Теперь команды 
поделены на две группы. В одну из них вошли ЦСКА, 
«Динамо» и «Амур», в другую «Спартак», «Витязь» 
и «Куньлунь». В зависимости от занятых в этих груп-
пах мест будут сформированы пары в матчах за 1—2-е, 
3—4-е и 5—6-е места. По поводу распределения команд, 
конечно, возникли вопросы. Ведь при таком раскладе 
исключен финал ЦСКА — «Динамо». «Зато эти две ко-
манды точно сыграют в группе. А вышли бы они в фи-
нал, еще не факт», — парировал Замятнин.

Любопытный момент: у всех участников Кубка 
мэра Москвы в межсезонье сменились тренеры. Это 
добавит изюминки турниру. Что касается состояния, 
в котором команды подошли к «генеральной репети-
ции» перед сезоном и задач, то у всех они разные.

«Это не тот турнир, на котором играют на жилах, 
но победить хотим. Костяк сформирован, возможно 
задействуем побольше молодежь», — под таким углом 
Кубок мэра рассматривает ЦСКА со слов помощника 
президента армейского клуба Алмаза Гарифуллина.

У динамовцев подход несколько иной. «Предыду-
щие игры были больше товарищеские, контрольные. 
А завтра начинается турнир. Как бы там ни было, по-
беда в Кубке мэра — шаг к победе в Кубке Гагарина», — 
подчеркнул гендиректор «бело-голубых» Михаил 
Тюркин.

Для «Спартака», который этим летом перебрался 
в «Мегаспорт» с «Арены Легенд», Кубок мэра в какой-
то степени особенный. «Турнир позволит опробовать 
арену в качестве домашней. Сыграем основным соста-
вом», — пообещал спортивный директор «красно-бе-
лых» Роман Беляев.

Обладатель прошлогоднего Кубка мэра «Витязь» 
постарается не повторить своих ошибок. «Прият-
но выиграть турнир. Главное, чтобы не было эйфо-
рии. У нас она тогда, к сожалению, наступила», — при-
знал генменеджер подмосковной команды Игорь Ва-
рицкий.

Что касается новичков, отдельного внимания за-
служивает «Куньлунь». Перед пекинским клубом 
стоит задача международного масштаба: ведь «Кунь-
лунь» — базовый клуб сборной Китая, которая сыгра-
ет на домашних Олимпийских играх. «Многие игро-
ки в КХЛ еще не играли, и Кубок мэра станет для них 
проверкой. Хотим набраться опыта через матчи с клу-
бами КХЛ и подойти к уровню Олимпиады», — заявил 
гендиректор клуба Николай Феоктистов. Что ж, инте-
ресно будет последить, у кого из шестерых лучше по-
лучится реализовать поставленные задачи.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Отечественные клубы выступили против отмены лимита 
на легионеров 

Переучет отложен
Артур Нанян

Н
а неделе руководители 
клубов российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ) в фор-

мате видеоконференции обсу-
дили предложения РФС о пре-
образованиях в системе отече-
ственного футбола. Большин-
ство участников соревнований 
выступили против как в вопро-
се изменения формата проведе-
ния чемпионата, так и отмены 
лимита на легионеров. 

Буквально за несколько ча-
сов до старта совещания с за-
явлением выступил президент 
РФС Александр Дюков. Он стал 
первым главой организации, 

публично выступившим за пол-
ную отмену всяких ограни-
чений на использование ино-
странных спортсменов. Одна-
ко клубы РПЛ восприняли идею 
Дюкова без должного энтузиаз-
ма: 12 из 16 команд не поддер-
жали эту точку зрения. Они вы-
ступили за смягчение текущего 
варианта «8+17» (восемь ино-
странцев плюс 17 россиян в за-
явке, без ограничения числа 
легионеров на поле) и переход 
к формату «10+15».

Что интересно: один из клу-
бов предложил установить та-
риф, по которому можно будет 
выкупить место для иностран-
ца. Соответственно, команда, 

желающая заявить легионера, 
может выкупить одну или не-
сколько позиций у другого клу-
ба, который такой потребности 
не испытывает. 

— Ограничения где-то рабо-
тают и могут быть эффектив-
ными, но в какой-то краткос-
рочный момент. Если у вас есть 
сильный чемпионат, футболи-
сты, на которых вы рассчиты-
ваете в каком-то турнире сбор-
ных, то, конечно, можно дать им 
определенную возможность по-
лучить игровую практику, что-
бы через год или два они могли 
успешно выступить на каком-то 
турнире, — отметил Дюков в ин-
тервью «Россия 24».

Впрочем, отметим, что окон-
чательное решение по лимиту 
на легионеров лежит вне компе-
тенции клубов и РФС — согласно 
российскому законодательству, 
санкцию на изменение ограни-
чений должно дать Министерст-
во спорта РФ.

«Как мы заявляли прежде, 
российскому футболу нужны 
изменения, поэтому в общей 
открытой дискуссии мы можем 
выработать приемлемый вари-
ант. Статус-кво наилучшим ва-
риантом не выглядит. На всех 
прошедших и предстоящих кон-
ференциях клубы могут выска-
зывать любые конструктивные 
пожелания и предложения. Го-
лосование команд состоится на 
общем собрании 31 августа. Ре-
шение же о формате соревнова-
ний закрепляется исполкомом. 
«Потенциальные изменения ли-
мита на легионеров в дальней-
шем утверждаются Министер-
ством спорта РФ», — говорится 
в заявлении РФС.

До лета 2005 года как таково-
го лимита в российском футболе 
не было, а имевшиеся правила 
довольно легко обходились. До-

статочно вспомнить историче-
ский матч между ФК «Москвой» 
и «Динамо», в котором у «бе-
ло-голубых» в стартовом соста-
ве вышли 11 иностранцев. Впо-
следствии схема несколько раз 
менялась («6+5», «7+4»), пока 
в 2015 году вопрос о легионерах 
не вышел на государственный 
уровень. Изменения, внесенные 
в Закон «О физической культуре 
и спорте в РФ», привели к тому, 
что лимиты во всех игровых 
видах спорта утверждает мин-
спорта. И ныне действующая 
система («8+17») принималась 
в 2019 году по согласованию со 
спортивным ведомством.  

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ Сборная России с первого места в группе 
вышла в плей-офф ЧМ-2021 и теперь сыграет с Испанией

Почувствовали песок

Илья Соболев 

С
борная России с пер-
вого места в группе 
«А» вышла в плей-
офф домашнего чем-
пионата мира по 
пляжному футбо-
лу, разгромив Япо-
нию  — 7:1.  В  чет-
в ерт ь ф и н а л е  к о -

манде Михаила Лихачева 26 ав-
густа предстоит тяжелейшая 
встреча с Испанией.

Что бы кто ни говорил, 
а статус одного из фаворитов 
турнира плюс фактор домаш-
них стен нашу сборную нем-
ного закрепостили. В первых 
двух матчах — ни одной побе-
ды в основное время: амери-
канцев додавили в дополни-
тельное, Парагвай — по пеналь-
ти. Как итог: в заключитель-
ной встрече с японцами требо-
валась победа. И тут было уже 
не так важно, каким образом, 
лишь бы победить. Только та-
кой расклад позволял россия-
нам обойти в турнирной табли-

це парагвайцев, разгромивших 
в последнем туре США — 9:4.

На первое место наших вы-
водила победа с разницей в два 
мяча и больше, но был нюанс. 
Триумф в квартете гарантиро-
вал встречу в плей-офф с ис-
панцами, которые неожидан-
но стали вторыми в группе «В».

Надо отдать должное на-
шим парням. В самый ответ-
ственный момент они, с одной 
стороны, выдали свой лучший 
футбол на турнире, с другой — 
на глазах у своей публики не 
стали заниматься сомнитель-
ной арифметикой. В этом мат-
че в исполнении наших было 
все:  комбинации на загля-
денье, шикарные по красоте 

голы. Отличились Федор Зем-
сков, Борис Никоноров, Мак-
сим Чужков и Артур Папорот-
ный, оформивший хет-трик. 
Плюс один из мячей в свои во-
рота забил Одзу Морейра. Не-
известно, высчитывали ли ва-
рианты японцы, но, судя по их 
глазам, проигрывать с таким 
крупным счетом они точно не 
собирались.

— Доволен игрой, есть мо-
менты, над которыми надо ра-
ботать, но это уже тренерский 
штаб подскажет, — подвел итог 
без сомнения главный герой 
матча Артур Папоротный. — 
А так, приятно, чувствовалась 
эта атмосфера в команде, все 
выходили биться друг за друга, 

как одна семья, как один кулак, 
это очень нравится.

В четвертьфинале россиян 
ждут испанцы. «Красная фу-
рия» традиционно ходит в фа-
воритах любого крупного тур-
нира, хотя чемпионат мира не 
выигрывала ни разу. Более того, 
на последних трех первенст-
вах планеты Испания осталась 
вообще без медалей. В Москве 
наш будущий соперник весь 
свой потенциал не показал. Ис-
панцы даже потерпели пораже-
ние, уступив в искрометной пе-
рестрелке Таити (8:12), кото-
рый и стал победителем группы 
«В». Таитяне встретятся в чет-
вертьфинале с Японией.

— В любом виде футбола Рос-
сия — Испания является фанта-
стической вывеской, — поде-
лился эмоциями от предстоя-
щего матча главный тренер на-
шей сборной. — Конечно, будем 
ждать с трепетом четвертьфи-
нал. Сборная Испании — клас-
сная и сильная команда, в прин-
ципе она и здесь это доказала. 
Чемпионат мира в Москве, 

Россия — Испания. Ничего вам 
не напоминает?

Намек понятен. Три года на-
зад в 1/8 финала чемпионата 
мира по футболу классическо-
му россияне выбили из турни-
ра как раз испанцев. Единст-
венное и главное отличие: тог-
да это стало сенсацией. В пляж-
ном футболе победа наших не-
ожиданностью не станет. Цель 
сборной России — «золото» 
ЧМ-2021.

Что касается других чет-
вертьфиналистов, среди них 
сенсационно не будет действу-
ющих чемпионов мира порту-
гальцев. Вчера они уступили 
6:7 Уругваю и стали лишь тре-
тьими в группе «D». Уругвайцы 
в 1/4 финала встретятся с побе-
дителем группы «С» Швейцари-
ей, а лучшая команда из кварте-
та «D» Сенегал сразится с кем-
то из пары Бразилия — Беларусь, 
матч которых завершился нака-
нуне поздно вечером.  

В матче с Японией россияне порадо-
вали болельщиков не только коли-
чеством голов, но и их красотой.

К сожалению, легионеров уровня Промеса (справа) в нашем футболе не так много, как того хотелось бы.

А К Ц Е Н Т

Михаил Лихачев: В любом виде футбола 
Россия — Испания — фантастическая 
вывеска. С трепетом ждем этого матча

Тем временем

Сегодня определятся последние участники групповой стадии Лиги чем-

пионов. Они станут известны по итогам ответных матчей раунда плей-

офф турнира, в которых сыграют «Динамо» Загреб — «Шериф» (первая 

игра завершилась со счетом 0:3), «Шахтер» — «Монако» (1:0) и «Брон-

дбю» — «Зальцбург» (1:2). Внимание российских болельщиков будет 

приковано к противостоянию «Шахтера» с «Монако», за который вы-

ступает Александр Головин. К одной из ключевых встреч на старте сезо-

на монегаски и лично Головин подходят не в лучшем настроении: ко-

манда потерпела три поражения подряд во всех соревнованиях, а Голо-

вин получил прямую красную карточку на прошлых выходных в поедин-

ке с «Лансом» (0:2). В случае неудачи в среду «Монако» тем не менее 

останется в еврокубках. Напомним, что команды, уступившие в раунде 

плей-офф Лиги чемпионов, автоматически попадают в основную сетку 

Лиги Европы.

НОВОСТИ 

В Токио 
прошла 
церемония 
открытия 
Паралимпиады

ОНИ 
ЧЕЙ-ТО СВЕТ
Сергей Сокольский

В Токио состоялась церемония 
открытия XVI Паралимпий-
ских игр.

В торжественном параде 
приняли участие российские 
спортсмены, вышедшие на ста-
дион под 28-м порядковым но-
мером под флагом с паралим-
пийским символом «Агитос» 
и тремя языками пламени бе-
лого, синего и красного цветов. 
Знаменосцами нашей коман-
ды стали 10-кратный чемпион 
мира по легкой атлетике спорта 
лиц с поражением опорно-дви-
гательного аппарата Андрей 
Вдовин и двукратная чемпионка 
и трехкратный бронзовый при-
зер Паралимпийских игр по лег-
кой атлетике спорта слепых Еле-
на Паутова. Всего от России на 
Играх выступят 242 параатлета 
в 19 из 22 видов спорта, вклю-
ченных в программу.

Открытой Паралимпиаду, 
которая продлится до 5 сентя-
бря, объявил японский импе-
ратор Нарухито. А в конце це-
ремонии был зажжен паралим-
пийский огонь, доставленный 
на стадион эстафетой под деви-
зом «Ты чей-то свет».  

В штаб 
сборной 
пришли новые 
специалисты 

11 ДРУЗЕЙ
КАРПИНА
Сергей Литвинов

Российский футбольный союз 
(РФС) объявил о пополнении 
штаба национальной сборной: 
в него вошли сразу 11 специа-
листов. 

Чуть ранее из команды ушли 
врачи Эдуард Безуглов и Миха-
ил Бутовский. Их места займут 
Михаил Вартапетов, ранее ра-
ботавший в «Спартаке», а также 
Владимир Хайтин и Константин 
Моденов.

В обновленный штаб также 
вошли: ассистент тренера по 
физподготовке Хуан Жозе Сол-
ла Агуар, физиотерапевты Кар-
лос Алонсо Калвар и Хуан Ан-
тонио Мартинес Фернандес, 
массажист Павел Скорик, стар-
ший администратор Даниил По-
тапов, аналитик Сергей Емин, 
 администратор Эдуард Шубин, 
руководитель пресс-службы 
Самвел Авакян. Начальником 
сборной стал Сергей Куличенко.

— РФС учел наши пожелания 
и пригласил людей, с которы-
ми нам будет комфортно рабо-
тать. Нам нужны были те, кому 
не потребуется время на адапта-
цию, — отметил главный тренер 
сборной Валерий Карпин.  

Наши девушки 
досрочно 
пробились 
в 1/8 финала ЧЕ 
по волейболу

ИЗ КВАРТЕТА 
НЕ ВЫПАДЕМ
Сергей Сокольский

Женская сборная России до-
срочно вышла в плей-офф чем-
пионата Европы по волейболу, 
который проходит сразу в че-
тырех странах — Сербии, Бол-
гарии, Хорватии и Румынии.

Наша команда все матчи 
группового этапа проводит 
в Белграде. Накануне росси-
янки уступили Бельгии в пяти 
партиях — 2:3 (31:29; 25:21; 
13:25; 22:25; 11:15). После 
двух побед это поражение ста-
ло для наших девушек первым 
на турнире, но оно не помеша-
ло нашим пробиться в 1/8 фи-
нала до окончания группово-
го турнира. Это стало понят-
но после того, как бельгийки 
разгромили Боснию и Герце-
говину — 3:0. Теперь наши га-
рантированно не выпадут из 
четверки сильнейших в груп-
пе «А», что дает право сыграть 
в плей-офф.

Ближайший матч росси-
янки проведут против лидера 
группы Сербии сегодня. А на 
следующий день наши девуш-
ки сыграют с Боснией.  

Матч столичных «Динамо» и ЦСКА — самый ожидаемый 
на Кубке мэра Москвы.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 августа, среда,
«Матч ТВ»
21.45. «Шахтер» — «Монако».

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Брондбю» — «Зальцбург». 

Прямая трансляция. 

02.00. «Динамо» Загреб — «Ше-

риф». В записи.
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